
Пять наивных вопросов 
о новых правилах получения 
посылок из-за рубежа.
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Справедлив ли приговор 
полицейским-насильникам

Продолжение на  стр. 4 - 5   �Читайте на  стр. 6 - 7   �

Уставших, напуганных, 
с сонными детьми 
на руках - эвакуированных 
из очага коронавируса 
россиян и граждан 
соседних стран доставили 
в карантин под Тюменью 
самолетами ВКС России.

Это путешествие сложно назвать ком-
фортным: вместо пассажирских кресел -
скамейки для десантников вдоль бортов. 
Вместо горячего питания - армейский су-
хой паек. 

«Все медики 
в химзащите, 
а мы 
в одинаковых 
пижамах»

Дело девушки-дознавателя:

Ульяна 
Скойбеда 

продолжает 
расследование 
резонансного 

случая.

Екатерина 
БЕЛОКОНОВА

На Сахалине 
горькую 
употребляют 
в 2,5 раза больше, 
чем в среднем 
по стране.

В общем-то по России 
потребление крепкого 
алкоголя, и в частности 
водки, сокращается. В 
среднем на одного жителя 
страны приходится 4,8 ли-

тра горькой, то есть мень-
ше одной поллитровки в 
месяц. Но есть регионы, 
где потребление водки по-
прежнему находится на вы-
соком уровне.

В пятерку главных водоч-
ных регионов страны вош-
ли только северные тер-
ритории, свидетельствуют 
данные Центра исследова-
ний федерального и регио-
нальных рынков алкоголя. 
На первом месте оказался 
Сахалин - здесь на каждого 
жителя приходится по 12 

литров водки в год. Дальше 
идет Магаданская область 
- 11,4 литра. Замыкает пер-
вую тройку Республика Коми 
- 10,6 л. Также в топ-5 вошли 
Чукотка и Карелия.

Правда, за минувший год 
в Сахалинской и Магадан-
ской областях, а также в 
Карелии количество вы-
питой водки снизилось на 
2%, а в Коми и на Чукотке, 
наоборот, выросло - на 1% 
и 3% соответственно. Так 
что через год лидеры мо-
гут поменяться местами.

Покупателей пугают:

Цены на квартиры 
взлетят через год

Елена ОДИНЦОВА

Но эксперты 
уверены, что рост 
будет плавным.

Цены на жилье могут 
взлететь аж на 25% в следу-
ющем году. Такой прогноз 
дали в Совете Федерации. 

Причина  - новые правила 
работы застройщиков. Те-
перь им нужно брать на 
строительство банковские 
кредиты, а не пользоваться 
средствами населения, как 
раньше. Однако эксперты 
не согласны с таким ради-
кальным прогнозом.

- Максимум, на сколько 
может подорожать жилье в 
этом году, - 5 - 7% в среднем. 
Если застройщики повысят 
цены, у них сразу возник-
нут проблемы с продажа-

ми, - утверждает член со-
вета Гильдии риэлторов 
Москвы Роман Вихлян-
цев. - Для того чтобы цены 
могли вырасти на 25%, хоть 
по новым правилам работы, 
хоть по старым, нужен соот-
ветствующий рост доходов 
населения. А его нет. 

Небольшой рост цен, по 
мнению эксперта, обеспе-
чит снижение ипотечных 
ставок, это делает жилье 
чуть доступнее даже при 
некотором росте цен. 
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Названы самые пьющие 
водку регионы в России
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Таможня дает добро,
но берет себе 15%

Читайте на стр. 9   �

4 854 000
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Журналист рассказал, что думает 
о «вДудь», Собчак и Кашине, - 10:00 (мск)

Соловьев 
и разбойники
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АКТИВНЫЙ ОТДЫХ
Зима за городом: 
Как научиться 
кататься на 
сноуборде

НАУКА
Секрет долголетия: 
сидеть в темноте 
и ничего 
не делать

ЖИВОЙ УГОЛОК
«Ушастый квартет»: 
как пожарные спасли 
из огня четырех 
кроликов

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

Россия
www.kp.ru
 07.02.2020 Картина дня: в верхах

Дмитрий СМИРНОВ

Президент обсудил 
в правительстве 
борьбу 
с коронавирусом 
и выполнение 
Послания.

Первое заседание с 
членами нового пра-
вительства Владимир 
Путин начал не с основ-
ной темы - выполнения 
нацпроектов, а с самой 
горячей - коронавируса.

- Мы своих не бро-
саем, - подытожила 
свой доклад об эвакуа-
ции россиян самолета-
ми ВКС из китайско-
го Уханя вице-премьер 
Татьяна Голикова. - И 
важно, чтобы каждый 
российский гражданин 
это знал.

Как следовало из до-
клада вице-премьера, 
угрозы для России от 
коронавируса сейчас 
нет. Все меры приня-
ты. Но обнаружено, что 
аптеки, пользуясь слу-
чаем, взвинтили цены 
на лекарства и маски.

- Некоторые подняли 
цены на одну маску до 
70 и даже 100 рублей, 
хотя до Нового года она 
стоила 1,5 рубля, - при-
вела пример Голикова.

- Лицензии нужно 

отбирать у таких, вот и 
все, - возмутился Пу-
тин. - Нужно выявить 
тех, кто решил нажить-
ся. Чтобы неповадно 
было. У нас аптечная 
сеть обширная, может, 
даже избыточная. По-
этому, если два-три за-
ведения закрыть, нега-
тивных последствий для 
граждан точно не будет.

Говоря о выполнении 
задач Послания, Путин 
потребовал сразу нарас-
тить темп.

- Наша главная за-
дача - выйти на устой-
чивый рост доходов 
граждан. На это нужно 
нацелить все прави-
тельство, - заявил глава 
государства. - Не делить 
на экономический или 
социальный блоки. Это 
общая работа.

Отдельно президент 
остановился на гильо-
тине административ-
ных барьеров.

- Жду от вас на-
стоящего прорыва в 
дебюрократизации, - 
сказал Путин мини-
страм. - Люди долж-
ны почувствовать, что 
удобнее и проще стало 

получить гос услугу, по-
мощь, открыть новое 
дело.

Выслушав докла-
ды премьера и вице-
премьеров, президент 
предупредил, что ни-
каких скидок в работе 
никому не будет.

- Состав правитель-
ства, я считаю, опти-
мальный. Поэтому у 
него нет ни минуты на 
раскачку, - заявил Пу-
тин. - Нельзя прикры-
ваться тем, что кто-то 
чего-то не знает. Все всё 
знают! Жду конкретной 
работы.
О ситуации на сегодня 

с коронавирусом - 
на > стр. 4 - 5.

ПУТИН - о повышении 
аптеками цен на маски 
в 100 раз:

Лицензии нужно 
отбирать у таких, 
вот и все!

М
их

аи
л 

М
ЕТ

Ц
ЕЛ

Ь/
ТА

СС

В Кремле прошло вручение верительных грамот Президенту России вновь назначенными 
послами двадцати с лишним стран. Новый посол Швеции Малена Мард сразу же попыталась 

пустить в ход свое главное дипломатическое оружие - очарование. Владимир Путин в ответ лишь 
улыбнулся. А вот министру иностранных дел Сергею Лаврову пришлось поправлять очки...

УСЛЫШАНО НА РАДИО «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА» (FM.KP.RU)
Никита КРИЧЕВСКИЙ, экономист:

«Услышал, что у аптек будут отбирать лицензии за 
продажу масок задорого. И я подумал, как это будет 
выглядеть. Приходишь такой в суд и говоришь: «А вот 
он решил нажиться на народном горе». Первый вопрос - 
каком-таком горе? В Китае коронавирус, а при чем здесь 

мы? Второй вопрос - что значит нажиться? Разве в законе 
ограничена норма прибыли? И с каких пор медицин-

ские маски стали социально значимым товаром? 
В каком законе это написано? Я думаю, все это 
приведет не к тому, что маски подешевеют. А 
к тому, что они вообще пропадут с прилавков. 

Любой провизор задумается: а надо мне связываться с бабушками, каждая из 
которых может накатать на меня заяву в полицию. И перестанет продавать 
эти маски».

Программа о закулисье большой 
политики «В коридорах власти» - 

по будням в 9.45 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU
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В России вновь спорят о том, менять ли 
названия улиц, городов, посвященные 
большевикам (см. на стр. 8). И мы спросили:

А что нам делать  
с памятниками?
Виктор ЛОГВИНОВ, почетный президент Союза 
московских архитекторов:

- Оставлять - сохранять историческую память. Заменять - да-
вать право на жизнь сегодняшнему дню. Надо решать в каждом 
отдельном случае. И не топором, а после тщательного анализа. 
Когда в Москве переименовывали улицы и сносили памятники, 
чувства меры не хватало. Досталось, например, Толстому Алек-
сею. Площадь Сталинградской битвы в Париже - это символ по-
беды в жесточайшем сражении Второй мировой, но не символ 
тоталитаризма. Это пример культуры в отношении памятников.

Юрий ЭНТИН, поэт-песенник:
- Страна большая, памятники разные. Что касается наследия 

«проклятого прошлого» вроде памятников Сталину - я против. 
А то, что улицам Горького и Калинина вернули имена Тверская 
и Арбат, это правильно! Это возвращение к старому доброму 
времени, что связано с настоящей историей.

Юрий КОВЕРДЯЕВ, бывший график Гознака:
- В других странах люди памятники оставляют, невзирая на 

шлейф, который тянется, так зачем вычеркивать фрагменты 
истории? В том же Китае памятники Мао Цзэдуну стоят по всей 
стране, несмотря на разное к нему отношение. 

Алексей КУДЕЛИН (Вася ЛОЖКИН),  
художник-блогер:

- Я бы не стал никакие памятники сносить. Это наша история, 
и ее нельзя зачеркнуть. Что касается наименований городов, 
здесь надо спрашивать у жителей, хотят они этого или нет. 
Спросите у народа: желают они жить в Вятке или в Кирове?

Сергей ОСИНЦЕВ, ресторатор, меценат:
- Как историк по образованию, могу сказать - с памятниками 

нельзя бороться. Даже если они не очень хорошим людям. 
Памятников вроде монумента Дзержинскому на Лубянке было 
немного. Его память ужасающая. А вот Киров ничего плохого не 
сделал, а в Вятке он родился. Если памятники в эстетическом 
плане достойны стоять на площадях, ладно. А вот в Питере у 
завода «Красный выборжец» стоит малюсенький уродливый 
памятник Ленину, так пусть компетентная комиссия скульпторов 
решит его судьбу.

Марина, слушательница Радио  
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

- Живу в Москве на улице Рогова, о том, что это первый мэр 
Москвы при большевиках, мало кто знает, потому переимено-
вывать не собираются.

За последние сутки наш сайт посетили  
4 миллиона 854 тысячи человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

Иван ГРАЧЕВ

Госсекретарь США честно 
признался украинцам,  
что о полуострове 
они могут забыть.

В настоящий шок повергли укра-
инцев откровения госсекретаря 
США Майкла Помпео, который на-
грянул в Киев с визитом на прошлой 
неделе. В официальных речах Пом-
пео сенсаций не было, и украинские 
журналисты начали докапываться: 
а зачем такой важный чиновник из 
Вашингтона вообще приезжал? И 
выяснили, о чем шел разговор на 
его закрытых встречах. В частности, 
в 1,5-часовой беседе с украинскими 
общественниками.

Как рассказали журналистам са-
ми участники этой встречи, речь на 
ней сразу же зашла о Крыме.

Называющая себя представитель-
ницей крымских татар Эмина Джа-
парова попросила Помпео не вы-
пускать Крым из поля зрения США. 
И услышала такое, от чего потеряла 
дар речи.

«Крым потерян, - буквально про-

цитировал реплику Майкла Пом-
пео один из присутствующих на 
встрече с ним. - И мировые игро-
ки это понимают. Украина сама 
отдала Крым. А Россия - не из 
тех, у кого что-то можно забрать 
обратно».

Естественно, в украинской прессе 
скандал. Одно дело - понимать, что 
Крым потерян. И совсем другое - от-

крыто об этом сказать. И кто гово-
рит - госсекретарь США!

Все-таки Украина  - не то место, 
где американцам можно рассла-
биться и говорить то, что думаешь. 
Трампа разговорчики с Зелен-
ским подвели под импичмент. Что 
теперь ждет Помпео?

Товарищи из Вашингтона, вы толь-
ко не останавливайтесь!

Влад СМЕРТИН

Он пообещал 
улучшить 
традиционные 
услуги и развивать 
новые сервисы.

Генеральным ди-
ректором Почты Рос-
сии назначен бывший 
вице-премьер Максим 
Акимов. Его кандида-
туру поддержал совет 
директоров компании. 
Договор заключили на 
5 лет.

О работе Почты Рос-
сии Акимов знает не 
понаслышке. В стату-
се вице-премьера он 
курировал в том числе 
вопросы связи, а зна-

чит, и почту. Кроме 
того, отвечал в прави-
тельстве за развитие 
цифровой экономи-
ки. Представлял на-
роду чудеса новых су-
персервисов портала 
«Госуслуги», которые 
впервые выстраивают 
работу чиновников 
так, как удобно лю-
дям, а не неповорот-
ливой государственной 
машине, и показывал 
образец электронно-
го паспорта, который 
начнут выдавать уже в 
этом году.

Одним из первых дел 
Акимова на новом по-
сту станет подготовка 
актуализированной 
стратегии Почты Рос-

сии на ближайшие 
10 лет. Известно, что в 
документе будет пропи-
сана, в частности, мас-
штабная модернизация 
почтовых отделений.

- Нам необходимо 
сохранить традици-
онные услуги, сделав 
их более качественны-
ми, и одновременно 
развивать новые виды 
сервисов, чтобы кон-
курировать за совре-
менного потребителя 
с растущим рынком 
онлайн-услуг, - заявил 
Максим Акимов.

На должности генди-
ректора Акимов сме-
нил Николая Подгу-
зова, возглавлявшего 
компанию с середины 

2017-го. Он, впрочем, 
продолжит работать в 
Почте России.

«Я рад остаться в  
команде Почты России 
в качестве первого за-
местителя генерально-
го директора», - напи-
сал Подгузов в своем 
Инстаграме.
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ргПочту России возглавил 
бывший вице-премьер 
Максим Акимов

В правительстве 
Акимов отвечал 

за высокие 
технологии, 
и теперь ему 

предстоит 
осовременить 

почтовую службу. 
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Известил ли Помпео о потере Крыма еще и Зеленского - 
неизвестно. Впрочем, президент Украины  

явно понимает это и без подсказки госсекретаря США. 

 ■ СЛОВО НЕ ПОПУГАЙ

ПОМПЕО открыл глаза Киеву:

Крым потерян. У русских невозможно  
что-то забрать

69,08
- 68 коп.

55,15
- 0,1%

62,79 
- 38 коп.
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ЗАРАЖЕНЫ 28 344КИТАЙСКИЙ ВИРУС-УБИЙЦА УМЕРЛИ 565
человекчеловека

Окончание.  
Начало на < стр. 1.

Вместо улыбающихся 
стюардесс - военные ме-
дики в защитных ком-
бинезонах, во оруженные 
термометрами: во время 
полета за температурой 
каждого пассажира сле-
дили так же тщательно, 
как и за показаниями 
приборов в кабине пи-
лота.

Весь багаж еще до вы-
лета из Китая сложили 
в середине салона и на-
крыли брезентом. Сум-
ки и чемоданы стали 
импровизированными 
кроватками для самых 
юных пассажиров рей-
са Ухань - Тюмень, из-
мученные малыши - а 
всего из Китая эвакуи-
ровали четверых детей, 
младшему из которых 7 
месяцев, а старшему 4,5 
года, - почти весь полет 
проспали.

Лететь из Уханя в Тю-
мень около 12 часов, во 
время дозаправки в Бу-
рятии пассажиры оста-
вались в салоне. Кроме 
россиян в самолетах бы-
ли еще десять граждан 

Беларуси, один граж-
данин Армении, один - 
Украины и три гражда-
нина Казахстана. 

Таможенный и погра-
ничный контроль пас-
сажиры прошли пря-
мо на борту. Для этого 
сотрудники обоих ве-
домств, поднявшиеся в 
самолет, облачились в 
специальную защитную 
одежду. Как рассказала 
глава Роспот ребнадзора 
Анна Попова, для багажа 
пассажиров на аэродро-
ме специально подгото-
вили участок. Все сумки 
и чемоданы сперва вы-
грузили туда, чтобы об-
работать от инфекций, 
а сами самолеты после 
перелета из Китая также 
продезинфицировали.

Эвакуированные пря-
мо из самолетов на ав-
тобусах отправились в 
лечебно-реабилитаци-
онный центр «Градо-
строитель», расположен-
ный в 28 километрах от 
Тюмени. 

 Все медицинские со-
трудники «Градострои-
теля» прошли дополни-
тельную подготовку. К 
ним на помощь из Мо-

сквы направлены три 
врача-специалиста: ин-
фекционист, пульмоно-
лог и реаниматолог.

- В санатории все орга-
низовано так, что рисков 
распространения вируса 
нет никаких. Горожанам 
бояться нечего, - завери-
ла Анна Попова.

- Медицинское наблю-
дение будет проводиться 
14 дней, во время кото-
рых эвакуированные не 
смогут покинуть центр, - 
подчеркнула Анна По-
пова. - Когда их прини-
мали на борт, посольство 
России в Китае преду-
предило их о карантине. 

- Реабилитационный 
центр полностью обе-
спечен необходимым 
медоборудованием и 
медикаментами, - рас-
сказал министр здраво-
охранения РФ Михаил  
Мурашко.

По периметру санато-
рия дежурят сотрудники 
Рос гвардии. Ан

на
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Так они летели из Уханя в Тюмень.

«Все медики в химзащите,  
а мы в одинаковых пижамах»

Ан
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Фото на борту самолета, который доставил в Тюмень из Уханя наших соотечественников, 
сделано скрытно. Потому и качество снимка не слишком высокое.

Пять мифов  
о коронавирусе  

и другие материалы 
по теме читайте 

на сайте kp.ru

 ■ ЭКСПЕРИМЕНТ

Спасет ли  
российский препарат  
от китайской заразы
Данил СВЕЧКОВ  
(«КП» - Екатеринбург»)

В советские годы триазавирин  
едва не выкинули в корзину,  
но теперь о нем снова вспомнили.

В последние дни было много сообщений о 
том, что ученые из Китая намерены проте-
стировать эффективность противовирус-
ного препарата триазавирин в борьбе с 
коронавирусом. «Комсомолка» выяснила, что 
этот препарат был разработан учеными из 
Екатеринбурга, причем разрабатывать его на-
чали около 30 лет назад еще в Советском Союзе 
именно как потенциальное лекарство от грип-
па. Изначально разработку хотели прекратить, 
так как при испытаниях в пробирке препарат не 
справлялся с вирусом. Однако дополнительные 
исследования показали, что работать он начинает 
только в живом организме. 

- Наш препарат хорошо справляется с РНК-
вирусами, а коронавирус как раз к таким и от-
носится, - объясняет профессор Уральского 
федерального университета Владимир Ру-
синов, один из разработчиков препарата. - Все 
наши опыты показывают - есть шанс, что триаза-
вирин подействует на этот новый китайский вирус.

Окончательно сказать, поможет ли разработка 
уральских ученых против китайского вируса, мож-
но будет лишь после проведения исследований.

БДИ!
Если в аптеках вам предлагают какие бы то ни было имму-

номодуляторы или противовирусные лекарства «для борьбы 
с новым коронавирусом» - это, как правило, разводка, под-
черкивают врачи-терапевты и инфекционисты. 

Повторим: лекарств, доказанно воздействующих непо-
средственно на коронавирус, сегодня нет. Положительный 
эффект иммуномодуляторов и вовсе не подтверждается 
доказательной медициной.

Подготовила Анна ДОБРЮХА.
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 ■ АКТУАЛЬНО

Оксана ФОМИНА

В Кремле начался 
второй этап 
крупнейшей за сто 
лет реставрации 
главного храма 
страны. 

Полной реконструкции в 
соборе не было более ве-
ка. Восемь лет назад уче-
ные провели мониторинг 
строения. Оказалось, что 
собор нуждается в срочных 
преобразованиях. Необхо-
димо исправлять ошибки, 
допущенные во время про-
шлых реставраций: ликви-
дировать протечки крыши, 
восстановить воздухообмен 
и таким образом уберечь 
храм от конденсата, неумо-
лимо его разрушающего.

В восстановлении Успен-
ского собора активно уча-
ствует ПАО «Транснефть» 
- единственный партнер Му-
зеев Московского Кремля, 
который занимается этой 
работой. Самостоятельно 
музею эту ношу было бы 
просто не потянуть.

- В 2017 году «Транс-
нефть» и Музеи Московско-
го Кремля подписали Согла-
шение о сотрудничестве, 
которое предусматривает 
в том числе комплексную 
реставрацию Успенского 
собора. Это главный храм 
России, ему уже более  
500 лет, с него началось 
строительство всего Крем-
левского соборного ком-
плекса, очень много исто-
рических событий связано 
с этим храмом. Поэтому, ко-
нечно, сохранить его для бу-
дущих поколений, мы счита-
ем, одна из наших основных 
задач, - говорит Николай 

Токарев, президент ПАО 
«Транснефть». - Опреде-
ленные шаги в этом плане 
предпринимались нами и 
ранее. Несколько лет на-
зад при поддержке «Транс-
нефти» были осуществлены 
реставрационные работы на 
восточном фасаде собора, 
причем в ходе этих работ 
удалось отреставрировать 
уникальную стенопись  
XVII века.

На первом этапе рекон-
струкции специалисты 
устранили технические 
проблемы, восстановили 
микроклимат и приступили 
к реставрации фресок. Ра-
бота тонкая, но масштабы 
поражают - в храме 5 тысяч 
квадратных метров живопи-
си! В том числе уникальные 
ранние фрески, находящи-
еся за иконостасом в По-
хвальском приделе, дати-
рованные концом XV века.

Именно в Похвальский 
придел привели Николая 
Токарева и журналистов 
директор Музеев Мо-
сковского Кремля Елена 
Гагарина и доктор искус-
ствоведения Андрей Ба-
талов. В России сохрани-
лось ничтожно мало фресок 

XV века. Известен всего 
один ансамбль - роспи-
си Дионисия в соборе 
Ферапонтова монасты-
ря под Вологдой. Фрески 
в Похвальском приделе на 
150 лет старше основной 
росписи храма, сделанной 
по указу царя Михаила Фе-
доровича Романова в 1643 
году. Часть уникальной ро-
списи еще скрыта под шту-
катуркой. Вполне возмож-
но, что в ближайшее время 
нас ждут новые историче-
ские открытия.

Нынешняя реставрация 
вернет всем фрескам до-
стойный вид. Мастера по-
степенно, нежными дви-
жениями смывают грязь, 
убирают трещины, укрепля-
ют грунт и красочный слой. 
Уже можно увидеть обнов-
ленные фрески «Страшный 
Суд», «Преображение» и 
«Сошествие во ад», эпизо-
ды Евангельского, Богоро-
дичного циклов.

Сейчас, на втором этапе 
реставрации (всего их будет 
шесть), мастера принялись 
за живопись северной ча-
сти храма. Сложнейшие ра-
боты в Успенском соборе 
продлятся до 2023 года.

Ег
ор

 Г
УР
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В

Президент ПАО «Транснефть» 
Николай Токарев (в центре) 
был поражен уникальными 

ранними фресками, 
находящимися за иконостасом 

в Похвальском приделе.

В Успенском  
соборе обнаружены 
фрески XV века

Ег
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ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Успенский собор построен итальянцем Аристотелем 

Фиорованти в 1475 - 1479 гг. Главный кафедральный со-
бор России, усыпальница московских патриархов. Здесь 
проводили венчания на царство русских царей, постав-
ления митрополитов и патриархов. Первая масштабная 
реставрация в храме была после пожара в 1547 году. 
Сильно повредил живопись еще один пожар в 1737-м. 

Из-за нехватки места внутреннее пространство храма 
перестраивали, пытаясь увеличить некоторые помеще-
ния, именно поэтому часть древней живописи оказалась 
закрытой.

Успенский собор сохранил статус музея, но в нем 
регулярно проходят Патриаршие богослужения.

ВЫЗДОРОВЕЛИ 1339 Данные  
на 6 февраля  
2020 года

человек

Как сейчас чувствуют себя эвакуиро-
ванные, корреспонденту «Комсомольской 
правды» рассказала по телефону одна из 
них. Анна Коняхина - жительница Влади-
востока. Она хореограф, полгода назад 
уехала в Ухань на работу.

- Комнаты в санатории на два-три чело-
века. Но вот у меня на двоих. В комнатах 
есть телевизор, холодильничек, чайник, 
кружки, фрукты, печеньки, конфетки, во-
да  - сказали, что это все будет всегда. 
Средства личной гигиены есть, шампуни 

и щетки. У нас в комнате даже балкон-
чик имеется. Питание четырехразовое, 
но сказали, что еду будут приносить в 
комнату, потому что из нее нам выходить 
нельзя. Если мы вышли из комнаты и с 
кем-то столкнулись в коридоре, то наши 
14 дней будут отсчитывать заново. 

- А на балкон?
- Балкон двойной  - нашу и соседнюю 

комнаты соединяет балкон. На балкон 
выходить можно, но надо убедиться, что 
больше никого там нет или никто не выйдет. 
Все строго. Забрали верхнюю одежду, в 
которой мы приехали. Выдали нам пижамы. 

- Воздух в комнатах очищается? 
Чем-то оборудована комната?

- У нас в комнатах установлен аппарат 
для обеззараживания воздуха. Чувствую 
себя, как героиня какого-то фильма, на-
чиная с аэропорта. Все в биохимзащите, в 
самолете - в противогазах, здесь все тоже 
с ног до головы в защите… И мы ходим в 
пижамах одинаковых…

- Мама волнуется? Созванивались 
с родными?

- Уже созванивались, все успокоились. 
Нам местные сим-карты выдали на каждо-
го, кому необходимо. Условия хорошие. 
Но, конечно, карантин есть карантин…

Подготовили  
Алексей КОСЕНЧУК,  

Алена КУЛЬМУХАМЕТОВА,  
Ирина РОМАШКИНА, 

Кира САННИКОВА  
(«КП» - Тюмень»).

 ■ ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

«Выходить из комнат 
нам запретили»
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Территорию санатория  
с эвакуированными охраняют 

сотрудники Росгвардии.
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Год назад я написала о разнуз-
данной секс-истории в погонах: 
высокопоставленные полицей-
ские, начальники райотделов 
Башкирии, хором изнасиловали 
23-летнюю дознавательницу, 
дочь командира республикан-
ского ОМОНа.

Жертва заявила о множе-
ственных противоестествен-
ных и естественных актах, 
которые совершали с ней по 
двое одновременно, но коллеги 
и адвокаты арестованных рас-
сказывали совсем другое.

Что у девушки нет никаких 
повреждений: разрывов, ха-
рактерных для насильствен-
ного анального секса. Что у 
нее только мелкие синячки - а 
как им не быть, если девица 
в пьяном виде падала с лест-
ницы?

Пьяна она была настолько, 
что не помнит, как менты ее 
одевали. Секс у мужиков - да, 
был, но не с дознавательницей, а 
со своими «штатными» любов-
ницами! Сам туалет малень-
кий, три человека там никак 
не помещаются...

«И главное, - говорили нам, - у 
кого поднимется, скажем, ру-
ка на дочку главомоновца?! Они 
что, самоубийцы?»

Выходило, что девушка при-
думала весь ужас, потому что 
ее собирались уволить за непри-
стойное поведение и заставить 
вернуть МВД 500 тысяч рублей, 
потраченных на обучение. 

500 тысяч - мотив для клеве-
ты или нет?

И окончательно все рассла-
бились, когда в мае насильни-
ков освободили под домашний 
арест...

Тем интереснее было возвра-
щение в реальность. Перед Но-
вым годом Кировский суд Уфы 
признал полицейских виновными 
и дал им по 6 - 7 лет лишения 
свободы.

ВОТ ТЕБЕ И СИНЯЧКИ…
Я выехала в Уфу, чтобы по-

нять, где я налажала. Ведь по-
вреждений у девчонки нет. 
Мужики осуждены голослов-
но, как мой недавний герой, 
который шел пописать, а сел 
за педофилию?

Или сыграла политика? Осе-
нью президент Башкирии на-
значил отца потерпевшей Ире-
ка Сагитова вице-премьером 
республики.

Я решила сама прочесть де-
ло, открыла первый том и чуть 
со стула не свалилась. 

В глаза бросилась справка из 
уфимской горбольницы: Фат-
хлисламова Гульназ Ирековна 
(личность потерпевшей после 
вынесения приговора уже не 
скрывается. - Ред.). Диагноз 
«травматическое повреждение 
слизистой прямой кишки» и 
объяснения проктолога, ка-
кие именно там трещины и 
ссадины, как свежо они кро-
воточили и как больно было 
пациентке.

Пришедшая с мамой изби-
тая девушка сразу сообщила, 
что ночью ее изнасиловали 
трое мужчин, и называла ме-
сто: отдел по вопросам мигра-
ции Уфимского ОМВД. Нет, 
ни при падении, ни от есте-
ственных болезней получить 
такие травмы невозможно. Да,  
они бывают при резком введе-
нии эрегированного полового 
члена…

Шок - это по-нашему. 
Раз адвокаты так эталонно 

обманули нас, стоит заново 
пересмотреть историю. Те-
перь - строго по документам.

ЛЮБА - ЗВЕЗДА ЮТУБА
5 октября 2018 года лич-

ный состав отдела МВД по 
Уфимскому району Башки-
рии отмечал День работников 
уголовного розыска в специ-
ально снятом банкетном за-

ле под Уфой. Явилась туда и 
наша потерпевшая.

Начальник дознания Акрам 
Кязимов, непосредственный 
руководитель Гульназ: «Уже 
было шоком, что она туда 
пошла, она работала всего 
20 дней» - только из инсти-
тута.

Старший дознаватель Аб-
драхманова: «Начала пить 
вино, шампанское, все впе-
ремешку и из горла запивала 
шампанским».

Начались танцы в лазерном 
дыму. «Платье на ней было об-
тягивающее, она участвовала 
в конкурсах: надо было про-
ходить кубики. Она, перехо-
дя через кубики, поднимала 
платье, оголяя части тела», «в 
один момент задрала платье 
до талии, оголив ноги»... Име-
на свидетелей уже не пишу, 
слишком много их.

Напоминаю: вокруг - офи-
церы полиции и, не побоюсь 
этого слова, мусульмане.

«Она ходила, шаталась», «в 
конце изрядно пьяная была, 
искала руководящий состав». 
«На пенсию уходил замести-
тель полиции Сапчижкин, она 
откровенно с ним танцевала, 
стала целовать при всех, он ее 
отодвигал, показывал кольцо, 
нам было смешно. Она таскала 
его за руку, не давала сесть ему. 
Подходила, приглашала на 
танец словами: «Иди сюда», - 
потом выбежала за ним, когда 

он пошел курить, накинулась 
на него, сотрудник снял ее с 
Сапчижкина и затащил обрат-
но в кафе, она кричала, что 
хочет быть его любовницей». 
«Говорила: «Знать ничего не 
хочу: хочу его!» Стала падать, 
опера ее подхватили, посадили 
на стул…»

В общем, вы поняли: «Лю-
ба - звезда Ютуба».

К Гульназ подходили, гово-
рили, что так вести себя нель-
зя, что она только начинает 
службу, - и слышали в ответ: 
«Мне по фигу, мой отец - на-
чальник ОМОНа!»

Дознаватель Шайхуллина за-
крыла перепившую в хозяй-
ственном помещении и пол-
часа с ней сидела, не давала 
уехать...

На всякий случай: это офи-
циальные показания, за-
фиксированные и в уголов-
ном деле об изнасиловании 
Фатх лисламовой, и в реше-
нии гражданского суда о ее 
увольнении за поступок, по-
рочащий честь МВД.

Пьяная Гульназ поехала до-
мой на машине, возле дере-
венского магазина ее встре-
тили опер убойного отдела и 
парень-дознаватель, предло-
жили помощь, трезвый опер 
сел за руль «Лады Калины» 
Гульназ, дознаватель поехал 
следом. Вдруг у Затонского 
моста опер затормозил и вы-
скочил: девица стала его «на-
глаживать»; пока парень раз-
махивал руками и объяснял 
ситуацию товарищу, машина 
Гульназ завелась, поехала на-
зад и врезалась в машину до-
знавателя…

Это подтверждено уже и пе-
репиской в ватсапе по поводу 
возмещения вреда за ДТП.

Я о чем?
Если молодая, без году неде-

ля сотрудница жаждет секса с 
начальством, неужели господа 
офицеры ей откажут?

Это, конечно, версия, но 
Гульназ сама рассказывает: 

«На празднике 5 октября при-
сутствовали приглашенные 
гости, в частности, началь-
ник отдела полиции по Карма-
скалинскому району по имени 
Салават (ныне осужденный за 
изнасилование Галиев. - Ред.). 
Салават был с Матвеевым (на-
чальником райотдела, в кото-
ром работала Гульназ, вторым 
насильником. - Ред.). Я хотела 
выйти подышать воздухом, 
проходила порог зала. В этот 
момент Салават меня резко 
обнял, обхватил рукой за та-
лию и прижал к себе. Салават 
стал спрашивать, откуда я та-
кая красавица, где работаю».

Понятно, да? 
Заметили красавицу.

«БОСС ВЫЗЫВАЕТ. 
ЭТО ПРИКАЗ»

Через три недели в 19.00 
Гульназ сидела в кабинете, и 
к ней вошла дознаватель Таня 
Тонких. Таня сказала: «Оде-
вайся, поедем кое-куда». Гуль-
наз удивилась: «Куда?» Та 
перешла на шепот: «Босс вы-
зывает...» И изобразила Мат-
веева: «Ты сдаешь оружие, бе-
решь с собой Гульназ, сейчас 
водитель мой приедет, заберет 
вас, и мы вместе поужинаем. 
Это приказ».

Матвеев и Таня, конечно, 
описывают по-другому: звали 
Таню, постоянную любовницу 
Матвеева, а уж заодно ее спро-
сили: «Кто там с тобой?» Но 
факт остается фактом: давние 
друзья, начальники Уфимско-
го и Кармаскалинского рай-
отделов два дня перезванива-
лись, чтобы встретиться. Тема 
разговора - переход Матвеева 
в правительство и назначение 
Галиева на его место, но встре-
ча была именно неформаль-
ной: с водочкой и закуской, 
в стоящем на отшибе отделе 
миграции Уфимского ОМВД, 
в комнате отдыха начальника 
Яромчука (ныне третьего осуж-
денного за насилие). 

Гульназ: «Тонких сказала 
мне в машине, чтобы я не за-
давала лишних вопросов. Я 
спросила почему. Тонких от-
ветила: «С такими людьми не 
нужно задавать лишних во-
просов»… Мы вошли в здание, 
я услышала мужские голоса, 
Матвеев крикнул Тонких: 
«Тань, ты одна, что ли?» Тон-
ких ответила ему: «Нет, ты что, 
я с Гульназ».

Совсем потерпевшую не 
ждали, да.

«…МНЕ В ХАРЮ ТЫКАТЬ»
Сейчас отвлечемся. 
Вы в комнатах отдыха ми-

лицейских начальников и ар-
мейских генералов бывали?

И я бывала.

Уважаемые читатели, 
это материал 18+. 
Читать его детям 
нельзя, а вот 
начинающим работать 
и начинающим 
употреблять 
алкоголь юным - 
даже необходимо.
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Полицейское изнасилование в Уфе:

      Дознавательницу    
       помешала сексу    

...и место преступления (фото из уголовного дела).

Следствие продолжает

Гульназ Фатхлисламова показывает травмы... 
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И всем ясно, с какой целью 
туда водят 18 - 20-летних де-
вушек (подсказка: вовсе не 
для пьянства).

…Пили за День комсомо-
ла, девушкам наливали White 
horse, Гульназ говорит, что 
чувствовала себя не в своей 
тарелке и старалась пить по 
полрюмочки, полицейские, 
наоборот, что гостья была 
весела, провозглашала тост 
«за то, что оказалась в такой 
компании», и рассказывала, 
что ее отец - Сагитов.

Для Салавата Галиева это 
оказалось неожиданностью: 
он хорошо знает семью ко-
мандира ОМОНа, но дочь-то 
внебрачная...

Хозяин кабинета Яромчук: 
«В какой-то момент Гульназ 
стала оказывать знаки внима-
ния Матвееву, со словами: «Я 
хочу такого любовника, как 
вы», - стала пытаться трогать 
его за половые органы. На все 
это смотрела Тонких, которая 
состоит в близких отноше-
ниях с Матвеевым. Гульназ 
пыталась положить голову на 
плечи и ноги Матвеева, Тон-
ких ее с силой отталкивала. 
Затем Гульназ переключилась 
на Галиева».

Матвеев: «Фатхлисламова 
разговаривала с Галиевым на 
повышенных тонах: «Ты! Вот 
у тебя есть любовница? А вот 
я хочу, чтобы у меня был лю-
бовник!»

Оговаривают офицеры де-
вушку или нет, мы никогда 
не узнаем, но, честно, это не 
важно. Слушаем Гульназ.

«Тонких и Матвеев выш-
ли из кабинета, а я оста-
лась в компании Салавата и 
Яромчука. Я захотела пой-
ти в туалет. Открыв дверь, я 
увидела, что Тонких стоит, 
нагнувшись вперед и опира-
ясь руками на раковину. За 
ней стоял Матвеев со спу-
щенными штанами до ко-
лен, при этом совершал по-
ступательные движения. Я 
поняла, что они занимались 
сексом. Я закрыла глаза, ска-
зала: «Извините», - после чего 
прошла дальше в туалет мимо 
Матвеева и Тонких. Встала 
ногами на ободок унитаза. 
В это время дверь в кабинку 
открылась, и ко мне прошел 
Матвеев. У него были спуще-
ны штаны. Он подошел ко 
мне, схватил рукой за левое 
плечо, попытался притянуть 
к себе. На уровне моего рта 
находился половой член. Я 
рукой оттолкнула Матвеева 
в живот и возмутилась: «Что 
вы делаете?» Матвеев стоял 
передо мной, а я справляла 
нужду. Потом я аккуратно 
постаралась обойти Матвее-

ва. Я ему сказала, чтобы он 
успокоился. Далее я пошла 
в кабинет Яромчука».

Вот!
Подчиненная помешала 

командиру в интимный мо-
мент, мало того, осталась в 
помещении с парочкой, кото-
рой мешала (бездна такта). У 
девушки еще был шанс 
убежать, она ведь 
наглядно увиде-
ла, для чего здесь 
женщины, но не 
хватило трезво-
сти.

И ее решили 
наказать.

НАКАЗАНИЕ
Общаясь в про-

шлом году с то-
варищами об-
виняемых,  я 
расспрашивала:

- Так что, ваш 
Матвеев уединял-
ся с Таней?

- Ну, он пытал-
ся, но помешали 
им! - горячо от-
вечали те. - Эта 
потерпевшая все 
время лезла, нос 
свой любопыт-
ный совала! При-
шлось ее малень-
ко наказать…

- Как нака-
зать? - насторожи-
лась я.

И люди немед-
ленно съехали с 
базара: сделали 
вид, что имели в 
виду дисципли-
нарное взыска-
ние.

«Наказывал» 
Яромчук, при-
чем самым са-
дистским спо-
собом. В его 
трусах найдены 
влагалищные клетки Фатх-
лисламовой, а его биоло-
гия - вообще на всей одежде 
и белье Гульназ. Его участие 
доказано железно, но он был 
не один: там следы множества 
лиц, которые эксперт не смог 
идентифицировать.

Распоряжение отдавал 
Матвеев, это же его подчи-
ненная не поняла значения 
слова «субординация».

Девушку изначально при-
везли для Галиева (Матвее-
ву - Таню, Яромчук просто 
предоставлял хату), но в про-
цессе начальник Кармаска-
линского райотдела, похоже, 
передумал: всю попойку на-
званивал старой знакомой 
и в конце концов именно с 
ней уехал в гостиницу (за-
фиксировано восемь или 

десять соединений, счет под-
шит в уголовное дело).

Галиев: «Это (большое ко-
личество звонков. - Ред.) было 
связано с тем, что я хотел бы-
стрее уйти из компании Фатх-
лисламовой, так как узнал, что 
она является дочерью моего 
хорошего знакомого и соседа 

Сагитова. Ирек Саги-
тов неоднократно 

был у меня дома, 
знает мою семью. 
Мне стало очень 
неудобно нахо-
диться в этой 
компании»...

Неудобно, по-
тому что Галиев 

знал, что замыш-
ляется?

Для непонятли-
вых: это моя вер-
сия.

    ВЕРСИЯ 
СЛЕДСТВИЯ

Следствие ро-
ли преступни-
ков не распре-
деляет: просто 
накинулись все 
вместе, затолка-

ли в туалет и…
Так опи-

сывает обви-
няемая, и так, 
конечно, не 
получается: 

следы Матвеева и 
Галиева все-таки 

не обнаружены.
С л е д с т в и е 

оказалось в 
трудном поло-
жении: ничего, 
кроме начала 
пьянки и само-
го момента на-
силия, девушка 
не помнила. В 
уголовном де-
ле - утренняя 
п е р е п и с к а 

Гульназ и Тани в ватсапе: «Как 
я вчера уехала?» - «Я не пом-
ню. Я проснулась в подъезде 
в 4.30. Пипец, жестко мы на-
кидались. Я еще бровь разбила 
хрен знает где. Я никого не 
била?» Классический такой 
алкогольный провал у обеих.

Выяснили: девушек довез 
Яромчук в 0.30. 

После Гульназ из дома не 
выходила.

Синячки на теле девушки 
точно совпадают с тем, как 
ее держали: за руки, за та-
лию...

Время преступления след-
ствие определило с 20.39 до 
20.53 (это промежуток между 

звонками Га-
лиева, в 21.00 
он уехал). 
Три часа, по 
официаль-
ной версии, 
Гульназ по-
том лежала 
в туалете...

На очной 
ставке она 
г о в о р и л а : 
«Я чувство-
вала запах от 
половых ор-
ганов Мат-
веева...» И 
п л а к а л а : 
«Меня дер-
жали за мои 
волосы, тя-
нули. И в 
это время я 
ревела. Ни-
когда так не 
ревела. Я чувствовала уни-
жение, что надо мной сме-
ются такие люди, которым я 
доверяла! Они только делали 
мне больно, сделали свои дела 
и бросили, там я и осталась. 
Мне было стыдно, это про-
сто посмешище надо мной, я 
должна была обратиться, ина-
че меня бы называли шлю-
хой…»

Бедная девочка.

ВМЕСТО МОРАЛИ
Читать показания Гульназ 

на суде больно. Она говорит, 
что долгое время боялась вы-
ходить на улицу: думала, что 
ее могут убить. И до сих пор 
боится. Что потеряла всех 
друзей, пять лет учебы в 
МВД и веру в будущее. Что 
выдержать давление СМИ 
было сложно, а она просто 
хотела, чтобы «преступле-
ние против нее не осталось 
традицией»...

Я принимаю этот упрек: 
я не нашла Гульназ год на-
зад, когда она пряталась с 
депрессией в больнице, и 
напечатала заметку со слов 
адвокатов, которые спраши-
вали: «А почему наутро после 
изнасилования жертва по-
шла на службу и даже здо-
ровалась с насильниками?»

Сегодня я знаю ответ Гуль-
наз на суде: страшно было пи-
сать заявление. Девушка даже  
надеялась, что Матвеев перед 
ней извинится, но тот только 
ругал: «Зачем рассказала от-
цу?» А потом и отец сказал: 
«Надо решать по закону». 

Вот вся история.
Кстати, я хочу развенчать 

созданный СМИ миф: Гуль-
наз совсем не мажорка. На 
фотографиях в уголовном де-
ле - недорогая одежда, в съем-
ной квартире - один диван на 
двоих с матерью... Золушка, 
безотцовщина, которую по 
звонку устроили на работу и 
которая не смогла вести себя 
там… скромно.

Не мне читать мораль: раз-
бирая злоключения Гульназ, я 
с ужасом думала, что в юно-
сти сделала все те же ошибки 
- по списку, и то, что ни одна 
тогдашняя история из серии 
«Как мы вчера нажрались» не 
закончилась для меня плохо - 
не моя заслуга, а недоработка 
насильников.

Но я очень надеюсь, что 
мой материал поможет понять 
юным, сколько беды может 
случиться просто из-за вы-
пивки. Когда молодой неопе-
рившийся сотрудник пытается 
войти в коллектив и пьет на-
равне с бывалыми.

Ул
ья

на
 С

КО
ЙБ

ЕД
А

2. Павел Яромчук, 
бывший начальник отдела 

по вопросам миграции.

Осужденные: 
1. Салават Галиев, 
бывший начальник 
райотдела полиции.

3. Эдуард Матвеев 
(фото Рустема Ахунова), 

бывший начальник 
райотдела, в котором 

работала Гульназ.

Еще больше 
фото - 
на сайте kp.ru

Скойбеда

Р. S. Осужденные - Галиев, Матвеев и Яромчук - каждый день 
ходят в суд читать дело, чтобы подать на пересмотр. Все 

трое отрицают вину даже теперь, когда самое время все валить на 
Яромчука и просто из чувства брезгливости держаться подальше 
от доказанного насильника. Все вместе курят на улице.

Я смотрю на бывших полицейских и говорю адвокату:
- А вот признались бы они, что там на самом деле было: кто просто 

смотрел и потому не оставил биологии, кто уехал, кого позвали на 
помощь Яромчуку, - возможно, Галиев бы и выскочил.

- Как вариант, - соглашается мой спутник.
Трижды женатый отец четверых детей Яромчук оборачивается 

ко мне и говорит:
- У вас такие обалденные духи...

Переписка Тани и Гульназ: 
«Вот суки! Напоили».

   наказали, потому что она 
   начальника и коллеги
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Дмитрий 
ОЛЬШАНСКИЙ

КИРОВ ПРОТИВ 
АЛЕКСАНДРА 
ТРЕТЬЕГО

Недавно я 
разглядывал 
фоторепортаж 
очередного пу-

тешественника: замечательный 
город на Крайнем Севере среди 
кинематографических гор, уют-
ный и суровый, идеальная пло-
щадка для меланхолического де-
тектива в скандинавском духе.

Город называется Кировск.
И я с какой-то обреченной 

тоской подумал - ну почему 
Кировск-то?

Почему даже где-то на краю 
света, у ледяных морей, русская 
земля должна хранить память о 
каком-то давно забытом, в сущ-
ности, большевике?

Почему в его честь названа зна-
чительная часть России, и в том 
числе бедная наша Вятка?

Чем мы так обязаны Кирову в 
двадцать первом веке, а?

Или другое: пришла новость о 
том, что на Знаменской площади 
в Петербурге (и называется она, 
к сожалению, уже не Знамен-
ской, а  Знаменскую церковь на 
ней большевики давно снесли) 
хотели было заново поставить 
известный памятник Александру 
Третьему работы Паоло Трубец-
кого, да вот не поставят. Власти 
испугались. Коммунисты и ве-
тераны (а именно «ветеран» 1939 
года рождения) - против.

А то и прямо гадят: то на памят-
ник Солженицыну, то на мемори-
альную доску Колчаку.

И хочется сказать в сердцах: как 
же вы надоели, советские крово-
сосы.

ВЕЧНЫЙ 
НАШ ТИПОВОЙ ЛЕНИН

Весь бывший Советский Со-
юз, вся Восточная Европа, все 
бывшие строители коммунизма 
давно похоронили эту печальную 
эпоху и переключились на свою 
национальную историю. Они все 
называют улицы и города, ставят 
памятники и вешают таблички - в 
честь своих собственных нацио-
нальных героев: генералов и про-
светителей, политиков и ученых, 
благотворителей и святых.

И только наша несчастная Рос-
сия обречена бесконечно тащить 
за собой все советское наследство, 
отвечать за все его грехи и нескон-
чаемо славить палачей двадцатого 
века, всех этих Бела Кунов, Вой-
ковых и Дзержинских.

Почему до сих пор в каждом 
русском городе стоит бессмыс-
ленный типовой Ленин? Кого и 
куда он зовет своей зажатой в 

руке кепкой? Как он во-
обще соотносится с нашей 
жизнью двадцать первого 
века? Мы что, и сейчас ве-
руем в коммунизм? В борьбу 
с религией и буржуазией? 
Какие заветы вождя нам так 
дороги и милы, что мы ни-
как не можем выбросить его 
на помойку?

СОЛЖЕНИЦЫН 
ПОТОРОПИЛСЯ

Но если бы только Ленин.
Русские города, поселки, 

села буквально загажены всем 
мировым интернационалом, 
какой-то унылой абракада-
брой «50-летия Октября» и 
прочего Бебеля с Кларой Цет-
кин. Какое все это имеет от-
ношение к русской истори-
ческой памяти?

Идолы и священные симво-
лы мертвой и враждебной нам 
религии продолжают оста-
ваться неприкосновенными - 
«чтобы никого не обидеть».

Хочется спросить: а сво-
им существованием они не 
оскорбляют память о милли-
онах людей, которых совет-
ский строй разными способами 
безвинно сгубил и сгноил?

Разумеется, нужно сделать не-
сколько важных поправок.

Эстетически ценные памят-
ники, ставшие частью истории 
русского искусства, вроде «Рабо-
чего и колхозницы» - отдельная 
история.

Памятники и другие формы ме-
мориализации советских деятелей, 
сделавших что-то нужное, герои-
ческое вне или безотносительно 
коммунизма, ВКП(б) - КПСС, 
ВЧК - НКВД и т. п. - я имею в виду 
военных, изобретателей, космо-
навтов, - тоже отдельная история.

То и другое может и должно 
жить в настоящем и будущем без-
относительно отношения к боль-
шевизму.

Но кровавые упыри и массовые 
убийцы-то нам зачем?

Много лет назад, еще в прошлом 
веке, Солженицын сказал: часы 
коммунизма свое отбили.

Тогда это казалось самоочевид-
ным, а теперь уже понятно, что 
Александр Исаевич поторопился.

Мы по-прежнему живем в ка-
зенном доме, который принад-
лежит Советской власти.

Мы не имеем права трогать ее 
вещи, заменять мебель, перекра-
шивать стены, снимать с них ее 
любимые фотографии с трупами 
и сапогами в крови.

Мы должны вести себя как мож-
но тише и лояльнее, ведь она тут 
командует даже посмертно, уже 
из ада.

Дорогая Советская власть!
Уходи уже наконец, а?

У НАС ЕСТЬ 
КОГО ВСПОМНИТЬ

Хватит заедать жизнь тем, кто 
не верит уже ни в марксизм-
ленинизм, ни в диалектический 
материализм, ни в научный ате-
изм, ни в кавалерийскую атаку на 
капитал, ни в коллективизацию.

У нас есть, к счастью, кому поста-
вить памятник, в честь кого назвать 
улицу, город, село, кому посвятить 
мемориальную табличку или про-
сто вспомнить добрым словом.

У нас есть - помимо Толстого и 
Достоевского, Гагарина и Королева, 
Чуйкова и Рокоссовского - Акса-
ковы и Хомяков, Константин Ле-
онтьев и Розанов, Суворин и Фео-
фан Затворник, Витте и Столыпин, 
Марков и Дроздовский, Шульгин 
и Солоневич - и еще многие, мно-
гие другие замечательные русские 
люди разных профессий и эпох, 
которые прекрасно заменят терро-
ристов и бандитов в отечественном 
пейзаже.

И если некоторые их имена и фа-
милии (в том числе из перечис-
ленных) кому-то до сих пор неиз-
вестны - так это именно потому, 
что их место в русской истории, 
географии и топографии до сих пор 
занято нескончаемыми партий-
ными работниками и мастерами 
красного террора.

Уйди, Советская власть.
Ты отожрала у нас почти весь 

двадцатый век.
Так отвяжись от нас хоть в двад-

цать первом.

Мы живем в казенном доме, 
где еще командует Советская власть

Александр ГРИШИН

Охота к переименованиям 
сродни фанатичной 
одержимости и ведет 
к отказу от своей истории.

Это уже становится та-
кой же традицией, как но-
вогодний поход Жени 
Лукашина в баню. 
Только не раз в год, 
а гораздо чаще в пу-
бличное простран-
ство с упорством, 
достойным лучшего 
применения, вбрасывается идея переиме-
новать улицы и города, вынести Ленина 
из Мавзолея, прекратить праздновать 
Победу и так далее.

Непонятно, что от этого изменится, 
кроме появления новой статьи расходов, 
связанных с переименованиями, - дома 
станут чище и веселее, улицы краше 
или в подъездах перестанут бухать и 
колоться? Но - переименовать. Больше-
вики, дескать, украли детство, юность и 
зрелые годы (Греты Тунберг в борьбе 
за эко... простите, с коммунизмом) и да-
же помереть достойно не дают в городе 
Киров на улице Ленина. Или же всерьез 

верят, что «как вы лодку назовете, так она и поплывет»?
Свежий пример Украины - где декоммунизация про-

шла таким всесокрушающим маршем, что оставила 
после себя руины не меньшие, чем революция и граж-
данская война, ничему не учит?

Как объяснить, что перекрашивание сортира никак 
не влияет на амбре вокруг и содержимое внутри? И что 
те, кто раньше гадил на памятник Ленину, теперь точно 
так же плюют на него, уже переделанного в Шевченко?

Самое интересное, что выступающие против больше-
виков не понимают, что сами исповедуют те же нетерпи-
мость и собственную исключительность, свойственные 
тем же большевикам. Что стоит только начать, а потом 
не будет удержу в переименованиях и сносах за ради 
великой цели. Фанатичная одержимость одержит верх.

Выступая за декоммунизацию памяти, эти люди по 
факту отрицают огромную часть истории своей страны. 
Как те же самые большевики, которые хотели начать с 
чистого листа, но так и не сумели этого сделать. Осо-
знавшие в конце концов, что они (и все мы) пигмеи на 
фоне великой истории великой страны. Для меня же 
история России ценна вся. И княжеств, и царства, и 
империи, и, конечно, Советского Союза, и нынешней 
России. Со всеми перегибами, косогорами, победами 
и провалами. И ни одну страницу из этой истории вы-
брасывать нельзя. Иначе можем повторить не столько 
хорошее, сколько плохое, чего впору стыдиться.

А они и от Победы готовы отказаться?
Или нет?
Ведь под руководством тех самых противных боль-

шевиков была одержана самая отчаянная Победа в 
самой колоссальной войне в истории человечества.

Могу только посоветовать: если хочется переимено-
вать - сначала идите и постройте свое. Новый город, 
улицу, завод. И называйте их как хотите. А то, что не 
вами строилось, не вам и сносить.

 ■ ОТВЕТ

А Победу тоже 
переименуем?

Бо
ри

с 
КА

УФ
М

АН
/Р

ИА
 Н

ов
ос

ти

В августе 1991-го толпа уже валила памятник 
Дзержинскому на Лубянке (в итоге 

его демонтировали и увезли в парк «Музеон»). 
Но статуи Ленина во многих городах 

страны до сих пор стоят... 

Начинайте утро с нами и будете в курсе всех событий! 
Программа «Главное - вовремя!» по будням в 7.00 (мск) на Радио «КП»

Почему наши улицы и целые города по-прежнему 
названы в честь идолов большевистской эпохи.

FM.KP.
RU

Наш «Вопрос дня» о том, что нам делать 
с памятниками советского прошлого, - 

на < стр. 3.
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Евгений БЕЛЯКОВ

Пять наивных вопросов 
о новых правилах получения 
посылок из-за рубежа.

С начала года в России действуют 
новые правила интернет-покупок. 
Норма беспошлинного ввоза снизи-
лась. Поэтому риск попасть на уплату 
пошлины повысился. «Комсомолка» 
попросила Федеральную таможенную 
службу и Почту России ответить на 
наши наив ные вопросы.

➊ КАК ИЗМЕНИЛСЯ 
БЕСПОШЛИННЫЙ ПОРОГ?

Он упал с 500 до 200 евро. По ве-
су остался таким же (31 кг). Все, что 
свыше, облагается таможенной по-
шлиной. Но есть две хорошие ново-
сти. Во-первых, сама пошлина сни-
зилась с 30% до 15% по сумме и с 5 
евро до 2 евро за килограмм - по весу. 
Во-вторых, теперь можно совершать 
любое число покупок в месяц. В про-
шлом году суммы посылок суммиро-
вались за месяц и пошлину надо было 
платить с общего превышения.

Кто в плюсе  
(по сравнению 
с прошлым годом):

✓ Те, кто заказывает недорогие по-
сылки, но часто.

✓ Те, кто покупает дорогие вещи - 
дороже 800 евро.

Пример: раньше, если вы заказыва-
ли смартфон за 1000 евро, пошлина 
составляла 150 евро. А сейчас - 120 
евро. Платить в рублях - по курсу ЦБ 
на день прихода товара в Россию.
Кто в минусе:

✓ Те, кто покупает вещи стоимо-
стью от 200 до 500 евро.

➋ КАК МОЖНО ЗАПЛАТИТЬ 
ПОШЛИНУ?

Самый удобный способ - онлайн. 
В этом случае электронное деклари-
рование и таможенное оформление 
происходит автоматически. Но эту 
услугу предоставляют не все интернет-
площадки. Договоры с нашей тамож-
ней и почтой заключили пока только 
китайские маркетплейсы AliExpress 
и Joom. Покупатели могут оплатить 
пошлину либо на сайте интернет-
магазина, либо на сайте или в мобиль-
ном приложении Почты России. На 
посылки из Китая приходится львиная 
доля отправлений - около 90%.

➌  Я НЕ МОГУ ОПЛАТИТЬ 
ПОШЛИНУ ОНЛАЙН. 
ЧТО ДЕЛАТЬ?

К сожалению, далеко не все 
онлайн-магазины заключили подоб-
ный договор с таможней и почтой. 
Многие площадки находятся в про-
цессе внедрения этой услуги, скоро 
онлайн-оплата будет доступна почти 
для любых покупок за рубежом.

А пока оплатить пошлину 
можно двумя другими 
способами:

✓ В отделении почты, куда придет 
посылка.

✓ В руки курьеру, который при-
несет посылку на дом и квитанцию.

➍  НУЖНО ЛИ 
ПРИПЛАЧИВАТЬ 
ЧТО-ТО СВЕРХУ?

Да, есть небольшая комиссия Поч-
ты России. Она выступает агентом 
Федеральной таможенной службы. 

То есть собирает деньги с получате-
лей посылок и направляет их в ФТС 
(а та передает в бюджет).

➎  ЧТО ДЕЛАТЬ,
ЕСЛИ ПОСЫЛКУ 
ОТПРАВИЛИ 
НА ТАМОЖЕННЫЙ ПОСТ?

Значит, у таможенного инспектора 
возникли к ней вопросы. Например, 
подозрения, что сумма покупки была 
специально занижена в декларации. 
Тогда придется ехать на таможенный 
пост (в Москве - Варшавское шоссе, 
37). С собой нужно взять паспорт, 
ИНН, выписку из банка с суммой 
покупки или скриншот экрана с за-
казом в онлайн-магазине.

НЭП: наша экономическая полоса

Программа о том, 
что касается каждого! 

Слушайте «Экономику» 
по будням в 17.00 (мск) 

на Радио «КП»
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Таможня дает добро, 
но берет себе 15%

Если вы заказываете товар через 
частных экспресс-перевозчиков (UPS, 
DHL и др.), пошлина будет рассчиты-
ваться так же. Но возникнет дополни-
тельная комиссия - таможенный сбор 
в 250 рублей. Это плата за оформление 
декларации. Почта России его не пла-
тит. При этом частные перевозчики 
могут устанавливать любые расценки 
за растаможку. В Москве услуга стоит 
около 1000 рублей.

КСТАТИ

Самолетом - 
выгоднее всего

Низкие лимиты действуют только для 
тех посылок, которые доставляются по-
чтой и различными курьерскими служба-
ми. Для тех, кто путешествует самостоя-
тельно, лимиты не изменились. Поездом 
без пошлины можно провезти товары на 
500 евро (не больше 25 кг), а в самоле-
те - на 10 тысяч евро (не больше 50 кг). 
Но эта рекомендация скорее для продви-
нутых путешественников и тех, кто часто 
летает в зарубежные командировки.

КАЛЬКУЛЯТОР «КП»

Ал
ек

се
й 

СТ
ЕФ

АН
О

В/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

Размер пошлины Тариф*

По данным Почты России.

До 1000 рублей 

От 1000 
до 5000 рублей 

От 5000
до 20 000 рублей

*Чем выше пошлина, 
тем ниже процент комиссии. 

80 рублей 
+ 5% от суммы 
пошлины

90 рублей 
+ 4%

190 рублей 
+ 2%

НАПРИМЕР:
Если пошлина составила 200 рублей, то заплатить нужно будет: 
200 + 80 + 10 = 
290 рублей.

ПРИМЕР РАСЧЕТА
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Стоимость посылки - 300 евро
Превышение порога - 100 евро
Размер пошлины - 15 евро

Вес посылки - 35 кг
Превышение лимита - 4 кг
Размер пошлины - 8 евро

По данным 
Федеральной таможенной службы.

1
2
P.S. Если превышение и по весу, и по сумме, то пошлины НЕ суммируются! Платится та, что больше.

ИТОГО: пошлина составит 15 евро.

СПРАВКА «КП»
По данным ФТС, в 2019 году число «платных» посылок увеличилось в пять раз - до 234 тысяч. Объем та-моженных платежей составил 895 млн рублей. Это в три раза больше, чем в 2018 году.

А если товар 
заказан 
через частных 
экспресс-
перевозчиков?

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

О самом ярком лидере Белого 
движения, в 1919-м правившем 
Россией от Амура до Волги, 
сложены мифы, снят фильм 
«Адмиралъ». Почему он 
проиграл Ленину? Что в 
рассказах о нем правда, 
а что выдумки - нам 
рассказал профессор 
Московского государ-
ственного институ-
та культуры Влади-
мир ХАНДОРИН.

БЫЛ ЛИ ОН ГЕРОЕМ-
ПОЛЯРНИКОМ?

- Колчак стал известен, ког-
да с полярником Эдуардом 
Толлем искал Землю Санни-
кова?

- По распоряжению баро-
на Толля, который двигался 
вдоль арктического побере-
жья России, после обследо-
вания Таймыра летом 1902-го 
его экспедиция разделилась 
на три группы. Толль ушел 
на остров Беннета. Другая 
группа - на остров Новая 
Сибирь. Колчак с третьей 
группой ожидал на острове 
Котельном. Через три месяца, 
не имея известий от Толля, 
двинулся навстречу ему, но 
шхуна «Заря» не пробилась 
через льды. Колчак с частью 
полярников вернулся в Пе-
тербург. Изыскал средства 
на экспедицию по спасению 
Толля. Возгла-
вил ее, но на-
шел лишь место 
гибели барона и 
его спутников.

- Кем признаны 
заслуги Колчака в 
Арктике?

- Его труд «Лед 
Карского и Си-
бирского морей» 
актуален поныне. 
Колчак открыл 
траекторию дрей-
фа арктических 
льдов. Северный 
морпуть - его 
идея, высказан-
ная в начале ХХ 
века.

СДАВАЛСЯ ЛИ 
ЯПОНЦАМ?

- С началом 
Русско-японской 
войны он бросил 
Арктику и ринулся на 
защиту Порт-Артура 
от японцев?

- Лейтенанта Кол-
чака весной 1904-го напра-
вили на миноносец. На по-
ставленной им мине летом 
подорвался один из японских 
крейсеров. Из-за проблем со 
здоровьем Колчак осенью 
уже руководил береговой ба-
тареей, и за героизм позже 
был награжден Георгиевским 
золотым оружием. Когда пи-
сали «Колчак сдался в плен 
японцам», не упоминали, что 
в японском плену оказался 
весь гарнизон Порт-Артура - 
после сдачи крепости ее ко-
мендантом, генералом Стес-
селем!

- Колчак стоял за царя?
- Он единственный из выс-

шего командования армии 
и флота не телеграфировал 
Николаю II просьбу об от-
речении. И до последнего 
призывал флот выполнять 
долг перед императором и 
Родиной. Но из его слов 
на допросах 1920 года 
в Иркутске понятно, что 
после февральских собы-
тий Колчак сомневался, что 
монархию реально восста-
новить...

- Летом 1917-го Колчак бе-
жал из России...

- Он покинул Севасто-
поль, когда взбунтовавши-
еся матросы потребовали 
от него и офицеров сдать 
оружие. Колчак выбросил 
за борт свое оружие и сло-
жил полномочия коман-
дующего.

ЕГО ЗАВЕРБОВАЛИ?
- Популярный миф - Кол-

чака завербовали британ-
цы...

- За две недели в Лондо-
не летом 1917-го Колчак 
встречался с высшими ад-
миралами британского 
флота, летал на манев-
ры и на разведку, его 
посвящали в секреты. 
Но службу не предла-
гали. Документов о его 
вербовке нет. 

- С англичанами хо-
тел воевать против нем-
цев?

- С британцами 
имел взаимопонима-
ние - они предложи-

ли адмиралу отправиться 
на Месопотамский фронт, 
где англичане противостоя-
ли туркам. Но в Сингапуре 
его настигло известие, что 
обстановка изменилась и в 
его услугах не нуждаются. На 
чем «британская служба» и 
закончилась, не начавшись.

АДМИРАЛ ПОРОЛ БАБ?
- О Колчаке писали: он рас-

стреливал крестьян...
- «Колчак расстрелял 25 

тысяч восставших в Екате-
ринбургской губернии», - за-
являл большевистский про-

курор Александр Гойхбарг 
на процессе колчаковских 
министров в 1920-м. Но до-
кументами прокурор цифру 
не подтвердил.

- Женщин и детей по при-
казу Колчака пороли, залож-
ников убивали?

- Пороли. Но не по его 
приказу. Различайте полити-
ку вождей Белого движения 
и эксцессы на местах. Был 
приказ генерал-губернатора 
Енисейской губернии Ро-
занова - при подавлении 
войсками восстания в этой 

губернии. Колчак приказал 
подавить, но фразы о за-
ложниках там не было. По-
том приказ Розанова отме-
нили как незаконный - по 
настоянию колчаковского 
министра юстиции.

- Колчак присутствовал при 
расстрелах?

- Нет. Можно говорить о 
жестокостях воевавших в 
зоне ответственности Кол-
чака атаманов и генералов 
Семенова, Калмыкова, Ун-

герна, Анненкова. Но сам 
он позиционировал себя 
как продолжатель позиции 
Столыпина. Хотя было одно 
исключение. Колчак издал 
приказ о расстреле взятых на 
поле боя коммунистов и до-
бровольцев Красной армии, 
касавшийся лишь боевой 
обстановки. Попавшиеся в 
тылу большевики подлежа-
ли суду. 

ЗАПУТАЛСЯ 
В ЛЮБОВНОМ 
ТРЕУГОЛЬНИКЕ?

- Адмирал разрывался меж-
ду женой и любимой женщи-
ной, которую увел у друга?

- Поклонники Колчака 
настаивают на его платони-
ческих отношениях с Анной 
Тимиревой. Но интимные от-
ношения между ними воз-
никли. Позже он из тюрьмы 
писал Анне «дорогая моя го-
лубка». 

- Но Колчак поддержи-
вал жену и сына деньгами в 
1918-м и 1919-м, посылая 
переводы в Париж?

- Высылал по 5 тысяч фран-
ков в месяц из Омска. Жена 
Софья спрашивала, должна 
ли она как супруга Верхов-
ного правителя устраивать 
приемы в Париже. Колчак 
был резок: «И думать забудь! 
Я возглавляю правительство 
непризнанной державы». 
Де-юре его признало лишь 
Королевство сербов, хорва-
тов и словенцев. На упреки 
жены, что он живет с Тими-
ревой, реагировал: «Если ты 
позволяешь выслушивать 
сплетни обо мне, я не по-
зволяю сообщать их мне».

ПОЧЕМУ ЕГО УБИЛИ?
- Колчака расстреляли в 

феврале 1920-го, но ведь 
был январский указ боль-
шевиков об отмене смерт-
ной казни?

- Формально Ленин 
прямого приказа о рас-
стреле Колчака в нача-
ле февраля 1920 года не 
отдавал. Его телеграмму 
опубликовали в 90-е, от-
крыв архивы Троцкого. 
Ленин писал: «Не рас-
пространяйте никаких 

сведений о Колчаке и ничего 
о нем не говорите. А после 
занятия нашими войсками 
Иркутска объявите, что так 
было сделано под влиянием 
ситуации». И еще - «сделайте 
все архинадежно». Прямого 
приказа об убийстве из теле-
граммы Ленина не следует. 
Но его указание замести сле-
ды иркутские большевики не 
выполнили: поспешили по-
хвастаться, что расстреляли 
Колчака. 
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Admiral Alexander Kolchak (sitting) with British officers on the Eastern Front, Russia, 1918.

Памятная 

Фото сделано в 1918 году в Иркутске. Колчак вместе со своей любовницей 
Анной Тимиревой присутствует на маневрах 

белогвардейских войск с иностранными офицерами. 
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В фильме «Адмиралъ» 2008 года 
Константин Хабенский 

и Лиза Боярская сыграли страстную 
любовь Колчака и Анны Тимиревой.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Александр КОЛЧАК родился 

16  ноября 1874 года под Петер-
бургом, был расстрелян в Иркутске 
7 февраля 1920 года. Участник 
Русско-японской, Первой мировой, 
Гражданской войн. Георгиевский ка-
валер. Участник полярных экспедиций, 
командующий Черноморским флотом, 
14 месяцев был верховным главноко-
мандующим русской армией и Верхов-
ным правителем России.

100 лет назад казнили Верховного правителя России.

Колчак: диктатор   
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Ольга ЛИПЧИНСКАЯ 
(«КП» - Иркутск»)

Белое сопротивление контро-
лировала Антанта. Притом Кол-
чаку принадлежит фраза в адрес 
союзников в 1919-м: «Я вам не 
верю и скорее оставлю золото 
большевикам, чем передам со-
юзникам». Так куда же исчезло 
царское золото?

ВЕРСИЯ 1: В ТАЙГЕ
- В поисках золотых слитков 

из казны империи энтузиа-
сты прочесали все станции 
Транссиба, где шел от Омска 
в Иркутск поезд Колчака. По 
легенде, на одной из остано-
вок спрятали ценный груз в 
лесу...

- Это правда, - говорит Тиванен-
ко.  - Золотой запас был захва-
чен белыми в Казани в августе 
1918-го. Когда ценности доста-
вили в Омск, говорилось о 500 
тоннах. Около 200 тонн - за по-
мощь в поставках оружия в Белую 

армию - перекочевало в Англию, 
Францию, Японию. Когда колча-
ковцы погрузили войска и золото 
в эшелоны и двинулись в Иркутск, 
в 29 вагонах они везли 30 пудов 
золота. После отречения Колчака 
от власти в Нижнеудинске золо-
той эшелон охраняли белочехи. 
И в Нижнеудинске один вагон от-
цепили и увезли. Притом золото 
начало пропадать еще по пути 
из Омска. На станции Тайга по-
следний вагон сошел с рельсов 
- его пришлось отцеплять. Один из 
участников тех событий сообщил, 
что груз на 100 подводах увезли в 
тайгу и закопали. Под Иркутском, 
на станции Тыреть, выяснилось, 
что пропало 13 ящиков. Вес каж-
дого 3,5 пуда. 

ВЕРСИЯ 2:
ЛЕЖАТ НА ДНЕ БАЙКАЛА

- Говорили, что вагоны с 
золотом - на дне озера. Но 
ведь Колчака арестовали в 
Иркутске - за несколько де-
сятков километров от Байка-

ла, и золотой эшелон там же 
остановили.

- Я видел слитки на дне Байкала 
у мыса Толстый в 150 метрах от 
берега. Их в 2009-м обнаружила 
экспедиция батискафа «Мир». О 
том, что найдены бруски, похо-
жие на золото, было официаль-
ное сообщение. Да, там глубоко - 
420 метров. И достать их щупами 
не удалось. 

Откуда эти ценности? По со-
глашению с Совнаркомом, то 
есть с Лениным, половину по-
павшего к ним золотого запаса 
империи - 15 вагонов - белочехи 
отдали России, а половину взяли 
себе. Еще два вагона им отдали 
за сдачу Колчака и его штаба. 
Итого из Иркутска на восток 
ушли 17 вагонов под усиленной 
охраной. Но красные партиза-
ны устраивали засады, взрывы. 
Действовал и атаман Семенов. В 
пароходы во Владивосток дошли 
6 вагонов, и то еще один был 
похищен. Итак, 12 вагонов зо-
лота «растворилось». Но есть 
свидетельства, что два поезда 
с чехами потерпели крушение 
на Кругобайкальской железной 
дороге. В их составе были и с 
золотом. Старожилы рассказы-
вали: местных сгоняли, чтобы 
поднимать ящики, но достать 
удалось далеко не все...
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Дайверы изучают колеса от упавшего в Байкал 
эшелона - как считается, в нем и было золото.

 ■ ЗАГАДКИ ИСТОРИИ

Куда исчезло царское золото

ДРУГОЕ МНЕНИЕ
Игорь НАУМОВ, доктор исторических наук, профессор, преподаватель НИИ ИрГТУ:

Никакие ценности чехи за Байкал не вывозили

Разбираемся в одной из самых запутанных 
тайн Гражданской войны вместе с кандидатом 
исторических наук Алексеем ТИВАНЕНКО - 
автором книги «Золотой клад адмирала».

- «Золотой эшелон» достаточно хорошо охра-
нялся как при адмирале, так и при большеви-
ках. Сколько в качестве расплаты вывезено со 
странами Антанты, сколько утеряно, а утеряно 
очень много, сколько вывезено в Москву - это из-
вестно. Но история с золотом Колчака, которое 
вывезли чехи, - легенда. Ценности перевозили в 
эшелоне Колчака, его сопровождали чиновники, 
как сейчас можно сказать, Гохрана. Конвой был 
белогвардейским. В Нижнеудинске, когда Кол-
чака свергли, его поменяли на чешский. Но до 

Иркутска поезд сопровождали партизаны. Мо-
жет быть, какие-то слитки и можно было украсть 
(пропажа 13 ящиков на ст. Тыреть подтверждена 
данными иркутского архива. - Ред.), я допускаю. 
В Иркутске поезд жестко охранялся и чехам зо-
лото не передавалось. Ценности пересчитали и 
отправили в Казань. Почему еще я считаю, что 
чехи ничего не присвоили и в Байкал никакие 
вагоны с золотом не падали? В советское вре-
мя власть, если бы что-то пропало, обязательно 
предъявила бы счет.

  или герой? О том, как архивы Колчака 
вернулись на Родину 
и что неожиданного мы 
из них узнали, - на сайте
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Ирина АНДРЕЕВА, 
психолог 
с жизненным опытом

Почти каждая одинокая жен-
щина уверена, что вокруг одни 
неудачники, изменники и выпи-
вохи. Но хорошие мужчины есть, 
и их много. Как же понять, что 
вам встретился Тот Самый?

Психологи называют 10 глав-
ных признаков, по которым вы 
можете его опознать: он пода-
ет вам кофе в постель, он да-
рит вам цветы и пр. А хорошие 
психологи считают, что все это 
чушь собачья, и составляют 
свои списки.

➊ ЕМУ ИНТЕРЕСНА 
ВАША БОЛТОВНЯ

Настоящий мужчина всегда 
сумеет поддержать разговор, 
даже если вам вздумается за-
вести беседу о модном в этом 
сезоне цвете волос или рецепте 
маминого любимого торта. Он 
всегда задаст вопрос в тему и 
радостно приободрит: «Может, 
приготовишь мне этот торт в 
субботу?» А вы возьмите и при-
готовьте. Он ведь не из вежли-
вости спросил, ему и правда 
торта захотелось.

➋ ОН ВЕСЬ ТАКОЙ 
ЧИСТЕНЬКИЙ

Если одинокий мужчина сле-
дит за собой, значит, он как ми-
нимум из приличной семьи, где 
не было принято разбрасывать 
по квартире носки и оставлять 
на столе грязную посуду. А еще 
ему, скорее всего, интересно 
жить, и он не игнорирует свои 
потребности. А значит, не будет 
игнорировать ваши.

➌ ОН ПРОСТО 
КАЙФУЕТ ОТ ЖИЗНИ

Не ноет о несправедливости 
мироустройства, а с оптимиз-
мом смотрит на мир. Если ему 
нравится то, чем он занимает-
ся, значит, он умеет брать на 
себя ответственность, кайфо-
вать от происходящего и быть 
благодарным. Такой мужчина 
никогда не опустит рук перед 
трудностями и сумеет приспо-
собиться к любым обстоятель-
ствам. И в совместной с ва-
ми жизни тоже какой-нибудь 
кайф найдет.

➍ ОН НЕ ИЗВОДИТ 
ВАС КРИТИКОЙ

Намекнуть на недостатки 
любимой женщины иногда по-
лезно, если только это не пере-
ходит в привычку непрерывно 
критиковать. И если вы 
встречаетесь с мужчи-
ной уже несколько ме-
сяцев, а он еще ни разу 
не заметил вашего несвежего 
маникюра, целлюлита и не об-

ратил внимания на то, как вы 
держите нож и вилку, он почти 
идеален!

➎ ЕГО ОБОЖАЮТ 
ВАШИ ПОДРУГИ

Почему-то родные и друзья 
лучше нас понимают, что за 
человек оказался рядом с на-
ми. И если все они в один голос 
твердят вам, что тот мужчина - 
душка и лапочка, берите не раз-
думывая. Хороший парень всег-
да сумеет найти общий язык с 
людьми, которые вам дороги, 
вместо того чтобы обсуждать 
их недостатки и настраивать вас 
против друг друга.

➏  ЕМУ ТОЖЕ КАЖЕТСЯ, 
ЧТО ВАМ НЕЧЕГО 
НАДЕТЬ

«Милая, зачем тебе новое пла-
тье, ведь у тебя уже есть одно?», 
«А ты уверена, что тебе нужен 
этот маникюр, ведь я тебя и 
такую люблю?» Мужская жад-
ность так же отвратительна, как 
пьянство или распускание рук. 
И если ваш избранник не эконо-
мит каждый рубль и, наоборот, 
предлагает вам купить что-то 
новенькое, он наверняка будет 
щедр и в проявлении чувств.

➐ ЕМУ НРАВИТСЯ, 
КАК ВЫ ПОЕТЕ

Даже если у вас совершенно 
нет слуха. Даже если при этом 
вы поете «Мало половин», он 
все равно смотрит на вас с обо-
жанием. «Вот это и есть настоя-
щая любовь!» - проносится у 
вас в голове. Ведь если он не 
замечает ваших недостатков, 
значит, по-настоящему любит. 

➑ ОН ЛЮБИТ СВОИХ 
РОДИТЕЛЕЙ

Отношения мужчины с роди-
телями - еще один важный по-
казатель его «хорошести». Если 
он грубит маме в трубку или 
называет своих стариков чокну-
тыми, имейте в виду, что точно 
так же он будет со временем от-
носиться и к вам. Хорошие от-
ношения с родителями обычно 
помогают мужчине достигать 
заметных результатов в карьере 
и прилично зарабатывать, а так-
же иметь крепкие стабильные 
связи с женщинами.

➒ ОН ПОСТОЯННО 
УЧИТСЯ

Не в смысле - ходит на тре-
нинги личностного роста, хотя 
и это тоже иногда неплохо, а 
непрерывно стремится узна-
вать новое: читает специальную 
литературу, а не только Фейс-
бук, готовит интересные блюда 
по необычными рецептам, по-
сещает выставки, семинары, 
общается с умными людьми. 
Такой мужчина никогда не на-
скучит сам себе, а значит, всег-
да будет интересен вам.

➓ С НИМ КАК-ТО 
СПОКОЙНО

И вовсе не потому, что он 
работает в МЧС. Просто иде-
альный мужчина сделает все, 
чтобы вам не пришлось взвали-
вать на себя гору обязанностей 
и решать все проблемы. Он и 
есть та самая каменная стена, 
за которой мечтает оказаться 
каждая женщина. И если вы та-
кого нашли, держитесь за него 
обеими руками. 

Мужчина и женщина
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Кэрри Брэдшоу из «Секса в большом городе» пытается 
увидеть в глазах Мужчины Своей Мечты 5-й и 6-й признаки. 

10 признаков того, 
что вы встретили 
свой идеал

Даже если хотя бы 
пять совпадают - 

берите, 
не сомневайтесь, 

а то и этого 
уведут.

Овнам надо бы сбавить обороты  - вы слишком 
много дел на себя берете и вконец изматываетесь. 

К тому же вместо желанной и заслуженной бла-
годарности вы рискуете получить в ответ только 
ворчание и недовольство. Дайте себе передышку 

и посвятите время своей половинке.

Какие-то «доброжелатели» вовсю нашептывают 
вам всякие сплетни, слухи и разные гадости. И о 
вашей второй половине в том числе. Не слушайте 
завистников и провокаторов, которые мечтают 
ис портить вам жизнь. И будьте крайне аккуратны 

во всем, что касается финансов.

Близнецы непривычно апатичны. 
Они больше мечтают, чем что-то делают. 

Им хочется ярких эмоций и свежих впечатлений, 
но при этом у них нет ни малейшего желания ше-
велиться. Вывести из этого анабиоза Близнецов 
сможет разве что только День всех влюбленных. 

Многие Раки успели наломать дров за прошедший 
период. Теперь им приходится пожинать плоды, соби-

рать камни и все прочее в том же духе. Не бойтесь 
признавать, что были не правы, и исправляйте 
свои ошибки. Сейчас для этого наступило самое 
благоприятное время.

Львам предстоят мелкие ссоры и выяснение отно-
шений с близкими людьми. Постарайтесь к концу 
недели свести это безобразие на нет, чтобы не 
портить себе выходные, которые обещают быть 
весьма неплохими. А свободные представители 

знака получат шанс на перспективное знакомство.

Девы будут похожи на мирную и спокойную реку, 
которая внезапно вышла из берегов и затопила всю 
округу. Обычно таких сдержанных Дев захлестнет 
волна непредсказуемых эмоций. И если положи-
тельные эмоции вам стоит холить и лелеять, то 
порывы поскандалить нужно пресекать.

Весы на этой неделе довольно сдержанны и 
предпочитают материальное духовному. Это не-
правильно - позвольте себе отдых и развлечения, 
подумайте о прекрасном, впустите в свою жизнь 
романтику. В противном случае вам грозят непри-

ятности в личной жизни.

Скорпионы с головой погрузились в ра-
боту, что, конечно, привело к хронической 

усталости и вечно плохому настроению. Подумайте 
о том, чтобы взять хотя бы пару дней отпуска, 
выспаться и наладить отношения с близкими, 
которые устали от вашего ворчания и придирок.

Стрельцам нужно держаться подальше 
от незнакомцев - общайтесь только с теми, 

кому вы безоговорочно доверяете, иначе можете 
стать жертвой ушлых аферистов. Зато с друзьями 
и семьей у вас все прекрасно - полная любовь 

и гармония. Наслаждайтесь, вы это заслужили.

Козероги, как всегда, заняты делами, забо-
тами и хлопотами. На этой неделе результат 

ваших трудов непременно вас порадует. Чем не 
повод организовать большой семейный празд-
ник? Или можете пойти по иному пути и устроить 
романтический вечер с любимым человеком.

Пришло время для разрешения старых 
конфликтов, примирения после ссор и нала-

живания отношений. И в этом направлении нужно 
будет хорошенько потрудиться. Подумайте о 
том, какие у вас есть вредные привычки. Пора 

бы вам от них избавиться.

У Рыб будет прекрасная неделя. Опасаться 
стоит только чересчур быстрого опустошения 
кошелька и разного рода экстрима. Так что 
держитесь подальше от торговых цент ров и из-
бегайте рискованных занятий. И тогда неделя 
окажется просто волшебной.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

10 - 16 февраля

Что такое эротическая скука? 
Как избежать кризисов в браке? 
Разговоры на эти и другие темы 
в рубрике «Мужчина и женщина» 
на Радио «КП» слушайте тут: kp.ru/radio

От астролога Таисии ВЕРИТАС

Весы
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Сергей ЕФИМОВ

Телеведущий, главный 
стилист СТС, эксперт 
и комментатор нашей 
рубрики «Мисс «КП» - 
о том, как классно 
одеваться и не тратить 
на это много денег.

С осени прошлого года по Рос-
сии колесит десант программы 
СТС «Рогов в городе». Александр 
два дня работает над образом 
одной из жительниц россий-
ской провинции. За это время 
она сказочно преображается: 
ей делают новую прическу, ма-
кияж, Рогов лично выбирает ей 
в местных магазинах гардероб 
на 60 тысяч рублей. Снято уже 
23 выпуска, впереди еще 40 го-
родов. Маэстро трудится не 
покладая рук - с недавних пор 
Рогов еще и дает модные со-
веты нашим читательницам 
в рубрике «Мисс «КП» (см. на 
> стр. 16). Мы расспросили 
Александра о том, как выгля-
деть впечатляюще, если ты 
самый обычный человек.

- Неужели смена визуально-
го облика способна поменять 
человека?

- Конечно, способна. Когда 
девушка видит себя такой, 
какой не видела никогда, по-
верьте мне, ее жизнь преж-
ней быть не может. Даже если 
она вдруг вернется к свое-
му прежнему облику. Ведь у 
нее есть новый опыт, новые 
эмоции.

- Признайтесь, вас же раз-
дражают безвкусно одетые 
люди?

- Каждый человек име-
ет право жить, как он хочет. 
Кому-то важен стиль и то, 
как он выглядит, а кому-то 
нет. Кто-то умеет рисовать, 
а кто-то не умеет. У меня нет 
профдеформации, к счастью. 
Если человек не пришел ко 
мне с запросом о смене имид-
жа, я с советами лезть не буду. 
Ты никогда не знаешь, поче-
му человек в этой кофточке. 
Я скорее непрошеный ком-
плимент сделаю. Бывают во-
пиющие случаи, конечно, не 
буду врать, когда ты видишь 
кого-то и понимаешь, что 
здесь нужно поменять брю-
ки на джинсы или челку пере-

ложить в другую сторону, и 
человек кардинально изме-
нился бы. Но я включу про-
фессионализм только тогда, 
когда человек меня об этом 
попросит. Главное, чтобы лю-
ди следили за гигиеной. На 
девушке может быть красивое 
вечернее платье, потрясающая 
прическа и волшебный маки-
яж, но при этом от нее может 
пахнуть потом. И этот нюанс 
испортит все. 

- В программе вы тратите на 
преображение героини 60 ты-
сяч. Полторы-две средние рос-
сийские зарплаты. А если такой 
суммы нет?

- Не рекомендую покупать 

то, что выходит за рамки ва-
шего бюджета, не надо брать 
кредиты, ссуды. Живем по 
средствам - это важно. Если 
мы говорим о смене имиджа и 
стиля, о самой первой фазе, я 
рекомендую думать об основе 
гардероба. Это базовые вещи, 
не выходящие из моды, ко-
торые всегда будут смотреть-
ся адекватно. 20 - 25 вещей: 
джинсы, простые футболка, 
кардиган, свитер, хорошо си-
дящие жакет и платье, бежевое 
пальто, джинсовка. Эти вещи 
желательно покупать в мак-
симально простом виде - это 
нечто фоновое, с чем можно 
взаимодействовать. Одну и ту 
же серую кофту можно надеть 
и с джинсами, и с черными 
брюками, и с брюками в цвет, 
и с плиссированной юбкой, 
и с туфлями на каблуках, и с 
обувью на плоском ходу - уни-
версальная вещь. 60 000 рублей 
из нашей программы можно 

растянуть на годы. Когда со-
брана основа, мы можем на 
нее нанизывать вещи, которые 
отвечают за наш характер. Я, 
например, люблю привлекать 
к себе внимание, поэтому могу 
купить и сумку поярче, и бо-
тинки помоднее. А если ваш 
характер - не привлекать к себе 
слишком много внимания, вы 
и не покупайте сложные вещи.

- Кто из наших звезд самый 
стильный?

- Мне много кто импони-
рует. Та же Рената Литви-
нова, которая уже считается 
стильной константой - мне 
нравится, что она все время 
развивается и по-разному 
выглядит. На ней никогда не 
было ничего гипервопиюще 
сложного. Федя Бондарчук 
прекрасен - эталон мужского 
стиля, но если его образ разо-
брать на составные части, все 
просто. При этом я не могу 
осуждать и Филиппа Кирко-
рова, и Николая Баскова, вы-
глядящих ярко.

- Над Киркоровым часто сме-
ются - мол, надевает все лучшее 
и сразу.

- Ему завидовать нужно, что 
он может себе позволить эти 
вещи купить! Его стиль заклю-
чается в гипертрофированно 
сложном образе, и, если его 
облегчать, Филипп не будет 
Филиппом. Наоборот, класс-
но, что он себя в этом нашел.

Простые вещи тоже могут 
выглядеть стильно - 

читайте об этом 
на нашем сайте 

в разделе «Стиль» 
www.kp.ru/putevoditel/stil

КСТАТИ
Александр Рогов переживает 

за своих героинь и часто стара-
ется им помочь уже за рамками 
шоу. В Ярославле он был так 
растроган судьбой девушки, ко-
торая живет под одной крышей 
с мамой, бабушкой, сестрой, 
младшим сыном сестры, что снял 
ей квартиру на полгода за свой 
счет. Она переехала и сейчас 
живет одна - встает на ноги, что-
бы потом оплачивать отдельное 
жилье самостоятельно.

«Рогов в городе».
По воскресеньям, 
утро.

Ка
на

л 
СТ

С

Сам Рогов может себе позволить 
и очень яркий костюм: ему по работе можно. 

Но всем советует начать с простых базовых вещей.

Александр РОГОВ:

Ты никогда не знаешь, почему 
человек в этой кофточке
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Одна из героинь программы, Алиса Меркулова: была 
обычная, стала... стильная! Вроде ничего сложного...

ПОСЛЕ

Валентина ЛЬВОВА

В сериале «Поздний срок» 
собрали все штампы сразу.

Человек ко многому привыкает. 
Сперва ему кажется, что телефон 
без трубки на проводочке - это чу-
до. Потом ему подавай, чтобы теле-
фон был плоский, без кнопок да еще и 
фотографировать умел. Казалось бы, при 
чем здесь кома?

Скажите, много ли мы знаем примеров 
из старой литературы, когда кто-то в кому 
бы впадал? Белоснежка с Мертвой царев-
ной и Спящей красавицей? Сам факт, что 
мы воспринимали это как нечто небыва-
лое, говорит о многом. Кажется, в нашей 
стране кома стала обычным делом вместе 
с приходом сериала «Санта-Барбара» и бое-

вика из прошлого века с участием 
Стивена Сигала. Сперва все 
ахнули, удивились аппаратам 
жизнеобеспечения, дальше 
даже удивляться перестали. 

Сейчас же можно увидеть, как 
в кому впадают все кому не лень - вспышка 
справа, вспышка слева, лет пять из жиз-
ни, как листва с куста. Видимо, создатели 
нового сериала с Любовью Толкалиной 
«Поздний срок» на Первом прочувство-
вали, что одной комой уже не взять. Они 
умудрились всего в 8 серий впихнуть все 
существующие сериальные ходы сразу.

Провинциалка приезжает завоевывать 
Москву. Она журналистка. Ее мужа за жур-
налистское расследование почти убивают, 

но он впадает-таки в кому. За покушение 
сидит подставленный мужичок, перед смер-
тью вызывает на встречу Толкалину в ночи 
и рассказывает ей, что все «неспроста». 
Параллельно у героя актера Кирилла Гре-
бенщикова, полицейского, алкоголизм 
из-за жены и сына, он груб и ни во что не 
верит. Также журналистка становится биз-
несвумен - владелицей информационного 
агентства. Беременеет не от мужа. Нахо-
дится в плохих отношениях с сыном мужа 
от первого брака. Подвергается нападению 
киллера. Муж выходит из комы, но его тут 
же убивают. Конечно, Толкалину обвиняют 
в убийстве и отправляют в камеру. Где-то 
мы это уже видели? Да где только не...

Толкалина страдает, чего не скажешь 

о ее макияже. Ну и предметы в загород-
ном доме по ночам, как в «Красавице 
и чудовище», под веселые песни драят 
лестницы. Естественно, ни один журналист 
в информационном агентстве со статьями 
не возится. Они только на планерки ходят 
по утрам, где оживленно сплетничают. А 
зарабатывают хорошо, особняков пона-
строили в рублевских масштабах.

Иногда кажется, что сценарии к таким 
сериалам пишут любители пасьянса «ко-
сынка». Только на картах написано: «кома», 
«тюрьма», «беременность», «злой бизнес-
партнер», «предатель из ближнего круга», 
«загс», «угроза выкидыша», «похищение 
героини или ребенка». И далее по списку. 
Главное, чтобы все сошлось к хеппи-энду 
финальному. Где, чтобы сделать заявку на 
следующий сезон, надо обязательно ска-
зать: а злодей-то ненастоящий.

Кома в два приема
 ■ БРЮЗГА НЕДЕЛИ

Клубный пиджак
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По виду 
Александры 
Солдатовой 
трудно 
было понять,
что у нее 
проблемы 
со здоровьем. Константин ИВАНОВ

Возможная причина - 
в том, что гимнастку не взяли 
на вторую Олимпиаду.

Чемпионка мира по художествен-
ной гимнастике Александра Солда-

това госпитализирована после 
попытки суицида. Спор-

тсменка сама обратилась 
в Морозовскую больницу 
с глубокими порезами на 

руках, и ее тут же отвезли в 
НИИ им. Склифосовского. 
Врачи отмечают состояние 
пациентки как удовлетво-
рительное. Но, скорее все-
го, о большой спортивной 
карьере теперь придется 
забыть.

МИМО ОИ-2016
Александра, несмотря на 

свой грандиозный талант, 
считалась самой невезучей 

гимнасткой в составе сборной Рос-
сии. Гимнастка должна была про-
пустить вторые Олимпийские игры 
подряд. В 2016 году ее в последний 
момент отцепили от поездки в Рио. 
Сейчас практически исключалась 
возможность ее выступления в То-
кио-2020. В этом, возможно, и кро-
ется причина желания свести счеты 
с жизнью.

Александра считалась одним из 
основных кандидатов на поездку на 
Игры-2016 в Рио. Но на Олимпиаде 
мест в личных соревнованиях всего 
два. А уровень российской художе-
ственной гимнастики так высок, что 
попадание в состав практически га-
рантирует олимпийскую медаль, и 
вопрос только какую - золотую или 
серебряную. А к наградам прилага-
ются хорошие премиальные, дорогая 
машина и часто квартира в подарок, 
а самое главное - место в истории.

Но в Рио-2016 тренеры решили 
взять Маргариту Мамун и Яну Ку-
дрявцеву. Они не без труда, но спра-
вились, взяли «золото» и «серебро» 
соответственно.

А Александра Солдатова пошла на 
следующий олимпийский цикл - че-
тыре года мучительных тренировок 
и напряжения, чтобы попытаться 
выиграть олимпийскую медаль.

СЕСТРЫ АВЕРИНЫ - ФАВОРИТЫ
На за эти четыре года у художе-

ственной гимнастики появились 
новые лидеры - сестры-близнецы 
Аверины. Арина и Дина старатель-
но подчищают почти все «золото» 
чемпионатов мира. Скорее всего, 
именно они поедут на Олимпиаду.

ЗАЯВЛЕНИЕ ТРЕНЕРА
С 99-процентной вероятностью 

это стало известно после того, как 

Александру Солдатову 3 февраля 
отцепили из состава сборной перед 
домашним этапом Гран-при, кото-
рый пройдет в ближайшие выходные 
в «Лужниках».

- У нее проявились определенные 
наследственные моменты, скажем 
так, на уровне ДНК. Они дали о се-
бе знать в процессе взросления, - 
объясняла президент Федерации ху-
дожественной гимнастики России 
Ирина Винер-Усманова. - Как только 
я увидела, что Саша болеет, что у нее 
есть какие-то проблемы со здоро-
вьем, она была снята с чемпионата 
мира. Потом она поняла и приняла 
это, поблагодарила меня.

ТАИНСТВЕННАЯ БОЛЕЗНЬ
Это заявление было сделано 5 фев-

раля. А через несколько часов Алек-
сандру Солдатову госпитализирова-
ли с глубокими порезами на руках.

Какой именно диагноз у гимнаст-
ки, не сообщается. Но впервые про-
блемы со здоровьем проявились в 
сентябре 2019 года на Гран-при Пор-
тугалии. Солдатова потеряла созна-
ние на помосте и вынуждена была 
сняться с соревнований. Солдатову 
вскоре отцепили от состава на чем-
пионат мира. И надежд у, возможно, 
самой талантливой гимнастки по-
следнего десятилетия на Олимпиаду 
почти не осталось. Сейчас они ис-
чезли полностью.

Антонина ВЕТКИНА

В новом сезоне 
экстремального шоу 
сразятся знаменитости 
и простые телезрители. 
Плюс... скандальная 
эскорт-модель.

Качественное шоу, даже ес-
ли оно такое экстремально-
приключенческое, как «По-
следний герой», это хорошо 
отлаженный механизм. Но в этот 
раз с самого начала «что-то пошло 
не так». Во-первых, едва начались 
съемки, изволил проснуться вул-
кан Тааль, расположенный не 
так уж далеко от островов, где 
борются за выживание участники 
реалити-шоу. А пепел может пе-
реноситься на сотни километров. 
Стоит измениться направлению 
ветра, ребятам не поздоровится 
в самом прямом смысле  - вулка-
ническая пыль забивает легкие, 
мешает дышать.

Во-вторых, в Китае разразилась 
эпидемия коронавируса. И 
именно на Филиппинах зарегистри-
рован первый случай смерти чело-
века от этой заразы. Да, участни-
кам вроде ничего не грозит - они 
изолированы от остального мира 

на острове, но врач проекта на 
всякий случай рекомендовал не 
употреблять в пищу сырую рыбу 
и прочих морских гадов. А люди, 
напомним, живут на острове, где 
с едой и так не очень.

В условиях, приближенных к 
боевым, и начинается очередной 
сезон «Последнего героя», с фено-
менальным успехом возрожденно-

го в российском эфире на ТВ-3 год 
назад. Тогда бились звезды против 
экстрасенсов. На этот раз знаме-
нитостям противостоят обычные 
зрители, отобранные из четырех 
тысяч претендентов. Среди счаст-
ливчиков оказались игрок в покер 
с судимостью, мать-одиночка, вла-
делец светского интернет-сайта, 
дояр из глухой деревни, таксистка 
и др. - каждый с весьма интерес-
ной биографией. Для каждого из 
них «Последний герой» - вызов са-
мому себе. Блогер Эрик Давидыч 
ради этого даже сбежал от неве-

сты, которой только что сделал 
предложение. 

Но будет и 17-й участник - эта-
кий джокер, имя которого стало 
известно накануне премьеры. Это 
известная своими похождениями 
эскорт-модель, отсидевшая в 
тюрьме Таиланда, Настя Рыбка. 
К какой команде она примкнет и 
надолго ли, неизвестно. Остается 
только догадываться, что может 
учудить эта «дама полусвета».

Ведущая «Последнего героя»  - 
по-прежнему актриса Яна Троя-
нова.

Быстрее, выше,
сильнее, больше!

Слушайте 
«Большой спорт»
Николая Валуева 

по средам 
в 22.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU

Спорт

«Глядя в телевизор» - рассказываем 
о самом интересном из ящика. По пятницам 

в 20.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU

КТО ЕСТЬ КТО
Племя звезд 

(см. фото)
1. Надежда Ангарская, 

участница Comedy Woman;
2. Наталья Бардо, актриса;
3. Евгений Папунаишви-

ли, танцор и хореограф;
4. Алексей Воевода, олим-

пийский чемпион по бобслею;
5. Птаха, рэп-музыкант;
6. Лукерья Ильяшенко, 

актриса; 
7. Эрик Давидыч, блогер;
8. Елена Проклова, актри-

са (уже участвовала в шоу в 
2002 году!).

Племя 
зрителей

1. Владлена Веселова, 
Санкт-Петербург;

2. Михаил Еремеев, Мо-
сква;

3. Игорь Жук, Сочи;
4. Александр Ложкин, 

Ростов-на-Дону;
5. Димитрий Павлюк, село 

Архангельское, Белгородская 
обл.;

6. Элина Пашковская, Та-
ганрог;

7. Наталья Филиппова, 
Новосибирск;

8. Наталья Хапугина, по-
селок Рефтинский, Свердлов-
ская обл.

«Последний герой».
По субботам 
с 8 февраля, вечер.
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Звезды 
еще не знают, 
что их ждет...
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Настя прилетела 
на Филиппины 

нежданно-негаданно.

Телевизор

Чемпионка мира Александра Солдатова 
пыталась покончить жизнь самоубийством

«Последний герой»:

Настя Рыбка всплыла 
на Филиппинах
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ГОВОРЯТ ДЕТИ
Вот такие записки 

прислали нам 
в редакцию родители 
ученика 3-го класса 
Кирилла Михайлова.

●  КАК ИЗБАВИТЬСЯ 
ОТ ЗАПАХА

Кирилл: «По телевизо-
ру рассказывали, как из-
бавиться от запаха рыбы. 
Да чего там рассказывать!  
Берёшь рыбий запах за 
хвост и котам выкидыва-
ешь...»
●  ЗАВТРАК БУДЕТ 

ЛУЧШЕ, ЧЕМ ВЧЕРА 
Пытался накормить сы-

на вкусной овсянкой. Ре-
бёнок посмотрел в тарел-
ку: «Кашамар!»
●  ПРАВДА О КРИВДЕ 

Сын: «Пап, покажи би-
цепс!» Показал. Крити-
кует: «Всё-таки у тебя не 
самые большие мускулы. 
Бывают ещё кривее!»
●  ИГРЫ РАЗУМА 

Сын рассказывает: «Па, 
я играл на PlayStation в 
Quake-2. Клёво! Знаешь, 

на что похожа эта игра?» 
Я купился: «На что?» - 
«На Quake-1!»
●  ИГРА В ПУМ 

«Что же ты такой гряз-
ный с улицы пришёл?» - 
«Мы с ребятами играли 
в пум». - «Пум? Первый 
раз слышу. Что за игра? 

Какие там правила?» - 
«Пап, ты что, пум не зна-
ешь? Это такие большие 
кошки». 
●  КОЛА ЖИЗНИ 
Сын: «Па, купи колу! 

Мне нужно срочно вос-
становить в крови уровень 
перекиси водорода...»

НАШЕ ВАМ 
С КИСТОЧКОЙ

●  ВСЁ МОГУТ КОРОЛИ 
«Кирилл, мы с тобой сегодня будем мыть холо-

дильник». - «Ну что же... Обычный день крепост-
ного царя!»

В этом выпуске «Ерошкиной полянки» 
дебютирует Cергей Белозёров -

художник, иллюстратор детских журналов и книг,
призёр международных конкурсов карикатуры в Сербии, 
Турции, Венгрии, Китае и Польше, участник междуна-
родных художественных выставок. Отец троих сыновей.

Присылайте свои рисунки 
и рассказы на почту 

eroshka@kp.ru

полянка

ЗАГАДКИ 
ЗИМНЕГО ЛЕСА

Разгадай кроссвордик

ОТВЕТЫ:
1. Мышь. 2. Клубок. 3. 
Корона. 4. Месяц. 5. 
Снеговик. 6. Ёлка.
7. Ракета. 8. Звезда.

ПЕРВОЕ...

ЗАДАНИЯ

УЗНАЙ, ЧТО ЁЖИКИ 
ГОТОВЯТ НА ЗИМУ ИЗ ЯБЛОК

У каждого яблока своя 

цифра. Чтобы получить 

правильный ответ, 
сложи яблоки с цифрами 

по порядку.
ОТВЕТ:
 Варенье, компот.

...И ВТОРОЕ

2. Для юных писателей

1. Для юных художников

Ребята, теперь 
на «Ерошкиной полянке» 
будет ещё больше 
конкурсов! Участвуйте 
в них, а лучшие работы 
будут опубликованы на нашей 
страничке! Сегодня ёжик Ерошка 
объявляет сразу два конкурса. Вот они!

Внимание, конкурсы!

«Папа, ты - лучший!»
Не за горами 23 февраля, поэтому срочно ри-

суйте своих замечательных пап и присылайте 
Ерошке фото ваших рисунков. Будет очень хоро-
шо, если свой рисунок вы снабдите коротеньким 
рассказом о папе - как его зовут, кем он работает, 
за что вы его любите.

Сказки про Ерошку
Придумывайте и присылайте в редакцию ска-

зочные истории о самом Ерошке, его друзьях и 
приключениях. Лучшие сказки мы разместим на 
сайте kp.ru, а самые оригинальные истории будут 
опубликованы в газете с иллюстрациями нашего 
художника! (Единственное условие: cказки долж-
ны быть очень короткими.)
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Что для вас важнее - лю-
бовь или деньги?

- Любовь, конечно!
- А что вы любите?
- Деньги.

✱  ✱  ✱
Жена говорит мужу:
- В воскресенье схо-

жу в церковь, исповеду-
юсь...

- Валидол возьми, вдруг 
батюшку прихватит.

✱  ✱  ✱
После корпоратива жена 

звонит мужу:
- Дорогой, я домой не могу 

доехать, приезжай за мной, 
забери!

- Хорошо, а тебя откуда 
забрать?

- Я на первом этаже, возле 
лифта...

✱  ✱  ✱
Ворую в интернет-

магазинах. 
Набираю себе в кор-

зину всякого и ухожу не 
заплатив.

✱  ✱  ✱
В маленьком городке на 

Диком Западе пастор читает 
проповедь:

- Пьянка - причина всех ва-
ших неудач. Вы выпиваете 
бутылку виски, идете домой, 
жена устраивает скандал, 
вы хватаетесь за кольт - и 
по пьянке обязательно про-
мажете.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. С 
каким астронавтом дружит 
голливудская звезда Джу-
лия Робертс? 8. Мажорный 
темп в музыке. 9. «Водо-
лазная» камера. 10. Самый 
засушливый континент. 11. 
«Бабочка» из футбола. 13. 
Где живут герои телефиль-
ма «Чародеи»? 14. В каком 
месте турнирной таблицы 
прописаны аутсайдеры? 17. 
Где работает героиня трил-
лера «Дикая река»? 18. Где 
следует искать пупок? 19. 
Композитор в фаворитах 
Лукино Висконти и Дамиано 
Дамиани. 21. Пилот из штат-
ного расписания НАСА. 22. 
«Щас спою!» (мультяшный 
герой). 23. Политическое 
амплуа Леонарда из мело-
драмы «Светская жизнь». 
24. Зловредная муха. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ста-
рейший город Болгарии. 
2. Кто затеял злодейскую 
интригу в романе «Ангелы 
и демоны» Дэна Брауна? 3. 
Подмосковное имение, где 
жил во дворце Лев Троцкий 
с семейством. 5. «Кормили-
ца» изобретателя. 6. Аме-
риканский город с Музеем 
изящных искусств. 7. «... 
возможностей». 9. Куда 
продают почти все брако-
ньерские рога носорога? 
12. Птица на австралийских 
банкнотах. 15. На каком му-
зыкальном инструменте пре-
восходно играет актер Хью 
Лори? 16. Ради какого бой-
френда певица Ванесса Па-
ради переехала в США? 17. 
«Новый русский» из романа 
«Обломов» Ивана Гончарова. 
20. «... уносит всё».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Ким-
бро. 8. Аллегро. 9. Кессон. 10. Австралия. 11. Гол. 13. 
Китежград. 14. Низ. 17. Школа. 18. Живот. 19. Рота. 
21. Астронавт. 22. Волк. 23. Коммунист. 24. Цеце. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Пловдив. 2. Вентреска. 3. Архангель-
ское. 5. Идея. 6. Бостон. 7. Окно. 9. Китай. 12. Лирох-
вост. 15. Пианино. 16. Кравиц. 17. Штольц. 20. Время.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
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 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

- Нюдовые оттенки очень 
актуальны. И светлая 
обувь, и светлое платье - 
абсолютное соответствие 
трендам. И уходящей 
зимы, и даже наступающих 
весны и лета, но для меня 
этот образ слишком лысый. 
Здесь просто повседневное 
платье с достаточно нарядными 
броскими босоножками. Я 
бы порекомендовал эти вещи 
носить по отдельности: платье 
использовать как повседневное, 
а туфли использовать как 
составную часть какого-то более 
торжественного образа. Здесь верх 
и низ не сочетаются. Сочетаются 
только цветом, но не сочетаются 
дизайном. К этому платью больше 
подойдут кроссовки или кеды, 
объемный бомбер, куртка-косуха или 
джинсовка. Посмотрите на стиль Ким 
Кардашьян, когда она гуляет по Лос-
Анджелесу. Она очень часто носит 
такие платья в обтяжку и выглядит 
стильно и современно.

Интервью с нашим 
стилистом - на < стр. 13.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 

Старый Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 127287. 

На конверте напишите: «Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте за понравившуюся вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе «Будь стильной с «КП»!»

Виктория ГЛУЩЕНКО, 
23 года, Самара:

- В прошлом модель 
и тусовщица. 

На данный момент 
увлекаюсь музыкой, 

а большая часть 
времени уходит 

на обучение. 
Ну и конечно, 

саморазвитие, 
основная часть 

которого - 
литература.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Приятных вам выходных!
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ОБИДЧИК ДОЛЖЕН 
БЫТЬ НАКАЗАН
Депутат ПС Елена 
Афанасьева о борьбе 
с домашним насилием

4

8

6

14

Памятник советскому воину подо Ржевом поднялся в полный рост

ВРАЧИ ПРИЛЕТЕЛИ
Как в наших странах 
возвращают докторов 
в больницы

МЕЖДУ НАМИ ТАЕТ, ЛЬЕТ
Насколько сильно 
изменения климата 
повлияют на экономику 
в РФ и РБ

ТИГРА ГЛАДИЛ 
ПО КОМАНДЕ ЗАПАШНЫХ

Актер Андрей ЧЕРНЫШОВ:

Распространяется бесплатно

Грандиозный проект Союзного государства близок к завершению

СОЛДАТ СТОИТ, СТРОЙКА ИДЕТ
5



7 - 13 февраля / 2020 / № 52 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ,

Дмитрий НЕРАТОВ

 ■ Президент России объяснил, как 
простым людям достучаться до на-
чальников, чем хороша цифрови-
зация и почему необходимо про-
вести голосование по поправкам 
к Конституции.

ПОТЕРЯЛ ДОВЕРИЕ
В конце января Владимир Путин 

уволил главу Чувашии Михаила Иг-
натьева с жесткой формулировкой 
«утрата доверия». Губернатор поте-
рял должность после двух скандалов. 
Сначала он призвал «мочить» журна-
листов и блогеров, которые критикуют 
власть. А спустя несколько дней заста-
вил офицера МЧС прыгать за ключами 
от новой пожарной машины.

- Владимир Путин неоднократно 
говорил о том, что любое проявление 
неуважения к людям со стороны власти 
недопустимо. И в его глазах это нечто 
абсолютно неприемлемое, - проком-
ментировал пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков.

Глава государства высказался острее:
- У нас есть соответствующие законы, 

которые защищают честь и достоин-
ство любого человека и гражданина 
вне зависимости от его служебного 
положения или даже прежних заслуг. 
Перед законом должны быть все рав-
ны. Нужно строже подходить к тем 
людям, которые хамят, но при этом 
занимают какое-то должностное по-
ложение. Действующий закон позво-
ляет принимать необходимые решения 
в отношении таких должностных лиц, 
которых нужно выметать из органов 
власти и управления. Это совершенно 
очевидно.

НЕ ТРЕПОТНЯ, А ДЕЛО
Тему отношения чиновников к лю-

дям президент продолжил в Центре 
управления регионом (ЦУР) в Под-
московье. В нем трудятся больше ста 
специалистов из тридцати ведомств. 
Владимир Путин высоко оценил тех-
нологический подход:

- Мы очень много в последнее время 
говорим о цифровизации и о других 
современных способах решения раз-
личных проблем в экономике и в со-
циалке. И вот здесь, на вашем при-
мере, видно, что это не пустой звук. 
Это, извините за моветон, не трепотня 

какая-то, а серьезный инструмент ре-
шения проблем.

Запись в детский сад, вывоз мусора, 
ремонт дорог, уборка снега... Жалобы 
поступают в ЦУР круглосуточно. Пре-
зидент уточнил, что там, где внедря-
ются эти технологии, качество работы 
всех уровней власти принципиально 
улучшается. Поэтому предложил ти-
ражировать опыт по всей стране:

- Меня особенно порадовало то, что 
именно люди, которые изначально 
и справедливо с претензиями обраща-
лись к органам власти, теперь стано-
вятся участниками процесса решения 

проблем. Вот это чрезвычайно важная 
вещь, это изменение качества отно-
шения людей к совместной работе 
с органами власти для достижения 
нужных всем результатов.

ПОСЛЕДНЯЯ ИНСТАНЦИЯ
На встрече с общественностью Под-

московья президенту рассказали, что 
во время обсуждений граждане часто 
спрашивают о голосовании - есть ли 
в нем смысл, если все решают депу-
таты и сенаторы? Владимир Путин 
предложил не торопиться с выводами:

- Когда я говорил в Послании об 
этих поправках, об их необходимости, 
я сказал, что все-таки они носят суще-
ственный характер. И я считаю, что 
для того, чтобы они вступили в силу, 
обычной процедуры в данном случае, 
на мой взгляд, недостаточно. Нужно, 
чтобы люди пришли на пункт голосо-
вания и сказали, хотят они этих из-
менений или нет. Чтобы граждане 
нашей страны фактически и были той 
окончательной инстанцией, которая  
принимает этот закон о поправках 
либо отклоняет его. И только после 
того, как люди скажут свое слово, я его 
подпишу или не буду подписывать. 
Вот, собственно, и все.

В то же время глава государства 
еще раз напомнил, что обсуждаемые 
сейчас поправки к Конституции не 
затрагивают фундаментальных по-
ложений первой и второй глав Основ-
ного закона, которые касаются прав 
и свобод человека.

НУЖНО ВЫМЕТАТЬ ИХ ИЗ ОРГАНОВ ВЛАСТИ
Владимир ПУТИН о чиновниках-хамах:
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Лариса РАКОВСКАЯ

 ■ Президент Беларуси зая-
вил о встрече с Владимиром 
Путиным, которая состоится  
в России 7 февраля. Под-
держал КНР словом и делом 
в борьбе с опасным вирусом. 
И встретился с госсекрета-
рем США. 

ДОБРЫЕ 
ОТНОШЕНИЯ
Президент Беларуси Алек-

сандр Лукашенко заявил 
о том, что скоро состоится 
встреча с главой РФ. Об этом 
он рассказал на Добрушской 
бумажной фабрике «Герой 
труда»:

- Скорее всего, 7 февраля мы 
встретимся с президентом 
Путиным. Я так понимаю, 
и об этом ему буду говорить 
открыто, - некий момент ис-
тины наступил. Мы с ним соз-
дали эти добрые отношения 
(между Беларусью и Россией. 
- Ред.). Мы были архитектора-
ми этих отношений. Нам ли 
их ломать на исходе нашей 
политической карьеры. Мы 
же не вечные. Что мы оставим 
после себя - вот в чем вопрос.

- Действительно, такая 
встреча с Президентом Бела-
руси готовится на пятницу, - 
подтвердил пресс-секретарь 
главы РФ Дмитрий Песков. 
- Переговоры пройдут в Рос-
сии. Им предшествовали не-
прекращавшиеся контакты на 
рабочем уровне между пред-
ставителями двух стран. 

«ТОЛЬКО СКАЖИ, 
ЧЕМ ПОМОЧЬ»
Президент Беларуси распо-

рядился направить в Китай 
гуманитарную помощь. И об-
ратился с посланием к Пред-
седателю КНР Си Цзиньпи-
ну: «Мы готовы и далее вас 
поддерживать в преодолении 
этих временных трудностей. 
Только скажи, что еще мы мог-
ли бы сделать для вас».

Заодно успокоил белорусов: 
 - Нам стоит тревожиться, но 

только в одном - мойте руки, 
меньше обнимайтесь с незна-
комыми людьми на улице. Все 
остальное - за Минздравом. 
Если мы не пылим, это не зна-
чит, что не занимаемся этим 
вопросом. 

О том, как РФ и РБ 
противостоят угрозе 

коронавируса - на стр. 3.

Между Минском и Вашинг-
тоном не только океан и тыся-
чи километров, но и, как гово-
рит Александр Лукашенко, 
«ряд недопониманий», воз-
никших десятилетия назад. 
Поэтому визит госсекретаря 
США Майкла Помпео в Бе-
ларусь в рамках евразийско-
го турне белорусский прези-

дент приветствовал радушно:
- Я искренне рад нашей 

встрече. По крайней мере по 
двум причинам. Во-первых, 
вы  - один из архитекторов 
современной политики Сое-
диненных Штатов Америки. 
Так у нас принято считать. Во-
вторых, очень хорошо, что вы 
после разного рода недопо-

ниманий в отношениях между 
Беларусью и США, абсолют-
но безосновательных недо-
пониманий прошлых властей, 
рискнули приехать в Минск 
и посмотреть на эту страну: 
что же здесь за народ, что 
за люди, что за диктатура, 
какая тут демократия... Вы 
должны знать, что приехали 
в нормальную страну, где жи-
вет нормальный народ. На-
род и страна, которые гото-
вы работать на стабильность 
и мир, по крайней мере в этом 
регионе.

Наблюдатели обратили вни-
мание на слова Помпео о го-
товности США к сотрудниче-
ству в части поставок нефти:

- Наши производители 
энергоресурсов готовы обе-
спечить вас на сто процентов 
по конкурентным ценам. Все, 
что нужно, мы готовы обеспе-
чить, вы можете обратиться 
к нам. В этом смысле есть не-
обходимость преодолеть не-
которые преграды, что даст 
возможность американским 
предприятиям легче выходить 
на белорусский рынок.

Также Помпео сказал, что 
возможна отмена запретов  
в отношении РБ:

- Мы будем рассматривать, 
какие санкции можно снять 
и в результате чего. Пока что 
мы до этой точки не дошли. Но 
такие моменты, как сегодня, 
приближают к этой цели.

Александр ЛУКАШЕНКО:

БЕ
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НЕДОПОНИМАНИЙ.NET В ВЕРХАХ

Губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев (в центре) показал Владимиру 
Путину, как работает цифровая система 
управления городским хозяйством.

После визита Майкла Помпео (на фото) Александр Лукашенко 
высказался об отношениях с Америкой: «Период холода, когда 
мы смотрели друг на друга через амбразуру, закончился».

НЕКИЙ МОМЕНТ ИСТИНЫ 
НАСТУПИЛ
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 ■ Главы правительств 
России и Беларуси Михаил 
Мишустин и Сергей Румас 
провели переговоры и по-
ручили министрам подго-
товить еще одну встречу 
в Москве.

Так получилось, что акту-
альные вопросы российско-
белорусской повестки премьер-
министры двух стран Михаил 
Мишустин и Сергей Румас об-
суждали на нейтральной тер-
ритории, а именно в Алма-Ате, 
где проходило заседание Евра-
зийского межправительствен-
ного совета. Это была их пер-
вая, можно сказать, премьерная 
официальная встреча после 
больших кадровых перестано-
вок в «Белом доме» России.

- Михаил Владимирович, еще 
раз хочу в двустороннем фор-
мате поздравить вас с назна-
чением на ответственный пост 
руководителя Правительства 
Российской Федерации и по-
желать вам успехов. Вы воз-
главили правительство в слож-
ный период, когда руководством 
России было поставлено очень 
много новых задач, в том числе 
и в связи с изменением Консти-
туции - приветствовал коллегу 
Сергей Румас.

Премьер-министры обсудили 
введение в России маркировки 
молочной продукции, вступле-
ние Беларуси в ВТО и нефтяной 
вопрос. Не остались в стороне 
и интеграционные процессы. Тут 
наши страны придерживаются 
принципа добрососедства.

- Беларусь - союзник, стра-
тегический партнер России. 
Я думаю, что нам необходимо 
в полной мере раскрыть по-
тенциал договора (о создании 
Союзного государства. - Прим. 
ред.) и обеспечить максималь-
ную гармонизацию националь-
ных законодательств. Это по-
зволит создать новый драйвер 
роста наших экономик, облег-
чить условия ведения бизне-
са, повысить благосостояние 
граждан России и Беларуси, - 
расставил приоритеты Михаил 
Мишустин.

Михаил Мишустин заверил, 
что Кабинет министров настро-
ен на серьезную работу с бе-
лорусскими коллегами и уже 
в ближайшее время в Москве 
могут пройти переговоры по 
всем волнующим темам.

- Отдали поручения нашим 
министрам, чтобы они подго-
товили встречу и в ближайшее 
время мы могли бы встретиться 
с председателем российского 
правительства и пройтись по 
всем без исключения вопросам, 
которые стоят на повестке дня во 
взаимоотношениях с Российской 
Федерацией, - сказал по итогам 
общения Сергей Румас.

ВАЖНЫЕ  
ВОПРОСЫ 

ПРЕМЬЕРА!

Борис ОРЕХОВ

 ■ Наши страны предпри-
нимают беспрецедентные 
меры для защиты от коро-
навируса. 

Кабмин РФ внес коронави-
рус в перечень особо опасных 
заболеваний, наряду с чумой 
и  ВИЧ. Однако это не по-
вод для паники. По словам 
премьер-министра Михаила 
Мишустина, в  России есть 
все необходимые лекарства 
и средства защиты для борьбы 
с заболеванием. Ситуация под 
контролем. 

Доказано, что заболева-
ние передается воздушно-
капельным путем с расстояния 
один-два метра, а также че-
рез прикосновение грязными 
руками к глазам, попадая на 
конъюнктиву. Так, у пожилого 
человека, страдающего, допу-
стим, астмой, тяжелые симп-
томы могут проявиться уже 
через пару дней. У физически 
крепкого молодого мужчины - 
только дней через двенадцать.

В Роспотребнадзоре завери-
ли: риска эпидемии в России 
нет. А самым надежным спо-
собом защиты по-прежнему 
остается профилактика, при-

чем по всем фронтам. Закры-
ты приграничные КПП в При-
морье и на Дальнем Востоке. 
Приостановлено движение по-
ездов. На замке даже граница 
с Монголией. Авиасообщение 
с Китаем ограничено: 
рейсы соверша-
ет только «Аэро-
флот» - в Пекин, 
Шанхай, Гуан-
чжоу и Гонконг. 
О с т а л ь н ы е 
перевозчики 
с  1  февраля 
работают в чар-
терном режиме, в 
основном на вывоз.

По распоряже-
нию Владимира Путина 
к эвакуации россиян из Ки-
тая подключилась военно-
транспортная авиация - пять 
самолетов с  медиками на 
борту. Уже вывезли всех рос-
сиян, отдыхавших на острове 
Хайнань, - около трех тысяч 
человек.

В российских вузах для ки-
тайских студентов каникулы 
продлили вплоть до первого 
марта. Десять ребят из Подне-
бесной, вернувшиеся раньше, 
сейчас сидят на карантине в от-

дельном корпусе 
ДГУ. Приостанов-

лена выдача китайцам 
рабочих виз.

Оперативно выявить диа-
гноз позволяет новая система 
экспресс-тестов, разработан-
ная новосибирскими учеными. 
Ее завезли в пятнадцать ре-
гионов с наибольшим риском 
распространения болезни.

В Беларуси также все 
начеку. Республиканский 
Минздрав отслеживает ситу-
ацию. В распоряжении меди-
ков есть все необходимые ре-
активы и оборудование.

Обследовали больше ста 
человек с подозрительными 
симптомами. Вирус ни у кого 
не выявили. 

Синеокая одной из первых 
протянула руку помощи. Еще 
29 января в Пекин военным 
транспортником Ил-76МД до-
ставили двадцать тонн меди-
цинской помощи. Антибиоти-
ки, различные антисептики, 
защитные средства для мед-
персонала - перчатки, маски, 
одноразовую одежду. Весь 
груз - белорусского производ-
ства. И это лишь первая ла-
сточка.

ЛЕТУЧ И ОСОБО ОПАСЕН ЭПИДЕМИЯ

Александр ИВАНОВ

 ■ Председатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и России, 
спикер Госдумы РФ рассказал, насколь-
ко важно сохранять историческую па-
мять.

Вячеслав Володин после осмотра экс-
позиции Еврейского музея и центра то-
лерантности, посвященной памяти жертв 
холокоста, назвал кощунством недавние 
заявления некоторых политиков, оскор-
бляющие память миллионов фронтови-
ков:

- Россия сделает все, чтобы человече-
ство не забыло правду о Второй миро-
вой войне и подвиге тех, кто освободил 
мир от фашизма. Мы категорически не 
приемлем то, что происходит в ряде ев-
ропейских стран, когда звучат заявле-
ния от президентов Польши, Украины, 
политиков прибалтийских стран, пере-
черкивающие память о наших дедах и 
прадедах. Сегодня мы видим, что прези-
дент Украины отрекся от деда и пытается 

ради сохранения власти, признания ряда 
европейских стран и США сделать все 
для того, чтобы очернить нашу общую 
историю.

Вячеслав Володин подчеркнул, что нель-
зя забывать тех, кто погиб от рук фаши-
стов:

- Важно помнить тех, кто освободил от 
коричневой чумы весь мир - советского 
солдата. Эта победа далась дорогой це-
ной - 27 млн граждан остались лежать 
в сырой земле, не только на территории 
нашей страны, республик СССР, но и на 
территориях стран Европы. Для того что-
бы смотреть в будущее, правильно было 
бы помнить то прошлое, которое было 
вопросом выбора. В тот период многие 
страны, несмотря на идеологию, объ-
единились, хотя были непреодолимые 
противоречия. Мы все вместе должны 
понимать, что те, кто хочет у нас отнять 
историю, переписать ее, пытаются за-
брать у нас больше, чем книги, ее опи-
сывающие, они пытаются забрать у нас 
близких, которые погибли, дав нам воз-
можность сегодня жить.

Ольга ПЕТРАШОВА, член 
Комиссии Парламентского 
Собрания по информационной 
политике:

- Фальсификация истории, по-
пытки очернить подвиг народа 
в Беларуси встречают негативную 
реакцию: ведь нет у нас семей, 
которые бы не затронула война. 
Мои дети знают, что их прадед 
ушел в партизаны, был тяжело ранен 
и выжил чудом. А прабабушка во время 
обстрелов прятала в погребе тринадцать 
ребятишек, спасая их от неминуемой ги-
бели. Когда мы смотрим семейные фото-
графии, вспоминаем и эту боль.

Великая Отечественная 
война для Беларуси - не про-
сто история. На нашей земле 
оккупанты, в отместку за со-
противление и партизанское 
движение, реализовывали 
политику «выжженной зем-
ли». На месте деревни Ха-
тынь - мемориал «вогненных 
вёсак», в честь и в память 
сотен деревень, сожженных 
вместе со всеми ее обитате-

лями: женщинами, стариками, детьми.
Был убит каждый третий житель. Во 

многом эта страшная цифра складывает-
ся из судеб белорусских евреев, которых 
в первые дни войны фашисты согнали 
в специально созданные гетто, а затем 

либо расстреляли, либо отправили в ла-
геря смерти. В Тростенце под Минском 
уничтожены больше двухсот тысяч чело-
век. По количеству жертв впереди только 
фабрики смерти Освенцим, Майданек 
и Треблинка. До сих пор в стране есть ре-
гионы, которые так и не смогли вернуть-
ся к довоенной численности населения.

В прошлом году мы отмечали 75 лет 
освобождения Беларуси. В этом году 
грядет юбилей Великой Победы. Видно, 
насколько и подвиг народа, и его страш-
ная жертва вошли в культурный и мен-
тальный код белорусов. Как трепетно 
и уважительно они относятся к памяти. 
В каждой деревне есть братские моги-
лы, мемориалы, памятники и обелиски 
павшим героям. Все они ухожены.
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В РФ разработан национальный план по борьбе 
с распространением инфекции, который включает 

даже депортацию зараженных иностранцев.

ТОЛЬКО 
ФАКТЫ

На территории России 
выявлено два случая за-
болевания коронавиру-
сом - у мужчины в Чите 

и женщины в Тюмени. 
Оба заболевших  - 

граждане КНР.

Вячеслав ВОЛОДИН:
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Председатель ПС Вячеслав Володин 
и зампредседателя ПС Иван 
Мельников во время осмотра выставки 
«(Не) время для любви. Истории 
влюбленных, переживших холокост».

НЕЛЬЗЯ ОТРЕКАТЬСЯ ОТ ДЕДОВ И ПРАДЕДОВ
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Дмитрий НЕРАТОВ

 ■ Председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России по 
социальной и молодежной 
политике, науке, культуре 
и гуманитарным вопросам 
Елена Афанасьева рассказа-
ла о том, почему домашнее 
насилие - серьезная пробле-
ма для многих семей, как  
с ней бороться и нужно ли 
принимать федеральный 
закон.

ПОЛИТИКА 
НЕВМЕШАТЕЛЬСТВА
- Много споров вызвал 

законопроект в сфере 
предупреждения семейно-
бытового насилия.

- Давно всем понятно, что 
необходимо бороться с по-
следствиями домашнего на-
силия. Но лучше с помощью 
профилактических мер не до-
пускать того, чтобы это про-
изошло. В категории риска 
- женщины, дети и старики. 
Причем речь идет не только 
о физическом, но и мораль-
ном насилии. Пострадавшие 
говорят, что неоднократно 
жаловались своему участко-
вому, даже писали заявления. 
Но ответ был таков, что пока 
не нанесены физические по-
вреждения, мы в это дело 
вмешиваться не будем.

В Совете Федерации 
и Госдуме созданы 
рабочие группы 
по этой пробле-
матике. Верхняя 
палата запусти-
ла опрос. Дис-
куссия вызвала 
значительный 
интерес со 
с т о р о н ы 
общества. 
Поступило 

больше одиннадцати тысяч 
комментариев, представля-
ющих различные точки зре-
ния. Все проанализируют, 
конкретные предложения по 
корректировке концепции за-
конопроекта передадут рабо-
чей группе на рассмотрение.

- Значит, акцент на про-
филактику?

- В последней версии мы ак-
центируем внимание именно 
на этом. Прежде всего долж-
ны быть проведены различ-
ные мероприятия в отноше-
нии лиц, которые совершают 
домашнее насилие. Далее 
психологическая помощь, 
юридическая помощь, реа-
билитационные центры, раз-
мещение жертв в убежищах.

ОГЛЯНИСЬ ВОКРУГ
- Почему, только когда 

десятки тысяч женщин 
погибли от семейного на-
силия, у нас начали зани-
маться этой темой?

- Потому что, наверное,  
у любого об-

щества есть 
этап, кото-
рый, хотим 
мы или не хо-
тим, должны 

пройти. Возь-
мем девяно-

стые годы. 
Была эко-

номическая разруха, все ду-
мали лишь о том, как выжить, 
накормить своих детей. Кста-
ти, я вот глубоко убеждена, 
что в такие тяжелые времена 
ответственность у взрослых 
людей гораздо больше, чем 
во времена так называемой 
стабильности. Потому что 
мать защищает своих детей 
как волчица. Большинство 
нормальных мужчин ведут 
себя так же. Они берегут свою 
семью, ищут способы зара-
ботать, поставить детей на 
ноги, дать образование. Но 
потом приходит время ста-
бильности - кто-то расслаб- 
ляется, а кто-то из-за своих 
завышенных амбиций начи-
нает совершать аморальные 
поступки, позволяет себе то, 
что в другие времена не сде-
лал бы, ведь его ум был со-
средоточен совершенно на 
другом.

И вот мы пришли в такую 
точку, когда без вмешатель-
ства государства обойтись 
невозможно, поскольку часть 
людей агрессирует в отноше-
нии своих близких. Причины 
разные: нет работы, малень-
кая зарплата, проблемы с на-
чальником. Но они считают, 
что во всех жизненных труд-
ностях виноваты их близкие. 
Есть другие, которые возо-
мнили себя хозяевами жиз-
ни, великими психологами-
в оспитателями. Ведут 
политику кнута и пряника. 
Они считают, что любые уни-
жения можно загладить по-

дарками или деньгами. 
Таких случаев стано-
вится все больше. Ви-
димо, не срабатыва-
ли ограничительные 

меры, в том числе и со сто-
роны общественности. Ста-
ло обыденностью слышать  
о том, что кто-то кого-то убил 
в быту, что женщина с деть-
ми выпрыгнула с седьмого 
этажа.

- Громкий случай, как из-
вестный петербургский 
доцент убил студентку  
и утопил потом в реке...

- Да, слышали, читали. 
Но мало кто понял, что 

это не трагедия отдельно 
взятого человека, а всего 
общества, потому что мы 
каждодневно встречаемся  
с такими убийцами. Соколо-
ва знали в научных кругах, 
шептались, что он немного 
с приветом. Но тут же ого-
варивались, что он человек 
творческий и ему позволено 
быть таким. Иногда мы не об-
ращаем внимание на то, что 
ненормально.

- В Италии разведенных 
мужчин заставляют выплачи-
вать алименты не только на 
ребенка, но и на бывшую су-
пругу. В итоге многие не могут 
оплатить себе съемное жилье, 
живут по друзьям и знакомым, 
спят в машинах. Для таких 
мужчин открывают приюты. 
Может, и нам взять на воору-
жение подобную практику?

- Наши мужчины отличаются 
психической устойчивостью.  
Я бываю за границей, мне есть 
с кем сравнить. Думаю, что та-
кие центры создавать преждев-
ременно. Хотя у нас встречают-
ся жены, что «мама не горюй». 
Но наши мужчины еще пока на-
стоящие мужчины. Они умеют 
преодолевать трудности. Это не 
значит, что им не нужна помощь 
психолога, но не надо давать 
им расслабляться - помещать 
куда-то, кормить и поить. Дай 
бог, чтобы это в России не пона-
добилось, иначе мы можем на-
всегда потерять мужскую ДНК 
в российской среде.

- Министерство юстиции 
России намерено в этом году 
рассмотреть инициативу из-
менения брачного возраста.  
Молодежь быстро взрослеет, 
наверное, пора?

- В нашей стране дано право 
регионам в исключительных 
случаях снижать возраст всту-
пления в брак, но делать обыч-
ной подобную практику везде 
опасно. Такие реформы - поле 
преступных действий в отноше-
нии несовершеннолетних для 
педофилов.

Также развращают моло-
дежь, прививая безответствен-
ное неосознанное поведение. 
Брак - это не игра «женился -  
разженился». Нужно объяс-
нить, что придется заботиться 
о другом человеке, самостоя-
тельно принимать решения -  
где жить, зарабатывать. Да  
и рожать детей подросткам, 
когда они еще сами едва выш-
ли из подросткового возраста, 
рано. Кроме того, опасно для 
здоровья.

- Не повредит ли излишня бдительность? 
Не перегнут ли палку?

- Вот мне случай рассказали. Трехлетний 
ребенок рыдал в квартире и кричал: «Мама, 
не надо, мама, не надо!» Соседи вызвали 
полицию. С матери взяли объяснительную. 
Оказалось, что родители не давали смотреть 
мультики поздно вечером, отключали телеви-
зор. Правильно ли, что окружающие проявили 
бдительность? Конечно, а вдруг дело касалось 
не мультика, а совершенно других вещей. Мы 
должны быть бдительными даже с хорошо 
знакомыми людьми.

Вот другой случай. На лестничной площадке 
жили все дружно, причем достаточно долго, 
здоровались, улыбались. В один день про-
пала шестнадцатилетняя девочка. Искали 
ее десять дней повсюду. Вдруг маме дома 
вечером показалось, что кто-то ее, захлебы-
ваясь слезами, зовет: «Мама, спаси меня». 
Женщина думала, что у нее от нервного на-
пряжения галлюцинации начались. Потом 
что-то ее подтолкнуло перелезть через балкон  
к соседу. Там она нашла свою избитую дочь, 
связанную, с заклеенным ртом. 

- К вам часто обращаются граждане, под-
вергшиеся семейному насилию?

- Даже больше, чем к уполномоченным по 
правам человека. Объясню почему. Депутат-
ские приемные работают с утра и до позднего 

вечера. Там всегда есть сенатор либо его по-
мощники. И туда можно попасть, записаться, 
и тебя выслушают. К нам приходят те, кто уже 
побывал в полиции, у главы района, но ему 
не помогли. Естественная реакция человека 
- найти правду у депутата.

Ежедневно сталкиваемся в своей работе  
с такими случаями, пытаемся помочь через 
ту же полицию, через различные соцорганы 
или некоммерческие организации. Пытаемся 
человека устроить в приют. Поэтому, навер-
ное, мы больше, чем другие, понимаем, что 
такой закон необходим.

- Приходилось бывать в реабилитацион-
ных центрах для пострадавших?

- Неоднократно, но их не так много. Они 
очень разные. В основном такие центры устра-
ивают женщины, которые ранее оказались  
в тяжелой ситуации. Там помогают оформить 
документы, подключают к решению проблем 
юристов и общественников.

Замечу, что тут очень важна неотврати-
мость ответственности за содеянное. Обид-
чик должен понести наказание. Оно может 
быть разным - штрафы, принудительные 
работы, уголовное дело. Все должны знать, 
что на твое противоправное действие в от-
ношении другого человека будет ответная 
реакция.

«ОБИДЧИК ДОЛЖЕН БЫТЬ НАКАЗАН» ОТВЕТНАЯ Одиноким  
не предоставляется общежитие
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Одна из самых громких историй, связанных с семейным 
насилием, произошла в декабре  года. Муж-ревнивец отрубил 
своей жене, которая решилась от него уйти вместе с детьми, 
кисти рук. До этого случая Маргарита Грачева несколько раз 
жаловалась в полицию на рукоприкладство и угрозы супруга. 
Но реакции от правоохранителей не было. Последний раз 
Дмитрий Грачев хорошо подготовился: купил топор, жгуты, 
обманом вывез молодую женщину в лес... Хирургам удалось 
спасти только одну руку, вместо второй у Маргариты протез.
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 ■ Во время монтажа верх-
ней части скульптуры Ржев-
ского мемориала бойцу 
Красной Армии ветераны Ве-
ликой Отечественной вой- 
ны растрогались до слез.

ПЯТЬ ТОНН В НЕБЕ
- Начали! Только аккурат-

но, - отдает команду кранов-
щику прораб стройки по ра-
ции.

Кажется, что в этот момент 
стих даже сильный ветер и 
прекратилась метель. Пяти-
тонная голова солдата мед-
ленно начала отрываться от 
земли. Больше сотни наблю-
дающих за процессом людей 
как один затаили дыхание. 
Кто-то перекрестился и по-
лушепотом произнес: «с бо-
гом!», а  ветераны Великой 
Отечественной, приглашен-
ные на памятное событие, от 
волнения дали волю эмоциям 
и прослезились.

- 29 января мы установили 
среднюю и  нижнюю части 
памятника, а  30-го числа  - 
голову солдата,  - рассказал 
начальник участка Юрий 
Родионов.  - Порывистый 
ветер и непрекращающийся 
снег не помешали работе, те-
перь будем обваривать швы 
и  монтировать улетающих 
журавлей, а потом закроем 
монумент строительными ле-
сами, и в таком виде он про-
стоит до открытия.

Предполагалось, что скуль-
птура будет состоять из ше-
стисот элементов, но сейчас 
эта цифра уже близка к семи-
стам. К середине марта компо-
зицию полностью завершат. 
А к Дню Победы мемориаль-
ный комплекс будет готов 
принять гостей. Стройка идет 
даже с небольшим опереже-
нием графика. Авторы про-
екта архитектор Константин 
Фомин и скульптор Андрей 
Коробцов внешне спокойны, 
но внутри, конечно, пережи-
вают.

- Немного груз с плеч упал, 
поскольку я тоже вижу памят-
ник в  таком виде впервые, 
в цеху же только фрагменты. 
Могу сказать, что результат 
даже лучше, чем я себе пред-
ставлял, а  ведь у  нас было 

больше восьмидесяти эски-
зов! Но главное  - вдохнуть 
душу в бронзу. Пожалуй, это 
тот случай, когда я полностью 
доволен работой. Теперь мы 
на финишной прямой, - под-
водит промежуточные итоги 
Андрей Коробцов.

ЦЕНТР 
ПРИТЯЖЕНИЯ
- Это волнующий момент, 

и когда смотришь на будущий 
памятник, понимаешь, если 
чего-то хотеть, то это обяза-
тельно случится, - улыбался 
Госсекретарь Союзного го-
сударства Григорий Рапо-
та, который все эти месяцы 
был частым гостем на строй-
площадке. - Главное, что это 
мемориал именно солдату, 
не маршалу, не адмиралу, 
не генералу. Тем, кто своей 
жизнью заплатил за то, чтобы 
здесь задержать огромную ар-
маду немцев, не дать им воз-
можности пройти к Сталин-
граду, а были такие замыслы. 
Не дать прорваться к Москве, 
вывести свои войска на Кав-
каз. За это заплатили солдат-
скими жизнями.

Но ограничиваться лишь 
мемориальным комплексом 

нельзя. Порядок наводить 
нужно и во Ржеве - ближай-
шем населенном пункте. 
В перспективе все это долж-
но быть объединено в единый 
музейный центр и стать ме-
стом притяжения.

- Строящаяся четырехпо-
лосная дорога у  мемориа-
ла, которая будет техноло-
гичнее федеральной трассы 
М-9, станет парадным въез-
дом во Ржев, - пообещал гу-
бернатор Тверской области 
Игорь Руденя. - Ремонтиру-
ем дороги и в самом городе, 
также реконструируем па-
мятники, посвященные Ве-
ликой Отечественной войне, 
создаем новые общественные 
пространства. Что касается 
транспортного сообщения, 
то сейчас с РЖД ведем пере-
говоры о продлении электри-
чек от станции Шаховская до 
Ржева. Проект готовится, по-
ка спорим о необходимости 
электрификации путей, но 
уверены, что в ближайший 
год план удастся воплотить.

Рядом с мемориалом тоже 
собираются сделать все для 
удобства. Уже сейчас здесь 
строят кафе, автозаправку, 
парковку и зону отдыха.

Уроженцу деревни Рудное Гомель-
ской области Ивану Кладкевичу 
95 лет. Сразу после окончания воен-
ного училища в 1942 году его при-
звали на фронт, а в январе 
43-го он оказался в самом 
пекле ржевской мясорубки. 
Во время одного из боев ря-
дом с пулеметным расчетом 
Ивана Евгеньевича разорва-
лась вражеская мина…

- Мои товарищи, которым 
было по восемнадцать лет, 
погибли сразу, - с дрожью 
в голосе рассказывает 
ветеран Великой Отече-
ственной войны. - Мне 
перебило ноги, лежал 
на снегу, теряя кровь. 

Сколько прошло времени, пока ко-
мандир меня нашел, не помню, 

но я  уже терял сознание. Три 
операции, четыре месяца в го-
спитале. В этой земле есть ча-
стица меня, ведь я и сам был 
убит подо Ржевом. Наблюдая 

за строительством мемориа-
ла, не могу сдержать 

слез, ведь кто зна-
ет, сколько здесь 
погибло, говорят 
о двух миллио-

нах, а как вскроют поисковики моги-
лу, так там по тридцать-сорок бойцов 
лежат в каждой.

В память о своих однополчанах 
и тех, кто не вернулся домой, Иван 
Кладкевич написал книгу «Гвардии 
рядовой Великой Отечественной во-
йны» и снял фильм о Ржевской битве, 
который сегодня хранится в местном 
историческом музее.

- Но больше всего горжусь тем, 
что сегодня строится такой памят-
ник. Низко кланяюсь строителям, что 
сутками тут работают. Эта память на 
века о всех, кто отдал жизнь за се-
годняшний мир, - поблагодарил Иван 
Евгеньевич всех причастных к созда-

нию мемориала Советскому солдату.
Мечтал о памятнике подо Ржевом 

и советский актер, сыгравший во мно-
гих военных фильмах, Михаил Нож-
кин. Его отец воевал на этой земле, 
был контужен, попал в плен…

- Очень хотел написать стихотворе-
ние о здешних боях, но не мог, - при-
знается Михаил Иванович. - Однажды 
ехал вдоль ржевских полей и вижу, 
что они стоят непахаными. Спраши-
ваю у попутчиков: не разминированы? 
А мне отвечают: трактористы отказы-
ваются - там повсюду кости павших…

После этого родилось стихотворе-
ние «Никто не забыт!», а в 1978 году 
вышла песня.

«В РЖЕВСКОЙ ЗЕМЛЕ ЕСТЬ ЧАСТИЦА МЕНЯ»
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ВОСПОМИНАНИЯ

В бою Иван Кладкевич 
потерял двоих 
друзей, а сам получил 
тяжелые ранения.

На плитах из кортеновской 
стали увековечат имена 
, тысячи бойцов.
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Ржевский мемориал Советско-
му солдату строится на народные 
деньги. В фонд Российского военно-
исторического общества уже перевели 
больше 307 миллионов рублей, осталось 
собрать столько же. За каждой перечис-
ленной суммой своя семейная история.

- Недавно мне рассказали, что в фонд 
поступило 25 тысяч рублей от Воробье-
ва Бориса Ивановича. Он в двенадцать 
лет сбежал из дома воевать и оказался 
во Ржевском гарнизоне Калининского 
фронта. В пятнадцать лет его наградили 
медалью «За Победу над Германией». 
Его мама и брат пережили оккупацию, 
отец тоже воевал подо Ржевом, и вот 
они всей семьей собрались и перечис-
лили эти немалые для простой семьи 
деньги, - рассказывает заместитель 
министра культуры РФ Николай Овси-
енко.

Перечислить пожертвование можно 
на официальном сайте мемориала: 
rzhev.histrf.ru

СТОИТ НА КУРГАНЕ СОЛДАТ…

ВСЕМ МИРОМ

Месяцы тщательной подготовки позволили рабочим всего за десять  
минут поставить голову на место.
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Изменение климата назы-
вают одним из трех основных 
факторов XXI века, которые ока-
зывают сильное влияние на эко-
номику, наравне с увеличением 
доли пожилых людей и разви-
тием технологий. «СВ» разби-
ралось, к каким последствиям 
приведет трансформация окру-
жающей среды в России и Бе-
ларуси.

У ПРИРОДЫ НЕТ 
ПЛОХОЙ ПОГОДЫ
Нынешняя зима - радость для 

любителей тепла. В Центральную 
Россию и в Беларусь холода и не 
пришли, не говоря уже о крещен-
ских морозах. Такими темпами 
шапки с варежками станут арха-
измами, а шарф - просто модным 
аксессуаром.

Климат так или иначе изменялся 
всегда. Ничего противоестествен-
ного тут нет. Уникальна сейчас 
скорость происходящих метамор-
фоз. В России процесс идет в 2,5 
раза быстрее, чем в большинстве 
стран. Это происходит из-за огром-
ной территории суши, которая не 
охлаждается мировым океаном. 
И наоборот, в странах, располо-
женных вдоль побережья, повы-
шение температуры постоянно 
сглаживается. А в Китае и в Кана-
де, например, которая находится 
в том же поясе, что и Россия, все 
по-прежнему. 

За десять лет среднегодовая тем-
пература в РФ выросла на 0,4 гра-
дуса, а сам климат при этом стано-
вится все более влажным.

В Беларуси ситуация схожая. Да-
же примета есть, если в Минске 
похолодало, то через пару дней то 
же будет и в Москве. Устойчивое 
потепление в Синеокой ученые за-
метили в конце 1980-х. Зима с той 
поры стала на неделю короче.

- С 1989 года отмечаем постоян-
ный рост температур, который не 
имеет равных по продолжительно-
сти. Последние пять лет были са-
мыми теплыми за всю двухсотлет-
нюю историю метеонаблюдений. 
Средняя температура выше нормы 
на 1,4 градуса, - рассказывает на-
чальник отдела изучения изме-
нений климата Белгидромета 
Наталья Клевец.

Но самое опасное, что темпера-
тура растет, а количество осадков - 
нет.

- Это провоцирует более частые 
экстремальные явления: засу-
хи, жуткие ливни, и, как ни па-
радоксально, заморозки и волны 
холода, - делится наблюдениями 
директор Института природо-
пользования НАН Беларуси, про-
фессор Сергей Лысенко.

АРБУЗЫ ВМЕСТО ЛЬНА
О глобальном потеплении 

с конца прошлого века говорят 
как об одной из главных опас-
ностей для человечества. Но для 
всех ли стран это справедливо? 
Ведь если в Беларуси и на большей 
территории России установится 
субтропический или средизем-

номорский климат, многие будут 
счастливы. Да и для экономики 
наших стран есть как минусы, так 
и очевидные плюсы. 

Например, повышение темпера-
туры позволит России через неко-
торое время полностью открыть 
Северный морской путь. Но чтобы 
его организовать, нужна инфра-
структура на побережье, которой 
сейчас недостаточно. Строить ее 
нужно в условиях вечной мерз-
лоты, которая постепенно будет 
исчезать.

Потепление, например, хоро-
шо тем, что становится больше 
земель, на которых можно зани-
маться сельским хозяйством.

- Более теплый климат подра-
зумевает, что можно выращивать 
культуры, для которых раньше не 
было погодных условий. Тепло-
любивые растения могут «продви-
гаться» на север. Раньше, напри-
мер, у нас никогда не выращивали 
абрикосы и персики, а теперь - по-
жалуйста. С другой стороны, ко-
нечно, в ближайшем будущем мы 
станем собирать урожаи ананасов 
за Полярным кругом. Но есть тут 
и опасность. Как только прижи-
вутся новые культуры, одновре-
менно с ними придут и сельско-
хозяйственные вредители, - про-
гнозирует Андрей Киселев.

Например, в Беларуси беда 
подкралась к на-
циональному до-
стоянию. Новый 
вид грибка атакует 
картофель. Вместе 
с этим согласно про-
гнозам из-за кли-
матических перемен повысится 
риск гибели урожая от засухи 
и болезней. Зато уже через десять 
лет, считают ученые, по всей ре-
спублике можно будет собирать 
урожай кукурузы и подсолнечни-
ка. Уже никого не удивишь бе-
лорусскими перцами, арбузами 
и персиками. В стране выращи-
вают даже и виноград с дынями.

- В связи с потеплением за по-
следние три десятилетия конфи-
гурация и размеры агроклимати-
ческих областей на территории 
Беларуси уже существенно из-
менились. По оценкам многих 
ученых, в ближайшие десятиле-
тия тенденция сохранится. За по-
следние годы заметно изменился 
набор возделываемых сельскохо-
зяйственных культур, структура 
посевных площадей, - перечисля-
ет начальник отдела агрометео-
рологии Белгидромета Надеж-
да Мельчакова.  - В республике 

значительно увеличились посев-
ные площади кукурузы на зерно, 
страна практически полностью 
обеспечивает себя семенами этой 
культуры. Стало больше полей 
с рапсом. Внедряем активно в про-

изводство озимый 
ячмень, увеличи-
ваем площади 
подсолнечника, 
овощного горош-
ка, сахарной ку-
курузы, а также 

спаржевой фасоли.
Последние из перечисленных 

растений очень требовательны 
к теплу. Теперь им его хватает. 
Климатические условия в Бела-
руси приближаются к нормам 
лесостепей: становится жарче 
и заметно суше.

- А вот для льна-долгунца такая 
ситуация как раз может стать про-
блемой. Это влаголюбивая куль-
тура, которая лучше всего растет 
в более прохладной зоне. Измене-
ния климата вынуждают внедрять 
засухоустойчивые сорта и других 
культур, прежде всего зерновых 
и картофеля, - рассказывает Сер-
гей Лысенко. - До середины этого 
столетия климатические тенден-
ции скорее всего сохранятся, по-
этому аграрии ждут, что улучшат-
ся условия для бахчевых, а также 
станет возможным выращивать 
сою, особенно в самых южных ре-
гионах страны.

Александр СИНЕНКОВ, ведущий синоптик 
центра погоды «Фобос»:

- Климат - это усреднен-
ное значение погоды за 
тридцать лет. При этом ме-
теорологические наблюде-
ния есть только за послед-
ние 120 лет, что является 
очень небольшим сроком 
с точки зрения Земли. 
Тот хайп, который сейчас 
возник вокруг изменений 
климата, предполагает, что 
ничего подобного не было, 

но это не так. Шум вокруг необычных погодных 
явлений погоды возник из-за того, что коммуни-
кационные связи, возможности мгновенно узнать 
все новости повысились только сейчас. Тем не 
менее такое случалось и раньше. В начале XX 
века было наводнение в Белокаменной, когда 
вода в Москве-реке подошла к стенам Кремля. 
Даже фотографии сохранились. А несколько 
десятилетий назад Черное море замерзло на 
сотню метров от побережья! Есть, например, 
картина Айвазовского «Замерзший Босфор», 
где с одного на другой берег люди переходят по 
льду. И это не выдумка художника.

Сейчас многие ученые говорят, что изменение 
климата происходит исключительно из-за дея-
тельности людей. Но раньше, когда масштабы 
этой деятельности были в тысячу раз меньше, 
все равно такие вещи случались. Значит, климат 
изменяется, в том числе и в силу естественных 
причин.

ТАКОЕ СЛУЧАЛОСЬ И РАНЬШЕ
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МЕЖДУ НАМИ ТАЕТ, ЛЬЕТ

МНЕНИЕ

SOUZVECHE.RU
КАКАЯ ВЕСНА ЖДЕТ РОССИЮ 

И БЕЛАРУСЬ, ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ 
САЙТЕ

В этом году у коммунальщиков 
забот со снегом немного. 
Только выпадет и сразу 
превращается в воду.
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 ■ В Беларуси из-за причуд погоды 
изменились границы агроклимати-
ческих областей.

Раньше их было три. Первая, северная, 
включала в себя Витебскую и часть Мин-
ской области. Вторая, средняя, шла по 
Могилевской, а южная - по Гомельской.

- С начала 90-х годов они сдвинулись 
примерно на 150 - 200 км на север. В ре-
зультате на юге Беларуси появилась но-
вая агроклиматическая область, а одна 
из прежних сократилась до минимума. 
Границы центральной агроклиматической 
области сместились выше по меридиа-
ну: она простирается с запада на восток, 
занимая северную половину Беларуси. 
Новая агроклиматическая территория по-
стоянно расширяет свои границы. Здесь 
самая короткая и теплая в пределах Бела-
руси зима и наиболее продолжительный 
вегетационный период, - рассказывает 
Надежда Мельчакова.

Вегетационный период (время, в тече-
ние которого можно выращивать те или 
иные сельхозкультуры) увеличился в ре-
спублике почти на две недели. Теперь тут 
можно получать урожай таких культур, 
которые раньше и представить себе было 
нельзя. Например, собирать арбузы на юге 
республики, а в Брестской и Гомельской 
областях сажать ячмень и сою.

Однако потепление - не всегда благо для 
аграриев. Например, в России засушли-
вые регионы постепенно становятся еще 
более сухими, а еще все чаще случаются 
природные аномалии: когда вдруг в те-
плые месяцы внезапно наступают холода 
и прощай урожай.

Тем не менее, по прогнозам ООН, к 2050 
году РФ станет одной из первых среди 
стран с самым большим ростом производ-
ства сельхозпродукции наряду с Канадой 
и Финляндией. Ведь здесь увеличится 
общая площадь агроклиматических обла-
стей, пригодных для выращивания урожая.

Уже сейчас южные культуры приходят на 
север. Например, на Урале и в Сибири вы-
ращивают озимую пшеницу с кукурузой. 
В Орловской и Тамбовской областях - юж-
ные сорта пшеницы. В том числе и благо-
даря этому РФ стала главным мировым 
экспортером зерна в последние годы.

ЭКОНОМИКА

 ■ От потрясений могла спасти «зе-
леная финансовая система». Но 
теперь адаптация к новым услови-
ям способна ударить по кошельку 
практически всех государств.

Подготовиться к изменениям по-
годы было время. Шведский химик 
Сванте Аррениус еще в конце XIX 
века предсказал парниковый эффект 
из-за углеродных выбросов и то самое 
глобальное потепление. Но «зеленой 
экономики», которая могла бы из-
бавить нас от критических послед-
ствий, так и не случилось. А теперь 
потепление не обойдет казну всех 
государств стороной.

Из хорошего здесь то, что, напри-
мер, в Союзном государстве можно 
использовать новые площади сель-
хозземель, расположенных в север-
ных регионах, и выращивать там 
теплолюбивые культуры. В России 
из-за таяния ледников упростится 
доступ к нефтегазовым месторож-
дениям континентального шельфа, 
которых там немало.

Но из-за более короткой зимы 
многие вредители не будут умирать 
в холодное время года. Например, 
жуки соснового дерева, из-за ко-
торых засыхает очень много дере-
вьев. При потеплении в среднем на 
два градуса погибнет больше по-
ловины виноградников. Прибавим 
к этому лесные пожары, которых 
станет больше, и дополнительные 
средства, необходимые для борьбы 
с ними.

Могут вырасти и расходы на здра-
воохранение. Из-за более длительно-

го лета увеличится число сердечно-
сосудистых заболеваний, приступов 
у астматиков и аллергиков. Не ис-
ключено, что появятся новые вирусы 
и болезни.

В Беларуси может стать меньше 
грибов, потому что при повышен-
ной температуре и недостатке влаги 
они не смогут полноценно сформи-
роваться.

Есть новости у коммунальщиков. 
За последние несколько лет отопи-
тельный сезон сократился в России 
почти на неделю. И снег убирать 
приходится все реже. Правда, люди 

на своем кошельке это так и не по-
чувствовали.

Особенно нелегко придется сфе-
рам, плотно связанным с зимним пе-
риодом. Например, меховой рынок, 
скорее всего, разорится. Уже в этом 
году из-за теплой зимы продажи шуб 
с дубленками сократились в России 
почти на треть.

Английский экоактивист, экстре-
мальный спортсмен Льюис Пью 
сравнивает изменение климата со 
Второй мировой войной. Чтобы об-
ратить внимание людей на пробле-
му глобального потепления, он даже 
плавал у Северного полюса. Почти 
полчаса продержался в ледяной воде. 
Британские же ученые пугают, что 
льды Антарктиды скоро растают и 
затопят города, которые находятся 
в прибрежной зоне.

Международный институт при-
кладного системного анализа оценил 
влияние изменений климата на ми-
ровую экономику. Ученые считают, 
что из-за глобального потепления 
ВВП некоторых стран сократится на 
двенадцать процентов. Больше всего 
от погодных капризов пострадает 
Китай.

По данным Всемирного банка, каж-
дый год от опасных природных явле-
ний мировая экономика уже теряет 
около ста миллиардов долларов.

СРЕДНЯЯ 
ПО БОЛЬНИЦЕ
- Так что получается, зна-

менитые русские зимы с 
трескучими морозами ста-
нут экзотикой?

- Оценить, что будет в России 
через несколько десятилетий, 
могут помочь климатические 
модели,  - пояснил Андрей 
Киселев, ведущий сотруд-
ник Главной геофизической 
обсерватории имени Воей-
кова. - Но тут надо понимать, 
что изначально в них заложен 
определенный прогноз эконо-
мического развития, потому что 
выброс парниковых газов на-
прямую связан с потребностями 
человечества в энергии. Если 
в нем была ошибка, то и весь 
прогноз окажется неверным. 
Климатические модели на бли-
жайшие тридцать лет показы-
вают рост температуры, подъем 

воды в мировом океане за счет 
таяния ледников, учащение по-
годных катаклизмов. А еще бу-
дет больше дождей, на смену 
которым все чаще станут при-
ходить ливни, и меньше снега.

- Может, климат в Мо-
скве лет через тридцать-
пятьдесят стать таким, как 
в Сочи?

- Тенденция такая есть, но 
она не очень быстрая. В бли-
жайшие годы такого не про-
изойдет. Но таких снежных 
зим, как раньше, больше не 
будет. Правда, это совсем не 
значит, что в следующем году 
нас не завалит по уши. Шубы 
еще могут пригодиться. Хотя в 
России количество морозных 
дней с температурой ниже 25 
градусов будет сокращаться.

Если верить такому же про-

гнозу по Беларуси, то средняя 
температура там вырастет на 
1,6 - 2,4 градуса, а осадков ста-
нет выпадать больше.

- Нет, пальмы на улицах Мин-
ска пока не появятся. Во вся-
ком случае до середины этого 
века. Зима еще вернется. Хо-
тя, конечно же, она будет со-
кращаться. Просто это такой 
год аномально теплый, - счи-
тает Наталья Клевец.

По самым смелым прогно-
зам, к 2050 году в Беларуси 
летом жара за сорок градусов 
станет обычным делом.

ПРИДУТ ШАКАЛЫ 
И ТАРАНТУЛЫ
Животные к причудам пого-

ды более восприимчивы, чем 
люди. Они реагируют на них 
гораздо быстрее. В Сибири и 

на Дальнем Востоке сразу ста-
ло больше клещей. В поселе-
ния на северо-востоке России 
приходят белые медведи. Они 
ищут еду. Из-за потепления 
новые льды не появляются, и 
мишки не могут уйти по ним на 
север, где они обычно находят 
свою добычу.

- Потепление способствует 
тому, что на территории Бе-
ларуси наблюдаются виды, ха-
рактерные для более южных 
регионов. Наиболее ярко это 
проявляется в животном ми-
ре, начиная от членистоногих 
(богомолы, тарантулы) и за-
канчивая достаточно крупны-
ми млекопитающими (обыкно-
венный шакал). Растет и число 
видов птиц, замеченных на 
территории страны. Потепле-
ние способствует развитию 
лиственных пород, которые 
постепенно вытесняют хвой-

ные; складываются благопри-
ятные условия для растений 
зоны лесостепей. При этом 
редкие реликтовые влаго- и 
холодолюбивые виды растений 
оказываются под угрозой,  - 
комментирует Сергей Лы-
сенко.

На человека изменения кли-
мата влияют по-разному.

- Если холодная зима, уме-
ренно морозная и даже чуть 
ниже климатической нормы, 
то большинство людей на это 
нормально реагируют. А вот 
если сегодня мороз, а завтра 
оттепель, потом опять холод и 
т.д., то эта изменчивость яв-
ляется наиболее опасной для 
здоровья. Летом устойчиво 
теплая погода - это хорошо. 
Устойчиво жаркая - плохо, - по-
ясняет главный специалист 
метеобюро Москвы Татьяна 
Позднякова.

В МОСКВЕ, КАК В СОЧИ? ПРОГНОЗ
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КОМБАЙН УЙДЕТ 
НА СЕВЕР

КОНКРЕТНО

Ученые спорят. Одни 
считают, что потепление 
уничтожит многие 
растения. Другие 
уверены, что эти 
культуры привыкнут 
к новым условиями 
и будут расти 
не только на юге.

ВИНОГРАДНАЯ ЛОЗА, 
ТЫ НИ В ЧЕМ НЕ ВИНОВАТА

В РАСХОД
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Вениамин СТРИГА

 ■ Чиновники так увлеклись 
процессом «оптимизации» 
здравоохранения, что медпо-
мощь и лекарства стали кому-
то недоступными. А где-то каче-
ство лечения упало настолько, 
что Президент России призвал 
менять ситуацию в корне.

ДЕНЕГ БОЛЬШЕ, 
БОЛЬНИЦ МЕНЬШЕ
Нацпроект «Здравоохранение» 

работает уже полтора года. Боль-
шие надежды, огромные деньги. 
На 2019 год на него дополнитель-
но выделили почти 1,8 триллиона 
рублей. Только пока вопросов не 
становится меньше: как вернуть 
врача и фельдшера к пациенту, 
как обеспечить препаратами всех 
граждан, как обеспечить доступ-
ность медицины даже в тундре. 
А тут еще появились тревожные 
сообщения. То в регионах отка-
зались предоставить помощь, то 
групповые увольнения врачей.

В этом году часть Послания 
президента Владимира Пути-
на, посвященная этой сфере, от-
личалась конкретностью. Глава 
государства дал адресные зада-
ния, поставил сроки исполнения. 
По его словам, чтобы наверстать 
упущенное, нужно ежегодно тра-
тить до четырех процентов ВВП 
на развитие здравоохранения, 
а то, может, и все пять. Для срав-
нения: в СССР было 4,4 процента. 
Но в последние годы в России еле 
дотягивали до 3,5 процента. При 
этом число больниц сократилось 
в два с лишним раза.

ЗЕМСКАЯ 
НЕОТЛОЖНАЯ
Один из самых сложных вопро-

сов - кадры в глубинке. Распре-
деления в России долгое время 
нет, а сами молодые специали-
сты очень неохотно едут работать 
в села. Мотивации никакой.

Чтобы заинтересовать, запусти-
ли сначала программу «Земский 
доктор», а с 2015-го и «Земский 
фельдшер». Врачам дают милли-
он рублей подъемных и жилье 
сразу. В некоторых регионах по-
считали это путем к спасению. 
Однако уже в 2018 году Минздрав 

РФ заявил, что где-то инициативу 
проигнорировали. Наверное, не-
возможно ничего сделать в силу 
проблем инфраструктуры, кли-
мата, еще чего-то?

Оказалось - возможно. Даже 
в экстремальных условиях Край-
него Севера.

- Мнение медиков одно время 
просто игнорировали. Ухудше-
ние качества подготовки в вузах, 
провал бюджетных программ 
прошлых десятилетий - все сы-
грало роль. Но вот в здравоохра-
нении нашего округа подобра-
лась команда неравнодушных 
людей, болеющих за свое дело, - 
рассказала Наталья Морозова, 
главный врач Дудинской рай-
онной больницы на Таймыре. - 
Тут люди живут в чумах, и у нас 
сейчас идет борьба за снижение 
детской смертности. Нам для 
этого крайне необходим специ-
альный вездеходный транспорт, 
дополнительные передвижные 
фельдшерско-акушерские пункты. 
Комплектацию, обновление тех-
ники нужно делать своевременно. 
Что толку от такого передвижного 
ФАПа, если там УЗИ или маммо-
граф стоят двадцатилетние?

Федеральная программа нача-
лась на Таймыре 1 января 2018 
года, и ситуация стала меняться.

- За первый год удалось при-
влечь четырех врачей и одного 
фельдшера в поселок Усть-Ава. 
За 2019 год к нам прибыли еще 
шесть докторов, они работают 
в Дудинке. И терапевты, и педиа-
тры теперь есть, - перечислила На-
талья. - Но до полного комплекта 
еще далеко. Акушерок не хватает, 
стоматологов... Условия-то тяже-
лые никто не отменял: замкну-
тость, полярная ночь, полярный 
день. Врачи выезжают в стойбища 
за сотни километров. Давно по-
ра ввести компенсации за работу 
в трудных и опасных условиях. 
Это стало бы дополнительным 
стимулом сюда приехать.

Такие или подобные пожелания 
могут высказать федеральному 
центру специалисты из любого 
региона. Судя по высказыванию 
президента страны, который хо-
рошо информирован о положе-
нии дел, времена «поговорили - 
разошлись» закончились.
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ВРАЧИ ПРИЛЕТЕЛИ

Вскоре современная 
техника должна появиться 
даже в самых отдаленных 
российских больницах 
и поликлиниках.

 ■ Алена Хертек, врач 
общей практики - семей-
ный врач, рассказала 
корреспонденту «СВ», 
как она попала в  фе-
деральную программу 
и  почему ей нравится 
на Таймыре.

- Алена, как вы нашли 
место земского доктора?

- В социальной сети «Вкон-
такте» есть специальная 
страница с таким названи-
ем - «Земский доктор». Там 
я и увидела вакансию врача 
общей практики в  Тай-
мырской межрайон-
ной больнице. От-
правила резюме, 
и меня пригла-
сили переехать 
вместе с  се-
мьей. К  тому 
времени после 
Иркутского уни-
верситета успе-
ла поработать 
врачом на своей 
родине - в районах Ре-
спублики Тыва.

- Программа не обманула 
ваших ожиданий?

- Все, что обещали, выпол-
нили без задержек. В поселке 
Носок нам сразу дали двух-
комнатную квартиру, причем 
в одном здании с недавно от-
ремонтированной больницей. 
И положенные миллион ру-
блей через месяц по приезде 
получила. Нашему четырех-
летнему сыну место в дет-
ском саду выделили уже че-
рез неделю. Но и это не все. 
Муж мой Мерген-Оол Хер-
тек устроился тут выездным 
фельдшером. У него среднее 
медицинское образование. 
Часто ездит к оленеводам 
в тундру: летом - на машине, 
для зимы есть два снегохода.

- Просто семейный под-
ряд.

- Недавно был случай, вы-

езжали вдво-
ем. У двух бе-

ременных женщин 
в разных стойбищах почти 
в одно время начались схват-
ки. До чума первой добира-
лись примерно сто киломе-
тров, до второй - еще больше 
шестидесяти. В итоге намо-
тали 352 км - на снегоходе!

Когда добрались до первой 
пациентки, осмотрели - по-
ра! Вызвали санавиацию. На 
снегоходе или оленях с сан-
ками на такое расстояние 
роженицу не повезешь. До-
брались до второй - там то-
же роды вот-вот начнутся, 
и снова вызвали вертолет. 
Все успели вовремя, малы-
ши родились хорошие.

- Муж и один работает на 
выезде?

- Например, на травмы - они 
бывают самые разные, - вы-
езжает муж. Мы хорошо по-
нимаем уклад жизни этих лю-
дей, оленеводов-кочевников, 

и знаем, когда фельдшер сам 
справится. Потому что наш 
тувинский народ - тоже ко-
чевники. Но все-таки работа 
врача общей практики гораз-
до шире. В первый же день 
пришлось выявить инфаркт 
миокарда. Установила диа-
гноз,  вызвала санавиацию. 
В Красноярском кардиоцен-
тре сделали шунтирование. 
Мне такая работа нравится, 
с детства мечтала.

Пациент, конечно, тоже 
помнит тот случай.

- У нас теперь очень хо-
роший земский доктор. 
Вытащила меня с того све-
та, - рассказал повар из по-
селка Носок Константин Ко-
маров. - Считаю - сам бог 
ее в наш поселок послал. 
Я тогда вообще ничего не 
платил - ни за лечение, ни за 
санаторий, ни за лекарства. 
Теперь и весь поселок дово-
лен, что такой доктор у нас, 
и оленеводы из района тоже.

ЧУМОВОЙ ДОКТОР В НОСКЕ ПРИМЕР 
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Здоровье оленеводов Таймыра теперь 
в руках земского доктора Алены Хертек 

и ее мужа - фельдшера Мерген-Оола.
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Владимир ПУТИН, в По-
слании Президента Россий-

ской Федерации к Федераль-
ному собранию:

- С 1 июля будет запущена програм-
ма модернизации первичного звена здра-
воохранения. Предстоит отремонтировать 
и оборудовать новой техникой поликлиники, 
районные больницы, станции скорой помо-
щи во всех регионах. На это дополнительно 
выделили 550 миллиардов рублей, более 90 
процентов - это федеральные ресурсы.

Прошу субъекты Федерации найти резер-
вы и вплотную заняться решением жилищ-
ных проблем врачей и фельдшеров.

С этого года начнет поэтапно внедряться 
новая система оплаты труда в здравоохране-
нии, основанная на прозрачных, справедли-
вых и понятных правилах, с установлением 
фиксированной доли окладов в заработной 
плате и единым для всей страны перечнем 
компенсаций и стимулирующих надбавок.

В текущем году должен заработать единый 
сквозной регистр получателей препаратов, 
которые предоставляются человеку бесплат-
но или с большой скидкой по федеральной 
или региональной льготе, чтобы путаницы 
здесь больше не было.

ОФИЦИАЛЬНО

ИЗ ГЛУБИНКИ
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Беларуси работу в больницах 
упрощают за счет информационных 
технологий и современного обору-
дования.

ДОМ С КРАСНЫМ КРЕСТОМ
В феврале белорусских врачей ждет 

приятный сюрприз: расчетки за январь 
порадуют цифрами выше обычного. По 
распоряжению Александра Лукашен-
ко в 2020 году заплаты в сфере меди-
цины вырастут на двадцать процентов.

- Сейчас меняются механизмы 
оплаты труда, - рассказал министр 
здравоохранения Владимир Кара-
ник. - Оклад повышается су-
щественно, но стимулирую-
щих и компенсирующих 
надбавок становится 
всего лишь тринад-
цать. До этого был 
маленький оклад и 
44 надбавки, кото-
рые устанавливал 
либо главный врач, 
либо представители 
на местах. Всегда был 
элемент субъективности. 
Стараемся от этого уйти.

«Не богатые, но и не бедству-
ем. Мы, конечно, станем придержи-
ваться этой линии, и к 2025 году у нас 
будет двойная зарплата у врачей», - 
подчеркнул глава государства и взял 
дело под личный контроль. Как и про-
блему обеспеченности жильем работ-
ников здравоохранения.

По статистике каждый четвертый 
молодой врач на распределении по-
сле университета нуждается в жилье. 
В регионах вопрос решают по-разному: 
где-то местные власти стараются вы-
бить место для медиков в заводских 
общежитиях, где-то помогают с арен-
дой квартир. В прошлом году в стране 
сдали первый жилой комплекс специ-
ально для врачей. Несколько ярких 
многоэтажек в поселке Лесковка под 
Минском рассчитаны на 348 семей 
и включают в себя однокомнатные 
и двухкомнатные квартиры с отделкой.

- Когда молодой человек получает та-
кую квартиру, никогда он ее не бросит 
и не поедет в дальние края, - заметил 
Александр Лукашенко во время ви-
зита к новоселам.

Комплекс медиков станет теперь про-
тотипом подобного жилья для учите-
лей, работников соцсферы и культуры. 
В правительстве уже разрабатывают 
такую программу.

ЦИФРОВОЙ ПОЧЕРК
Достойные зарплаты и комфорт-

ные условия для жизни - вещи хоть 
насущные, но не только от них зависит, 
останется ли врач на своем рабочем 
месте. В Беларуси уже не первый год 
назревают перемены непосредственно 

в самой системе здраво-
охранения.
IT-технологии, кото-

рые белорусы развивают 
с космической скоростью, 

становятся неплохим подспорьем 
и в медицине. Сейчас в республике 
активно разрабатывается централи-
зованная информационная система 
здравоохранения. Что это за зверь та-
кой и как она заработает, обычные 
граждане пока представляют с трудом. 
Но многие уже оценили преимущества 
электронных рецептов. Их в 2019 году 
оформили больше десяти миллионов.

Теперь никаких печатей, неразбор-
чивых почерков и мятых бумаг! Чудо 
медицинского прогресса - небольшая 
зеленая пластиковая карточка, на ко-
торую записывается вся необходимая 
информация.

В целом же централизованная ин-
формационная система здравоохране-
ния предполагает также возможность 
врачебных онлайн-консультаций и уда-
ленного мониторинга здоровья паци-
ентов с хроническими заболеваниями. 
А самое главное - система освободит 
врачей от бумажной работы в пользу 
непосредственного лечения больных.

УСПЕТЬ ЗА 60 МИНУТ
Еще одна мера, чтобы сбросить лиш-

ний груз с плеч людей в белых хала-
тах, - перераспределение обязанно-
стей. Ставку планируют сделать на 
врачей общей практики.

- В амбулаторно-поликлинической 
сети республики работают порядка 
5,4 тысячи участковых, из них око-
ло четырех тысяч - общей практики, - 
говорит начальник Управления ор-
ганизации медицинской помощи 
Министерства здравоохранения 
Татьяна Мигаль. - Согласно госпро-

грамме «Здоровье народа и демографи-
ческая безопасность», в 2020 году все 
доктора, работающие в амбулаторно-
поликлинической сети, должны стать 
врачами общей практики. Это не про-
сто смена вывески. Это абсолютное 
изменение сути работы.

Чем помогут такие перемены? Во-
первых, повысится доступность медпо-
мощи. Во-вторых, разгрузится штатное 
расписание: «Раньше врач-терапевт 
обслуживал 1,7 тысячи человек на 
участке. А теперь он более комплексно 
подходит к медосмотру (ведет прием 
неврологических, офтальмологиче-
ских, лор-пациентов). В итоге нагруз-
ка снизилась и у узких специалистов, 
и у него самого: сейчас за врачом об-
щей практики закреплены 1,5 тыся-
чи человек на участке», - пояснили 
в Минздраве.

Вместе с тем узкие специалисты 
никуда не денутся. Однако их силы 
сконцентрируют в межрегиональных 
медцентрах, которые обслуживают 
районы в радиусе семидесяти кило-
метров. Их оснащают высокотехноло-
гичным оборудованием, в том числе 
магнитно-резонансными и компью-
терными томографами, ангиографами.

- Где бы ни находился пациент, в слу-
чае угрожающей для жизни ситуации 
будет соблюдаться правило «золото-
го часа»: после обращения в течение 
60 минут он должен быть доставлен 
в клинику, которая обладает всеми 
возможностями, чтобы оказать ему 
помощь на современном уровне, - по-
делился Владимир Караник. - Речь идет 
не о том, что мы сокращаем осталь-
ные больницы. Мы создаем ресурсные 
центры и приближаем специализи-
рованную помощь к жителям регио-
нов. Раньше она была доступна только 
в крупных городах.
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НЕ РУБЛЕМ, ТАК ЖИЛЬЕМ

Боль-
ше 46 мил-

лионов долларов 
заработала Беларусь 

на экспорте медицинских 
услуг в 2019 году. Чаще 

всего иностранцы записы-
ваются на прием к онколо-
гам, травматологам, орто-

педам, кардиологам, 
стоматологам и кос-

метологам.

Беларусь - одна из немногих стран, где действу-
ет обязательное распределение для выпускников, 
которые учились бесплатно. Так решаются сразу две задачи: моло-
дые врачи получают гарантированное рабочее место, а учреждения 
здравоохранения не испытывают кадровый голод. Сегодня в четы-
рех медуниверситетах страны обучаются больше 15 тысяч бело-
русских студентов, две трети из них - за счет бюджета. В 2019 году 
трудоустроился каждый из них, выпускников-бюджетников. 
83 процента остаются на первом рабочем месте и после окончания 
отработки.

Настя и Саша Петруковичи - не-
давние выпускники Гродненского 
медуниверситета, а ныне молодые 
врачи. Поженились еще во время 
учебы, поэтому в небольшой горо-
док Лунинец (Брестская область) 
поехали по распределению вместе. 
Она - гинекологом в поликлинику, 
а он - хирургом в больницу. На усло-
вия работы грех жаловаться: со-
временное оборудование, светлые 
корпуса. Работай не хочу!

Любопытно, что народ к мо-
лодежи на прием идет с охотой. 
Например, беременные девушки 
в райцентре стремятся попасть на 
прием именно к «молоденькому ги-
некологу».

- Насмотрелась на них и сама 
в декрет ушла, - смеется Настя, но 
обещает: - Скоро вернусь!

Что немаловажно - паре еще по 
приезде в город сразу дали даже 
не комнату, а целый блок в обще-
житии. Условия далеко не шик, но 
многие молодые специалисты на 
старте не получают и этого. По-
этому с рождением ребенка Са-
ша и Настя решили не затягивать. 
А когда родилась дочка, Петруко-
вичам и вовсе выделили арендное 
жилье - двухкомнатную квартиру 
в новенькой многоэтажке. Стоит 
это удовольствие для врачей всего 
сорок белорусских рублей.

При этом зарплаты у ребят  - 
на уровне средних по стране. Прав-
да, чтобы получить их, молодым 
приходится брать дополнительные 
дежурства и трудиться больше, чем 
в одну смену.

- Благо в райцентрах по произ-
водственной необходимости можно 
работать и на две ставки в отличие 
от больших городов. Мы от возмож-
ности подзаработать никогда не 
отказываемся. Хочется и копеечку 
отложить, и в отпуск на море съез-
дить, - рассуждает Настя. - К тому 
же город у нас хоть и маленький, 
но вполне современный. Бассейн, 
кинотеатр, ледовая арена - развле-
чений хватает. Главное - время на 
них находить.

Таких пар, как Петруковичи, по 
всей стране сотни. В последние го-
ды в один только Лунинец ежегодно 
распределяется до десятка молодых 
специалистов. И если поначалу мно-
гие решительно настроены отрабо-
тать и сбежать в город покрупнее, то 
через пару-тройку лет большинство 
свои взгляды меняет. Обживаются, 
заводят детей и в конце концов не 
хотят менять комфортное рабочее 
место на неизвестность.

НАГЛЯДНО

«НАСМОТРЕЛАСЬ 
НА ПАЦИЕНТОК И САМА 
УШЛА В ДЕКРЕТ»

КСТАТИ

Доктора-универсалы спешат на помощь белорусам: на каретах 
«скорой помощи», пешком, а если надо – и на лошадях прискачут.
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 ■ На выставке «Мир дикой 
природы в объективе» в Крас-
ном костеле Минска фотогра-
фы открыли секреты дикой 
природы Синеокой.

След в след, неслышно погру-
жая мощные лапы в свежий снег, 
осторожно, но уверенно из ель-
ника на меня вышел волк. Ма-
терый. Облизывается. Бежать? 
Прятаться? Нет же - наслаждать-
ся прекрасным снимком! Этим 
и еще десятками других.

В самом центре белорусской 
столицы, в Красном костеле на 
площади Независимости откры-
лась выставка Клуба фотографов 
дикой природы Беларуси. Рас-
сказывать о фотоохоте участни-
ки выставки способны часами. 
Порой сделать удачный кадр 
можно совершенно случайно.

- Так, например, у меня по-
лучился снимок с чайками на 
Минском море, - вспомнил Па-
вел Мартинчик. - Поехал просто 
прогуляться, но, как всегда, при 
себе был фотоаппарат. Иду и на-
блюдаю такую картинку: у птиц 
в самом разгаре охота на малька. 
Падаю на песок и начинаю сни-
мать. Здесь в одном кадре - все 
сразу: одна чайка только под-
летает к воде, вторая - во время 
охоты, третья - уже с рыбкой, 
четвертая закрывает хвостом 
солнце, остальные  - зрители, 
просто летают.

Но бывает и совсем наоборот. 
Когда ради одного щелчка за-
твора можно неделю просидеть 
в засаде.

- Маленькую птичку я ждала 
пять часов почти не шевелясь - 
наконец, наш герой-зимородок 
прилетел. Тихо, незаметно сел на 
веточку - настолько красив, что я 
аж оцепенела, - улыбается Свет-
лана Карпейчик. - Растерялась 
и позабыла обо всем на свете. 
Выдержка-диафрагма, о чем вы?! 
Скорее снимать, а то вдруг уле-
тит? А он сидит себе, как огонек! 
Потом еще нырнул. Оказывает-
ся, наш красавчик добывает себе 
пропитание под водой.

Увы, многие даже не подозре-
вают, что у них под боком такие 
природные сокровища, или про-
сто не ценят того, что имеют.

- Примеров масса, возьмите 
хоть верховые болота. Для нас 
это тина и камыши, а для ино-
странцев что-то невероятное. В 
Европе же болот вообще не оста-
лось, - делится директор Фонда 
развития туризма и поддерж-
ки дикой природы «Планета 
без границ» Сергей Плытке-
вич. - Или вот из Прибалтики 
фотографы толпами едут сни-
мать орлана-белохвоста, берку-
та или сов. У нас сохранились 
многие редкие виды. Получа-
ется, что можем в этом плане 
«удивлять» Европу!

 ✒ ГДЕ: Минск, улица Совет-
ская, 15. Костел святого Симе-
она и святой Елены.

 ✒ КОГДА: до 1 марта. 07.00 - 
21.00, ежедневно.

 ✒ ЦЕНА БИЛЕТА: вход сво-
бодный.

Подготовили
Наталья ПЛЫТКЕВИЧ, 

Антон ПИКУС.

ОЛЕНИЙ ПОЦЕЛУЙ, 
СИНЯЯ ПТИЦА 
И МОХНАТЫЕ КОНИКИ

Павел Лычковский. Заботливая мать приносит в клюве своему 
новорожденному птенцу не какого-то там червячка, 
а целую змею. Малышу остается только дернуть за веревочку 
(то есть за хвост), и вуаля - завтрак змееяда готов. 

Алла Эрдман. В Беларуси к лисам относятся трепетно. В  году 
даже выпустили монету номиналом  рублей с ее изображением. 
Особенно сверкают глаза – их сделали из бриллиантов.

Сергей Плыткевич. Нос волка настолько чуткий, 
что может различить до двухсот миллионов 
запахов и почуять добычу на расстоянии до 

полутора километров. И тут уж, как говорится: 
«Ну, заяц, погоди!»

Андрей Шевчик. Поснимать затмение удается 
нечасто, а уж поймать такого красавца грача 
в нужном месте в нужное время - двойная удача.

Сергей Плыткевич. Чтобы 
покорить «сердце» Синеокой, 

надо приехать на озеро 
Усая в Витебской области. 

Здесь гостям природа 
особенно радуется, 

а самый романтичный остров 
Беларуси так и просится 

на плакат со словами 
«Cардэчна запрашаем» 

(добро пожаловать. - бел.).

Павел Мартинчик. 
Одну рыбку берем, на 

другую смотрим, третью 
примечаем, четвертую 

доедаем. Чайки 
на Минском море любят 

ужинать с видом на закат.
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Сергей Гриц. Во время брачного периода самец свиристеля 
не танцует, привлекая самку, а носит угощения.

Ирена Гудиевская. Этих симпатичных лошадок породы коник (исчезла 
в Беларуси в прошлом веке) привезли год назад в Налибокскую пущу 
из Нидерландов. Планируют восстановить характерный для этой местности 
вид. И вот недавно здесь отмечали радостное событие - родился первый 
жеребенок.

Сергей Плыткевич. 
Схватки с соперниками 

позади. Победа 
одержана. 

И вот достойная 
награда - поцелуй 
прекрасной дамы.

Сергей Плыткевич. Зубры в Красном бору. Невероятное зрелище. И невообразимая мощь 
чувствуется, когда в твою сторону несется целое стадо этих прекрасных животных.

Сергей Плыткевич. Признак настоящей весны. 
Из-под тающего снега проклевываются 

яркие цветы сон-травы.

Светлана 
Карпейчик. 
Пять часов 
ожидания – 

наконец, наш герой-
зимородок прилетел. На 

охоту, конечно. С ветки 
он высматривает 

в воде добычу. Камнем 
падает, выставляя 

вперед острый клюв. 
А через секунду уже 
выныривает, зажав 

в нем рыбку.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ На Минской выставке-
ярмарке у любителей 
чтения самый большой 
интерес  - к российским 
новинкам.

«Осторожно, двери закры-
ваются. Следующая оста-
новка  - книжная ярмарка». 
В Минске на время выставки 
запустили необычный поэти-
ческий автобус. Кондуктора 
нет, проезд бесплатный, так 

еще и по дороге в «БелЭкспо» 
можно послушать стихи бело-
русских поэтов и взять авто-
граф на память.

В этом году выставка-
ярмарка проходит под сло-
ганом «Беларусь - открытая 
книга». За пять дней обещают 
провести больше пятисот ме-
роприятий. Гости будут из Ав-
стрии, Азербайджана, Велико-
британии, Германии, Индии, 
Ирана, Испании, Франции. 

А уж про соседей из России  
и говорить нечего.

С интересом листают кни-
ги, изданные при поддержке 
Постоянного Комитета Со-
юзного государства. Красоч-
ное издание «Ветка. История 
старообрядчества» расскажет 
об истории Полесья. А томик 
«Жемчужины Беларуси и Рос-
сии» с легкостью может за-
менить туристический путе-
водитель.

- На белорусском стенде 
ключевыми темами станут 
Год малой родины, 75-летие 
Великой Победы и 90-летний 
юбилей классика белорус-
ской литературы Владимира 
Короткевича,  - рассказал 
заместитель министра ин-
формации РБ Игорь Бузов-
ский.

Для молодежи придумали 
творческий конкурс буктрей-
леров «Книга с экрана». Усло-
вия просты: снять короткий ро-
лик на основе книги о Великой 

Отечественной войне. Самые 
интересные проекты покажут 
на выставке.

К 75-й годовщине Победы 
подарок подготовила «Почта 
России»: можно бесплатно от-
править открытки с символи-
кой юбилея в любой уголок 
Союзного государства. И не 
пропустите мастер-класс по 
складыванию в треугольни-
ки фронтовых писем. Также 
пройдет презентация проекта 
«ЖЗЛ»: «К 75-летию Великой 
Победы».

КНИЖНЫЕ ЯРДЫ АНОНС

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В честь известного военного ди-
рижера и худрука ансамбля име-
ни Александрова четыре оркестра 
прошли «Маршем мужества» по 
Брестской крепости.

ПЕРЕД СМЕЛЫМИ 
ДАЖЕ ДОЖДЬ 
ОСТАНАВЛИВАЕТСЯ
Это мало - построить парами,
распушить по штанине канты.
Все совдепы не сдвинут армий,
если марш не дадут музыканты.
Валерий Халилов любил повторять 

эти строчки Маяковского, потому что 
с военными оркестрами была связа-
на вся его жизнь. Главный военный 
дирижер страны, худрук легендарно-
го Академического ансамбля песни 
и пляски Российской армии имени 
Александрова, основатель фестиваля 
«Спасская башня» трагически погиб 
в авиакатастрофе в декабре 2016-го. 
Спустя три года к дню его рождения 
по всей России - от Южно-Сахалинска 
до Калининграда - военные ансамбли, 
оркестры и хоры вышли на улицы, 
чтобы почтить его память.

Единственным городом за предела-
ми России, который присоединился 
к фестивалю, стал Брест. Здесь жи-
вет однокурсник маэстро - дирижер 
Валерий Коваль, который больше 
двадцати лет возглавляет Брестский 
городской духовой оркестр.

- Просто не имел права пропустить 
этот проект, - признался музыкант, 
выдвигаясь в крепость перед высту-
плением.

Как назло, в день фестиваля Брест 
буквально накрыло проливным до-
ждем, но на настрой это не повлияло.

- Меня Бог милует: даже если целый 
день дождь будет идти, перед нашим 
выходом он прекратится, - уверенно 
и спокойно подметил Валерий Коваль, 
надевая свежие белые перчатки.

И оказался совершенно прав. Как 
только на плацу Брестской крепости 
начали выстраиваться коллективы - 
помимо городского духового, к фе-
стивалю присоединились оркестры 

Брестской погрангруппы, внутренних 
войск МВД, военной комендатуры, 
а также воспитанники кадетских клас-
сов, - дождь успокоился.

Чеканный шаг, мелодии военных 
лет и, конечно, авторские композиции 
Валерия Халилова - 45 минут проле-
тели словно один миг.

ДЕЛО ЧЕСТИ
- Курс у нас был небольшой, всего 

42 человека. Все друг друга хорошо 
знали, дружили, в конце концов мар-
шировали плечом к плечу пять лет. Ва-
лера Халилов, безусловно, был самый 
талантливый. Но никогда не задирал 
нос. Даже добившись признания на са-
мом высоком уровне, всегда собирал 
нас в Москве, - пускается в воспоми-
нания Валерий Коваль. - А ведь мно-
гие из нашего выпуска связали жизнь 
с музыкой и военной службой: кажет-
ся, восемь или девять полковников 
вышло. Учился вместе с нами и буду-
щий начальник военно-оркестровой 
службы Ленинградского военного 
округа Николай Ущаповский, и ди-
рижер оркестра штаба Уральского во-

енного округа Александр Карпов, 
и директор Калининградской филар-
монии Виктор Бобков. Собственно, 
он и предложил мне присоединиться 
к фестивалю в память о Халилове.

На подготовку у брестчан было всего 
две недели. За это время они разучили 
четыре авторских произведения из ре-
пертуара Халилова - марш «Красноар-
меец Сухов», «Александр» (посвящен 
родному брату дирижера, тоже музы-
канту), «Служу Отечеству» и «Адажио».

- Нам в таких условиях работать не 
в первой - люди бывалые. Организо-
вались в два счета. На большое ме-
роприятие нужны немалые деньги 
и хороший зал. А у нас - четырнадцать 
дней и ни копейки в кармане. Вот и ре-
шили пройтись «Маршем мужества» 
по территории крепости, - поясняет 
концепцию Валерий Коваль. - К сча-
стью, кое-какие финансовые расходы 
взял на себя Российский центр культу-
ры и науки в Бресте. Навстречу пошли 
отдел культуры горисполкома и руко-
водство мемориального комплекса. 
А для нас, военных людей, выйти на 
плац в память о Халилове - дело чести.

Традиции духовой музыки в Бресте всегда 
были сильны. Связано это не только с во-
енными, которые столетиями базировались 
в городе. Так, «Парад оркестров СНГ» стал 
одним из лучших проектов к 1000-летию Бре-
ста, которое отмечали в минувшем сентябре. 
По приглашению дирижера Валерия Коваля 
на праздник музыки приехало с десяток кол-
лективов из Беларуси, России и Казахстана. 
На улицах древнего города играл оркестр Мо-
сковского кадетского музыкального корпуса, 
военный оркестр штаба Северо-Западного 
округа войск национальной гвардии Рос-
сийской Федерации из Санкт-Петербурга, 

Нижегородский губернский оркестр и другие.
- Фишка нашего парада в том, что уча-

ствуют в нем не только военные оркестры, 
но и профессиональные духовые коллек-
тивы. Все вместе мы создаем уникальную 
музыкальную палитру, - рассказал Валерий 
Борисович.

В этом году проект получит продолжение - 
прошлогодние участники уже изъявили же-
лание вновь сыграть для брестчан. Вместе 
с тем ждут в городе и новых музыкантов. 
Откуда? Пока секрет.

Григорий БЫСЮК, директор мемори-
ального комплекса «Брестская крепость-
герой»:

- Символично, что фестиваль в память о таком удивительном че-
ловеке, как Валерий Халилов, прошел на Брестской земле. Лучшие 
оркестры города исполнили ярчайшие произведения дирижера и те 
песни, которые всегда заставляют всех нас немножко подтянуться, 
стать строже. Именно такая музыка ведет воинов на передовую, не 
дает им усомниться в себе и своем предназначении. В гарнизоне 
Брестской крепости тоже были свои оркестры, готовые в нужный 
момент сыграть победную, чтоб бойцы не падали духом.

Да и в наши дни ни одно мероприятие на территории мемориаль-
ного комплекса не обходится без духовой музыки. Наши брестские 
музыканты играют и в снег, и в дождь, и на пронизывающем ветру.

БЕ
ЛТ
А

ДОСЛОВНО НА ЗАМЕТКУ

СПРАВКА «СВ»
Валерий Халилов родился 30 янва-

ря 1952 года в семье военного дири-
жера в Узбекистане. Прошел путь от 
руководителя оркестра Пушкинско-
го высшего командного училища 
радиоэлектроники ПВО до началь-
ника военно-оркестровой службы 
Российской Федерации - главного 
военного дирижера. С 2002 года 
руководил сводными военными ор-
кестрами на парадах на Красной 
площади в День Победы. Многим 
Валерий Михайлович запомнился 
как идейный вдохновитель и музы-
кальный руководитель фестивалей 
«Спасская башня», «Амурские вол-
ны» (Хабаровск) и «Марш столетия» 
(Тамбов), а также Международного 
военно-музыкального фестиваля 
в Южно-Сахалинске.

С 2016-го - художественный руко-
водитель легендарного Академи-
ческого ансамбля песни и пляски 
Российской армии имени Алек-
сандрова. 25 декабря того же года 
самолет, в котором Валерий Хали-
лов и 68 артистов возглавляемого 
им ансамбля летели с концертами 
в Сирию, рухнул в Черное море.

ГРЯНЕМ ХАЛИЛОВСКУЮ, РЕБЯТА!
Духовая музыка звучит в цитадели  
с момента ее основания –  
больше двухсот лет.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Сборная России выиграла 
юношеские Олимпийские игры 
в Лозанне.

ВОПРЕКИ ОЖИДАНИЯМ
Всего в нашей копилке 29 на-

град, из них 10  - золотые. Ставшие 
вторыми хозяева III Зимних юноше-
ских Олимпийских игр швейцарцы 
отстали на пять медалей.

Красивую победную точку в об-
щекомандном триумфе поставили 
хоккеисты. О чемпионских амбици-
ях наши ребята веско заявили еще 
на групповом этапе. С разгромным 
счетом 6:2 грохнули канадцев, ко-
торых специалисты считали фа-
воритами и вешали им на грудь 
золотые награды еще до старта 
Игр. Однако российские ребята, 
поймав кураж, лихо перечеркнули 
все предварительные выкладки  
и вновь доказали, что прогнозы  
в спорте - вещь неблагодарная.

В полуфинале выходим на фин-
нов, и на душе заскребли тревож-
ные кошки. Вспомнилось сразу, 
сколько натерпелась от взрослых 
финнов первая сборная РФ, вы-
летая от них на крупнейших турни-
рах. Мальчишки-северяне, понят-
но, горели желанием поддержать 
эту неприятную для нас традицию. 
К тому же молодежный финский 
хоккей в последние годы очень 
силен. Однако наш  - сильнее.  
Да еще как! 10:1 и - бай-бай, Суо-
ми.

РАЗГРЫЗЛИ  
ОРЕШЕК
Финал Россия - США. И опять пе-

ред матчем в голову лезут нехоро-
шие аналогии. Звездно-полосатые 
всегда для нас крепкий орешек,  
и все-таки на этот раз его уда-
лось разгрызть. Напряженно было 
только в первом периоде, когда 
быстрые, агрессивные американ-
цы несколько раз очень опасно 
атаковали наши ворота, но гол-
кипер Сергей Иванов был сама 
надежность. После перерыва все 
стало, можно сказать, на свои 
места. Юные россияне, включив 
полные обороты, зажали сопер-
ников в их зоне и показали, кто 
хозяин на лозаннском льду. Сна-
чала дублем отметился лучший 
бомбардир олимпийского турнира  
Матвей Мичков, еще по шайбе 
в ворота соперников отправили 
Руслан Газизов и Вячеслав Ма-
лов. 4:0 - американцы плачут, мы 
ликуем.

- Радость неописуемая. Россия 
всегда приезжает только за побе-
дой. Ее мы и добились, ура! - ли-
ковал после церемонии награжде-
ния капитан нашей сборной Иван 
Мирошниченко.

Звучит российский гимн, и под 
своды арены поднимается наш 
триколор в честь победителей. 
Какое все-таки счастье, что санк-
ционная давиловка не затрагивает 
юношеский спорт, и наши маль-
чишки и девчонки выступали на 
своей первой в жизни Олимпиаде 

не под каким-то там непонятным 
статусом, чего уже сполна хлеб-
нули их взрослые коллеги, а под 
родным флагом, слушая свой гимн, 
и с гордой надписью «Россия» на 
спортивной форме.

- Успех хоккейной команды абсо-
лютно закономерен, - считает за-
служенный тренер России Юрий 
Новиков. - В стране для развития 
хоккея делается очень многое, 
такого не было даже в советское 
время.

Как, впрочем, и для всего юно-
шеского спорта. Иначе не было 
бы этого триумфа на Играх в Ло-
занне. Главными поставщиками 
наград в командную копилку стали 
фигуристы - сразу восемь олим-
пийских медалей. А вот главными 
добытчиками «золота» стали би-
атлонисты. Три самые блестящие 
медали, причем Алена Мохова 
стала двукратной чемпионкой.

МОЛОДЫЕ ДА ЗИМНИЕ

Сборная Беларуси также вернулась домой не  
с пустыми руками. «Золото» в хоккее 3х3 выиграл 
Илья Корзун. Организаторы придумали любо-
пытный формат, сформировав команды из хок-
кеистов разных стран. Назывались они по цветам 
формы. Так Илья попал в ледовую интербригаду 
«зеленых». В решающем матче они разгромили 
«красных» со счетом 10:4. Одну из шайб забил 
белорус.

Биатлонистка Юлия Ковалевская из Витебска 
завоевала «бронзу» в индивидуальной гонке на 
10 км. Могла взять и «золото», если бы не три до-
садных промаха на огневых рубежах.

- Но я все равно очень рада награде, - улыбается 
она. - Ошиблась, потому что волновалась. Ведь 
это первая Олимпиада в моей жизни, надеюсь, не 
последняя и в будущем я обязательно выступлю 
на главных зимних Играх и продолжу победные 
традиции Дарьи Домрачевой.

«ЗЕЛЕНЫЕ» ПРОТИВ «КРАСНЫХ»
А В ЭТО ВРЕМЯ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Спартакиада Союзного 
государства станет еще бо-
лее насыщенной и захваты-
вающей. В регламент сорев-
нований добавят лыжные 
гонки и биатлон.

ЗАБЫТОЕ СТАРОЕ
Так решили недавно на со-

вместной коллегии спортив-
ных ведомств наших стран 
в Сочи. Логично. А то зима 

есть, а зимних видов в рас-
писании не значилось, за 
исключением хоккея. Хотя 
те же лыжи и биатлон в Рос-
сии и Беларуси исторически 
пользуются большой по- 
пулярностью.

Все новое, как говорится, 
забытое старое. Ну хотя бы 
половина. Дело в том, что 
лыжные гонки на Спартакиа-
де раньше устраивали. В лесу 
под тем же Псковом снега да-
же в марте навалом. И бегали 

ребята с огромным удоволь-
ствием. Накал борьбы был 
запредельный. Призы чаще 
брали ребята из Беларуси.  
А вот биатлон - спартакиад-
ный дебютант.

- И правильно, что соби-
раются включить. Я только 
«за» обеими руками, - говорит 
легенда мирового биатлона, 
четырехкратный олимпий-
ский чемпион Александр 
Тихонов, живущий ныне 
в Минске.  - У нас, я имею  
в виду и Беларусь, и Россию, 
полным-полно талантливых 
ребят. Чем чаще они будут 
соревноваться, тем лучше. 
Союзная Спартакиада - тур-
нир уникальный. Жесткое 
сито отборочных стартов. На 
финальные этапы попадают  
только самые лучшие. Поэ-
тому не удивлюсь, что для 
кого-то из участников победа 
здесь станет началом боль-
шой спортивной карьеры.  
И в будущем мы увидим со-
юзных чемпионов уже в со-
ставе национальных команд. 
Это не просто красивые слова. 
Все зависит от самих ребят, 
чтобы в них горело желание 
достичь высокой цели. Сужу 
по себе. После школы я пошел 
учиться в ФЗУ на каменщи-
ка доменных электропечей. 
Днем учился, практиковал-
ся на заводе, а тренировался  

по ночам. Было страшно тя-
жело.

- Силы-то брали откуда?
- Я был одержим большой 

целью - стать высококласс-
ным спортсменом. Чемпи-
оном. Однажды попал на 
встречу с Лидией Скобли-
ковой. Ее имя тогда гремело 
на весь Союз - шестикратная 
олимпийская чемпионка по 
конькам. Она рассказала  
о том, как шла к своим побе-
дам, пожелала нам успехов  
и попросила, если кто-нибудь 
из нас, сидевших в зале, вы-
играет в будущем олимпий-
скую медаль, чтобы он ей 
обязательно напомнил об 
этой встрече.

СТРЕЛЯТЬ  
ИЛИ БЕЖАТЬ?
- И этот кто-то были вы, 

угадал?
- Совершенно верно. Через 

четыре года на играх в Гре-
нобле я, вчерашний юниор, 
выиграл «золото» и «сере-
бро». Мне присвоили звание 
заслуженного мастера спорта.  
И Лидия Павловна лично при-
крутила значок ЗМС к лацка-
ну моего пиджака: «Видишь, 
Саша, мои слова оказались 
пророческими, очень рада 
за тебя». И пожала мне руку. 
Не знаю, какой я пророк, но 
тоже буду очень рад вручить 

кому-то из спартакиадных 
чемпионов награды за боль-
шие победы.

- Что все-таки важнее  
в биатлоне: быстро бежать 
или метко стрелять?

- Скорость, несомненно.  
Я выигрывал «золото» чемпио-
ната мира с четырьмя штраф-
ными кругами за промахи на 
огневых рубежах. Функцио-
налка отличная была - ведь  
я пришел из лыж. В этом, кста-
ти, особенность подготов-
ки биатлонистов. Стрелять 
учиться можно начинать хоть 
с десяти лет. Бегать на лыжах, 
да еще под нагрузкой, толь-
ко лет с 13 - 14 и лучше без 
оружия. Это дополнительный 
груз. Но некоторые тренеры 
об этом, похоже, забывают  
и просто губят своих учени-
ков. Смотришь, вроде талант-
ливые ребята, но дальше все 
заканчивается - их выхолащи-
вают еще в детском возрас-
те. Поэтому все надо делать 
с умом, постепенно. Тогда  
и результаты будут. Биатлон - 
вообще вещь полезная, нуж-
ная в масштабах страны. Ведь 
каждый биатлонист, помимо 
чисто спортивного аспекта, 
это готовый защитник Роди-
ны, с которым по уровню под-
готовки - физической и стрел-
ковой - не сравнится ни один 
простой солдат.
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УСТУПИТЕ ПАРНЮ ЛЫЖНЮ

Радость на всех одна. После церемонии 
награждения счастливые чемпионы, 
обнявшись, спели хором гимн России.

Мал золотник, да меток. Юные биатлонисты 
выйдут скоро на союзную трассу.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В кино герои Андрея 
Чернышова чаще всего 
разбивают женские сердца. 
А в жизни он примерный 
семьянин.

Андрей Чернышов сейчас 
играет в спектакле «Любовь 
по понедельникам» вместе 
с женой Марией Добржин-
ской.

- Сложно двум актерам 
уживаться вместе под 
одной крышей?

- Интересный опыт. Не всег-
да простой, потому что у нас 
бывают разные мнения и воз-
никают пресловутые семей-
ные творческие дебаты. Но 
все заканчивается миром. 
И каждый остается при своем.

То, что у каждого есть свое 
мнение, нестрашно. Это но-
сит характер дискуссий, по-
рой весьма горячих, но дис-
куссий, во главе угла которых 
не стоят амбиции. Не знаю, 
что было бы, если бы рядом 
со мной был человек другой 
профессии. Прийти, расска-
зать ему что-то, а он не смо-
жет понять каких-то деталей. 
Первому же встречному не 
объяснишь, как устроен са-
молет. А актерская профессия 
посложнее будет. 

- Лично мне понравился 
сериал «Владимир Маяков-
ский. Два дня». Вы даже 
внешне с поэтом похожи.

- Это очень дорогая для меня 
работа. И моя личная задача 
была сделать набросок его об-
раза, характера, чтобы позна-
комить зрителя с этой удиви-
тельной, мощной личностью. 
А еще она дорога тем, что я не 
избалован хорошим матери-

алом в сериалах и фильмах, 
в которых играл. Опыт этот 
был единственный в своем ро-
де. Да и хочется ли после этого 
повторяться, играть еще исто-
рических личностей, не знаю.

- А на съемки в сериале 
«Маргарита Назарова» лег-
ко согласились?

- Все-таки дрессировщик 
Константин Константи-
новский, которого я играю, 
не так широко известен. 
И можно было его выдумы-
вать каким угодно. Но он мне 
оказался очень близок и сим-
патичен, потому что общался 
с цирковыми актерами того 
поколения, которые знали его 
лично, и то, что я услышал, 
очень импонировало. Это был 
простой человек, без амби-
ций, трудяга. И, конечно, при-
влекла уникальная история, 
которая, думаю, тоже больше 
не повторится, когда довелось 
общаться с тиграми.

- То есть все было по-
настоящему?

- Так обидно было, когда 
слышал от зрителей: «Да по-
нятно! Это же все компьютер-
ная графика». Видно же, как 
Оля Погодина (она сыграла 
жену Константиновского Мар-
гариту Назарову. - Ред.) берет 
тигра руками за морду и засо-
вывает голову ему в пасть. Это 
никак не нарисуешь. Мы сами 
трюки делали. Все, конечно, 
благодаря дрессировщикам 
Эдгарду и Аскольду Запаш-
ным. Мы знали, что если они 
говорят: «Можно сейчас по-
дойти к тигру и дотронуть-
ся до него», - значит, можно. 
И если нельзя, значит, не надо 
импровизировать.

- Вы еще участвовали 
и в ледовом шоу на телеви-
дении, и на ринг выходили 
в боксерском проекте. Ри-
сковый человек.

- Я всегда любил бокс как 

вид спорта. И когда мне 
предложили участвовать 
в проекте «Король ринга», 
понял, что это последний 
шанс выйти на ринг. Мы 
усиленно тренировались. 
Это же не просто руками 
махать, когда сила есть - 
ума не надо, а настоящие 
шахматы на ринге.

- А на лед страш-
но было выходить? 
У фигуристов-любите-
лей регулярно случались 
переломы и вывихи.

- Сложность заключалась 
в том, что этот проект сни-
мался параллельно с сериа-
лом «Владимир Маяковский». 
И моей партнерше Марга-
рите Дробязко приходилось 
приезжать ко мне в Питер, где 
шли киносъемки. Мы ночью 
тренировались. Вспоминаю 
об этом с дрожью, потому что 
был очень-очень напряжен-
ный график. Не знаю, как во-
обще сил хватило.

- В Беларуси доводилось 
бывать?

- С радостью соглашаюсь, 
когда зовут туда по работе. 
Я полюбил Беларусь, потому 
что есть ощущение покоя, 
когда пересекаешь границу 
и приезжаешь туда. Мне там 
очень комфортно. Люди там 
светлые. Помню, как когда-
то давно-давно снимался 
с Андреем Соколовым в дет-
ском фильме «Три талера», 
Очень, по-моему, симпатич-
ный фильм получился.

- Год назад вышел фильм 
«Несокрушимый», где вы 
играете Героя СССР, коман-
дира танка КВ-1 Семена Ко-
новалова.

- Уникальный подвиг тан-
кового экипажа, который 

в одном бою подбил два десят-
ка немецких танков и броне-
машин. Очень волнительно 
было прикоснуться к теме Ве-
ликой Отечественной войны, 
потому что мое поколение 
в детстве играло в войнушку 
и любило смотреть «В бой 
идут одни старики», «Они сра-
жались за Родину». А как вести 
себя в кадре? Играть, как ак-
теры из тех фильмов? Но там 
были и люди, которые прошли 
войну. Они знали о ней не по-
наслышке. А мы уже не знаем. 
Надо было найти современное 
звучание для этой темы.

СВЕЖИЙ НОМЕР

Выходит из печати февральский выпуск журнала «Союзное государство».
Представляем самые интересные материалы.

ЧАСТЬ ТИРАЖА БЕСПЛАТНО 
РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ 

В ФИРМЕННЫХ МАГАЗИНАХ 
«КОМСОМОЛЬСКОЙ 
ПРАВДЫ» В МОСКВЕ 

И ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВАХ «КП» 
В РЕГИОНАХ. ЖУРНАЛ ПОЛУЧАЮТ 

КРАЕВЫЕ И ОБЛАСТНЫЕ 
БИБЛИОТЕКИ В РОССИИ 
И БЕЛАРУСИ, ОБЩЕСТВА 

РОССИЙСКОБЕЛОРУССКОЙ 
ДРУЖБЫ. ЭЛЕКТРОННУЮ ВЕРСИЮ 

СВЕЖЕГО И РАНЕЕ ВЫШЕДШИХ 
НОМЕРОВ МОЖНО НАЙТИ НА САЙТЕ

ГДЕ НАЙТИ ЖУРНАЛ

POSTKOMSG.COM/
SOYUZNOE_GOSUDARSTVO

Галина ТРОФИМЕНКО

 ■ Член-корреспондент НАН Бела-
руси Дмитрий Могилевцев успе-
вает заниматься наукой, писать 
научно-популярные книги, а еще 
переводить произведения Хемин-
гуэя, Стейнбека и Толкиена.

С доктором физико-
математических наук мы 
встретились на его рабочем 
месте - в Центре квантовой 
оптики и квантовой информа-
тики Института физики.

- Дорога в науку редко бы-
вает легкой и ровной. А вы 
свой путь начинали в 90-е, 
когда многие молодые уче-
ные уехали из страны. 

- Девяностые годы были злым време-
нем. Но я был молод, самоуверен и по-
тому считал, что так оно и должно быть. 
В те бродячие времена мне случалось 
ночевать на батарее в Севастополе 
и у нудистского пляжа в Паланге, летать 
на Новый год в сочинскую Красную 
Поляну за смешные деньги и давиться 
мандаринами в поезде по пути обратно. 

Я шастал по Таджикистану под боком 
у войны, не подозревая о ней, и считал, 
что мир находится главным образом 
у меня в кармане. В 2004-м отправился 
в Бразилию и провел там, то наезжая, 
то отбегая, шесть с лишним лет.

Но никогда не порывал с Институтом 
физики и с Академией наук. То есть и 

не уезжал из Беларуси по-
настоящему. Теперь живу 
в Минске - рядом с улицей 
Наполеона Орды, хожу по 
Яна Чечота, пью кофе на 
Ежи Гедройца и доволен.

- Вы специалист в об-
ласти квантовой оптики 
и информатики. Звучит 
непонятно. Какая польза 
обществу от ваших иссле-
дований?

- Плодами вы пользуетесь каждый 
день. Представляете себе жизнь без 
телевизора? Без мобильника и компью-
тера?.. Полупроводниковые приборы, 
лазеры, спектроскопия, сверхточная 
метрология… несть им числа. Я в моей 
небольшой области огромного кванто-
вого поля смотрю на свет, пытаюсь его 
употребить нетрадиционным образом - 

закрутить, вылепить нужное, поделить 
на мельчайшие части и заставить ис-
полнять полезное вроде сверхточного 
измерения, особо случайной случайно-
сти и сверхсекретной передачи данных.

- Над чем работаете сейчас?
- Выясняю, как сотворить генератор 

особых квантовых состояний света из 
куска умеренно дорогого стекла. Отве-
чаем мы в основном за теоретическую 
и численно-модельную часть. А еще 
в повестке квантовые радары и антен-
ны, квантовая термодинамика и даже 
чуточку топологии. Активно исследу-
ется самая обещающая материаль-
ная база для создания твердотельного 
квантового компьютера - центры окра-
ски в алмазах. Занимаемся квантовой 
криптографией и томографией, теле-
портацией и даже слегка гравитацией.

- Как-то поэт Борис Слуцкий на-
писал такие строки: «Что-то физики 
в почете. Что-то лирики в загоне…» 
Но это не о вас, потому что вы физик 
и лирик в одном лице.

- Слуцкий писал об этом в 1959-м, 
когда на лирике висели пудовые кан-
далы. И в том же 59-м основоположни-
ки квантовой электроники Александр 

Прохоров и Николай Басов получили 
Ленинскую премию за мазеры и лазе-
ры, а в 1964-м - Нобелевскую.

На самом деле все сочетается, при-
мерно как пижама с поездом. Я это об-
наружил, когда впервые получил заказ 
на перевод и подкрепил уверенность 
выходом первого романа. Увы, романи-
стом я оказался не слишком удачным, 
наверное, потому что не любил как сле-
дует своих героев, а заодно и читателей. 
На изобретательности и живописности 
сюжетов протянул пять романов. Пятый 
продался не слишком плохо, но это уже 
было лебединой песней.

А переводчиком остался - в основном 
с английского на русский, хотя за мной 
числятся и переводы с немецкого и поль-
ского языков. «Азбука» взяла у меня 
перевод «Короткого правления Пипина 
Четвертого» Стейнбека. «Неман» на-
печатал половину перевода «Смерти 
после полудня» Хемингуэя. Приложил-
ся и к Толкиену - вместе с Кристиной 
Курчанковой перевел на белорусский 
«Хоббита» и «Властелина колец».

А что касается времени - изгнание 
телевизора из жизни очень помогает 
в поиске времени на все прочее.

УТРОМ - ТЕЛЕПОРТАЦИЯ, ВЕЧЕРОМ - ПЕРЕВОД «ХОББИТА» ФИЗИКА И ЛИРИКА
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С ТИГРОМ В КЛЕТКЕ

В новом сериале артист решил 
отправиться в свой полосатый рейс.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Переехал из Моги-
лева в Смоленск по ра-
боте. Планирую купить 
автомобиль и офор-
мить российские номера, 
но друзья сказали, что как 
иностранец я этого сделать 
не смогу. Я читал, что бело-
русы спокойно регистриру-
ют свои машины в РФ. Кто 
из нас прав?

- Действительно, правило, 
запрещающее иностранцам 
ставить на учет в ГАИ маши-
ны, существует, но белорусы 
под него не попадают - для 
них условия покупки и оформ-
ления автомобиля ничем не 
отличаются от действий для 
гражданина РФ.

Так, если вы являетесь 
гражданином Синеокой, при 
покупке авто вам надо соста-
вить обыкновенный договор 
купли-продажи с продавцом, 
а в документе указать свои 
паспортные данные и инфор-
мацию о месте регистрации 
на территории России.

Поставить автомобиль на 
учет вы также сможете само-
стоятельно - надо написать 
заявление и предоставить 
стандартный пакет докумен-
тов: паспорт, договор о по-
купке автомобиля, паспорт 
транспортного средства, сви-
детельство о его регистрации 
и страховой полис ОСАГО. 
Единственное, что надо будет 
сделать дополнительно - про-
демонстрировать документ, 
подтверждающий регистра-
цию на территории России, 
поскольку автомобиль, вла-
дельцем которого является 
негражданин РФ, может реги-
стрироваться в ГИБДД только 
на определенный срок. Как 
правило, он ограничивается 
рамками действия разреше-
ния на временное прожива-
ние или сроком действия ви-
да на жительства. Если же 
этот срок подходит к концу, то 
сначала надо обновить свою 
регистрацию, а только потом 
оформлять свою «ласточку».

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «АМАПОЛА» (12+)
09.15, 00.15 «РАСКИДАННОЕ 

ГНЕЗДО» (12+)
11.00 «Наши люди. Франц Клинцевич 

(с субтитрами)» (12+)
11.30 «Партнерство. Шестой форум 

регионов Беларуси и России 
(с субтитрами)» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ВЕРА, 

НАДЕЖДА, ЛЮБОВЬ» (12+)
15.15 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

19.00 «Минск - Москва. Пенсии без 
границ: как это действует 
в Евразийском союзе?» (12+)

19.30 «Наши люди. Татьяна 
Тилигузова (с субтитрами)» 
(12+)

20.00, 02.30 «Партнерство. 
Высокие технологии - 
высокие отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

20.30, 02.00 «Наши люди. Кирилл 
Коктыш» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00. 17.00 «АМАПОЛА» (12+)
09.15, 00.15 «РЯДОМ С ВАМИ» 

(12+)
11.00 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

11.30 «Наши люди. Сергей Рекеда 
(с субтитрами)» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «РАССКАЖИ 

МНЕ ОБО МНЕ» (12+)
15.15, 02.00 «Минск - Москва. 

Пенсии без границ: как это 
действует в Евразийском 
союзе?» (12+)

19.00, 02.30 «Наши люди. Владимир 
Афонский» (12+)

19.30 «Партнерство. Форум регионов. 
Итоги сотрудничества России 
и Беларуси за 20 лет 
и перспективы развития 
(с субтитрами)» (12+)

20.00 «Наши люди. Франц Клинцевич 
(с субтитрами)» (12+)

20.30 «Партнерство. Высокие 
технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00 Мультфильмы (12+)
08.00 «ПЛАКАЛЬЩИК, ИЛИ 

НОВОГОДНИЙ ДЕТЕКТИВ». 
Художественный фильм (12+)

10.00 «Снасти у Насти. Река 
Шепшенга со льда». 
Развлекательная программа (12+)

10.30 «Наши люди. Татьяна 
Тилигузова (с субтитрами)» 
(12+)

11.00 «Наши люди. Сергей Рекеда 
(с субтитрами)» (12+)

11.30 «ДЕПАРТАМЕНТ» (16+)
15.30 «ПЛАКАЛЬЩИК, ИЛИ 

НОВОГОДНИЙ ДЕТЕКТИВ». 
Художественный фильм (12+)

17.30 «Партнерство. Шестой форум 
регионов Беларуси и России 
(с субтитрами)» (12+)

18.00 Мультфильмы (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Наши люди. Владимир 

Афонский» (12+)
21.00 «ДЕПАРТАМЕНТ» (16+)
01.00 «Снасти у Насти. Река 

Шепшенга со льда». 
Развлекательная программа (12+)

01.30 «ПЛАКАЛЬЩИК, ИЛИ 
НОВОГОДНИЙ ДЕТЕКТИВ». 
Художественный фильм (12+)

03.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
04.00 Мультфильмы (12+)

06.00 Мультфильмы (12+)

08.00 «ВОСКРЕСНАЯ НОЧЬ». 

Художественный фильм (12+)

10.00 «Снасти у Насти. Марьино. 

Река Москва Рыбалка по 

открытой воде. Фидер». 

Развлекательная программа (12+)

10.30 «Наши люди. Франц Клинцевич 

(с субтитрами)» (12+)

11.00 «Партнерство. Шестой форум 

регионов Беларуси и России 

(с субтитрами)» (12+)

11.30 «ДЕПАРТАМЕНТ» (16+)

15.30 «Партнерство. Форум регионов. 

Итоги сотрудничества России 

и Беларуси за 20 лет 

и перспективы развития 

(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ВОСКРЕСНАЯ НОЧЬ». 

Художественный фильм (12+)

18.00 Мультфильмы (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)

21.00 «ДЕПАРТАМЕНТ» (16+)

01.00 «Снасти у Насти. Марьино. 

Река Москва Рыбалка по 

открытой воде. Фидер». 

Развлекательная программа (12+)

01.30 «ВОСКРЕСНАЯ НОЧЬ». 

Художественный фильм (12+)

03.30 «Беларусь. Главное» (12+)

04.30 Мультфильмы (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «МОРСКОЙ УЗЕЛ» 

(12+)
09.15 «Наши люди. Кирилл Коктыш» 

(12+)
10.00, 01.00 «Союзинформ. Итоги» 

(12+)
10.30, 01.30 «Беларусь. Главное» 

(12+)
11.30 «Наши люди. Ким Брейтбург 

(с субтитрами)» (12+)
12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15 «ДО ПЕРВОЙ КРОВИ» (12+)
15.15 «Наши люди. Кирилл Коктыш» 

(12+)
19.00 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

19.30, 00.15 «Наши люди. Кирилл 
Коктыш» (12+)

20.00 «Партнерство. Форум регионов 
(с субтитрами)» (12+)

20.30 «Наши люди. Алеса Качер 
(с субтитрами)» (12+)

22.15 «ДО ПЕРВОЙ КРОВИ» (12+)
02.30 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

04.15 «ДО ПЕРВОЙ КРОВИ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «МОРСКОЙ УЗЕЛ» 

(12+)
09.15, 00.15 «ХРИСТОС 

ПРИЗЕМЛИЛСЯ В ГРОДНО» 
(12+)

11.00 «Партнерство. Высокие 
технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

11.30 «Наши люди. Анатолий Котенев 
(с субтитрами)» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ВЕСЕЛЫЕ 

РАСПЛЮЕВСКИЕ ДНИ» (12+)
15.15 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

19.00, 02.30 «Минск - Москва. 
На высоких скоростях: 
пора строить магистрали 
интеграции?» (12+)

19.30 «Наши люди. Николай Валуев 
(с субтитрами)» (12+)

20.00, 02.00 «Партнерство. 
Высокие технологии - 
высокие отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

20.30 «Наши люди. Ким Брейтбург 
(с субтитрами)» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «МОРСКОЙ УЗЕЛ» 

(12+)
09.15 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 

АМЕРИКАНЕЦ» (12+)
10.50. 01.50 «Славянский проект» 

(12+)
11.00 «Партнерство. Форум регионов 

(с субтитрами)» (12+)
11.30, 15.15 «Минск - Москва. 

На высоких скоростях: 
пора строить магистрали 
интеграции?» (12+)

12.15. 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ДОМ 

С ПРИВИДЕНИЯМИ» (12+)
19.00 «Партнерство. Высокие 

технологии - высокие 
отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

19.30 «Наши люди. Алеса Качер 
(с субтитрами)» (12+)

20.00, 02.00 «Минск - Москва. 
На высоких скоростях: 
пора строить магистрали 
интеграции?» (12+)

20.30 «Наши люди. Анатолий Котенев 
(с субтитрами)» (12+)

00.15 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 
АМЕРИКАНЕЦ» (12+)

02.30 «Наши люди. Кирилл Коктыш» 
(12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15. 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «МОРСКОЙ УЗЕЛ» 

(12+)
09.15 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 

АМЕРИКАНЕЦ» (12+)
10.50, 01.50 «Славянский проект» 

(12+)
11.00 «Наши люди. Николай Валуев 

(с субтитрами)» (12+)
11.30 «Наши люди. Ким Брейтбург 

(с субтитрами)» (12+)
12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ПРЕЗУМПЦИЯ 

НЕВИНОВНОСТИ» (12+)
15.15, 20.00 «Наши люди. Кирилл 

Коктыш» (12+)
19.00 «Минск - Москва. На высоких 

скоростях: пора строить 
магистрали интеграции?» (12+)

19.30 «Партнерство. Форум регионов 
(с субтитрами)» (12+)

20.30, 02.00 «Партнерство. 
Высокие технологии - 
высокие отношения: как 
взаимодействуют IT-компании 
Союзного государства?» (12+)

00.15 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН - 
АМЕРИКАНЕЦ» (12+)

02.30 «Минск - Москва. На высоких 
скоростях: пора строить 
магистрали интеграции?» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

ПЕНСИИ БЕЗ ГРАНИЦ: КАК ЭТО ДЕЙСТВУЕТ 
В ЕВРАЗИЙСКОМ СОЮЗЕ? 
КАК БУДУТ ВЫГЛЯДЕТЬ ЕДИНЫЕ 
ВЫПЛАТЫ ЕАЭС, И КТО ОТ 
ЭТОГО ВЫИГРАЕТ? МОЖНО ЛИ 
ПОЛУЧАТЬ СРАЗУ НЕСКОЛЬКО 
ПЕНСИЙ, ПО ОДНОЙ ОТ КАЖДОЙ 
СТРАНЫ? НЕ ПРИВЕДЕТ ЛИ 
ПЕРЕДАЧА ВЫПЛАТЫ ПОСОБИЙ НА 
НАДНАЦИОНАЛЬНЫЙ УРОВЕНЬ К ПОТЕРЕ 
СУВЕРЕНИТЕТА?
МНЕНИЯ, ФАКТЫ И АНАЛИТИКА  В ПРОГРАММЕ 
«МИНСК  МОСКВА» 6 ФЕВРАЛЯ В 19.00

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

10 февраля 11 февраля 12 февраля 13 февраля

6 февраля 7 февраля 8 февраля 9 февраля

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ
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«Союзного вече»12+

Подготовила Софья АРСЕНЬЕВА.

4.  ОТПРАВИТЬСЯ НА ИСТОРИЧЕСКИЙ ШОПИНГ
В прошлые века этот городок словно притягивал маститых правителей. 

Тут часто бывали королева Речи Посполитой Бона Сфорца с дочерью Анной, поз-
же здешние края облюбовал канцлер Великого княжества Литовского Лев Сапега. 
К XIX веку в полном амбиций торговом и ремесленном центре даже построили свой 
гостиный двор по образу Петербурга и Москвы. Правда, назывался он на свой ма-
нер - «Белые лавки». В каменных торговых рядах с характерными колоннами бойкая 
торговля идет и сегодня.

Неподалеку от «Белых лавок» еще один памятник архитектуры, возвращающий 
туриста в прошлое, - Александро-Невский собор 1866 года постройки. На воз-
ведение базилики в стиле классицизма средства собирали по всей Российской 
империи. Поэтому вид у храма по-настоящему шикарный. Внутри две особо по-
читаемые святыни - чудодейственная Пружанская (плачущая) 
икона Божией матери и мощи благоверного князя Алексан-
дра Невского.

3.  СТАНЦЕВАТЬ 
МАЗУРКУ 
В ПАЛАЦЫКЕ

В пяти минутах ходьбы от центра рас-
кинулся удивительной красоты парк. 
А в нем - сказочный домик в три этажа. 
Горожане ласково зовут усадьбу «па-
лацыком» (по-белорусски - «маленький 
дворец»).

Оригинальная вилла в стиле неоре-
нессанса была построена в 1850-х по 
проекту Франциска Ланци для шляхти-
ча Валентия Шлыковского. На званые 
ужины, балы и игры в карты к Шлыков-
скому съезжался весь цвет интеллиген-

ции. Любили здесь бывать знаменитый 
художник Наполеон Орда и русский пи-
сатель Николай Лесков.

Уникальность Пружанского палацы-
ка в том, что до наших дней он дошел 
практически в первозданном виде. Даже 
цветы в оранжерее, как и прежде, цве-
тут и пахнут! Повальсировать или спля-
сать мазурку в здании с историей можно 
и сейчас. Вечера с музыкой тут устраива-
ют регулярно. Еще в палацыке собрали 
несколько музейных экспозиций. Самые 
интересные раритеты - языческий камен-
ный идол, которому больше тысячи лет, 
и редкая икона «Тайная вечеря» XVI века.

1. УВИДЕТЬ БЕЛОРУССКИЙ 
ВЕРСАЛЬ

«Величайшие руины современной Европы» - так 
западные журналисты любят называть некогда ро-
скошный Ружанский замок. Родовое имение влия-
тельного рода Сапег поражало богатством. Здание, 
построенное в 1602 году как крепость, спустя век 
превратилось в невероятной красоты дворец.

Сохранилось описание одного из балов во дворце: 
«В центре четыре массивных кабана, представляю-
щих четыре сезона; двенадцать жареных оленей, 
соответствующих месяцам. Вокруг - длинные пирож-
ные и 52 серебряных бочонка, по количеству недель 
в году. Затем - 365 пирогов и столько же бутылей 
венгерского вина. А для придворных слуг - целых 8,7 
тысячи литров меда, по числу часов в году».

Но главное - в бесчисленных погребах хранились 
казна Великого княжества Литовского и арсенал. 
Есть сведения, что именно Сапеги готовили став-
ленников на Московский престол (в том числе Лже-
дмитрия).

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ

 ● От Минска до Пружан - 280 километров, 
3 часа пути на машине. От Москвы - 990 
километров и 10 часов дороги.

 ● Из белорусской столицы можно доехать 
на поезде до станции Оранчицы (от 300 
российских рублей) и добраться до Пружан 
на пригородном автобусе. Билеты на поезд 
из Москвы обойдутся от 3 тысяч рублей.

 ● Номер в гостинице - от 1,5 тысячи рублей.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ 
В ПРУЖАНЫ

5. УСТРОИТЬ ЦАРСКУЮ ОХОТУ
Приехать в Пружаны и не заглянуть в здешние леса - непрости-

тельная ошибка. На территории района находятся сразу две пущи - Бело-
вежская и Ружанская. Развлечений уйма. Для мужчин - охота. Да не какая-
нибудь, а королевская! Оленей и кабанов когда-то по пущанским лесам 
с одинаковым азартом гоняли и литовский князь Ягайло, и Николай II.

При этом ружье не обязательно. Можно заменить его объективом 
камеры. Под фотопрогулки разработан не 
один пеший и веломаршрут вдоль живопис-
ных лесных речек и водохранилища Гута. 
Знакомство с редким черным аистом, пу-
гливой косулей и забавным зайцем-русаком 
в естественной среде обитания гарантировано.
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2.  ВСПОМНИТЬ О «ПОЩЕЧИНЕ» НАПОЛЕОНУ
В двадцати минутах езды от Пружан на юго-запад в густой лесной чаще 

можно найти маленькую каплицу из красного кирпича. Это единственное напоминание 
о доблести и отваге русских солдат, которые первыми больно и эффектно ужалили 
французов еще в июле 1812-го.

18-тысячная армия под командованием генерала Александра Тормасова про-
тив сорока тысяч австрийского князя Шварценберга и саксонского Ренье. Наши 
с одной стороны упирались в болото, с другой - в густой лес. Но невыгодная по-
зиция не помешала им десять часов кряду отбивать атаки врага. Итог: «Воины 
Императорского Величества не уступили врагу ни одного шагу. Неприятель потерял 
более пяти тысяч убитыми и ранеными». Все же не Бородином единым ковалась 
победа над французами!

Рядом, в деревушке Городечно, есть дуб, которому не один век. Местные зовут 
его «Наполеоновским». Почему? Никто уже и не вспомнит. Но ходят слухи, что 
клад под ним зарыт.

 апреля  года на лике Пресвятой Богородицы 
проступили слезы и продолжали капать целую 
неделю. С тех пор поклониться образу едут паломники.

Реставрация Ружанского 
дворца началась в  
году. Здесь уже открыт 

музей, будет отель и театр.

Николай II в Беловежской пуще обычно охотился 
не меньше двух недель. Трофеи до сих пор 
хранятся в Дарвиновском музее в Москве.
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